

J O R G E

P L E J A N O V

И
З
И
С
Т
О
В
А
Н
И
Е
В
И
С
Т
О
В
А
Н
И
Е

1442

M

1

JORGE PLEJANOV
EL ARTE Y LA VIDA
SOCIAL



EDITORIAL CENIT
MADRID
1929.

Sig.: 01442

Tít.: El Arte y la vida social

Aut.: Plejanov, Jorge

Cód.: 1006192



EL ARTE Y LA VIDA SOCIAL

a Juan José

Matilde Cabro Poderes

1442

EL ARTE
Y
LA VIDA SOCIAL

por

J O R G E P L E J A N O V

Traducción directa del ruso
por JORGE KORSUNSKY



EDITORIAL CENIT // MADRID, 1929

ES PROPIEDAD
Derechos reservados
EDITORIAL CENIT

Imprenta ARGIS. Tarragona, 22. Teléf.º 71843.—Madrid.

PREFACIO

A pesar de la influencia que en el pensamiento político moderno ha tenido Jorge Plejanov, en España no se ha publicado ninguna de las obras de su vasta producción literaria. Jorge Plejanov ha sido traducido a todos los idiomas, y sus obras pueden considerarse como libros de texto del movimiento marxista. La EDITORIAL CENIT, llevando a cabo su programa de ofrecer a los lectores las obras de más autoridad política, literaria o crítica, publica esta gran obra de Plejanov.

* * *

Gueórgui Valentinovich (Jorge Plejanov) nació en 1856 en la hacienda de Gudálovka, del distrito de Lipetzk, en la provincia de Tambou. Su padre era un rico terrateniente. El medio en

que se educó Jorge Plejanov era limitado y poco atrayente. Uno de sus amigos de la infancia describía de esta forma el hogar del que después fué maestro del marxismo ruso: «Es una familia numerosa. El padre, Valentín Petrovich, es de carácter independiente y rígido. Oprime a todos en su casa; pero educa a los niños en el orden y la disciplina. No les consiente que estén sin hacer nada. La madre, María Feodorovna (sobrina del célebre crítico V. G. Belinsky), está casada en segundas nupcias con Valentín Petrovich y tiene muchos más años que su marido. Es una mujer de excelente espíritu; posee una esmerada educación y conoce muy bien todo los idiomas europeos. Es una buena maestra, y ella misma enseña a sus hijos y parientes. Trata humanamente a los siervos.»

Plejanov estuvo desde su infancia en constante relación con los criados de la hacienda de su padre y con los campesinos de la aldea. Su mejor amigo era entonces Petrusha, el hijo del cochero. Ambos niños lloraron amargamente cuando en 1863 tuvieron que separarse al dictarse el úkase sobre la liberación de los campesinos, y a consecuencia del cual todos los siervos de la hacienda se alejaron definitivamente de su dueño.

Plejanov ingresó en el Colegio Militar de Voroneg. Estudió con aprovechamiento y terminó la carrera con buenas notas. Por su origen, Plejanov pudo pertenecer a la clase privilegiada. Pero, como

él mismo dijo en un discurso, el amor a la masa oprimida del pueblo le llevó desde su juventud a las «filas de los que mueren por una gran causa».

Después de la muerte del viejo Plejanov, su esposa decidió vender la hacienda. Los campesinos locales acordaron comprarla. Pero cuando estaban en tratos para ello surgió un forastero que ofreció un precio mayor, y la madre de Plejanov decidió vendérsela a él. Se enteró de esto Plejanov. Como demócrata, como amigo de Petrusha, no podía consentir que la hacienda de su padre pasase a poder de un negociante. Entonces, poseído de gran indignación, dijo a su madre: «Si vendes la hacienda a ese negociante, yo mismo quemaré la primera cosecha e iré a la cárcel por ello.» La madre vió tal resolución en su hijo, que decidió vendérsela a los campesinos.

Después de sus estudios en el Colegio Militar, se trasladó a San Petersburgo para ingresar en la Escuela de Sargentos Nobles de Constantino. En esta Escuela intervino en la organización de núcleos revolucionarios. Los estudios militares no le seducían. En 1874, es decir, cuando tenía dieciocho años, ingresó en el Instituto de Ingenieros de Minas. Plejanov se puso en contacto con los «populistas». Hizo amistad con algunos agitadores y estableció relaciones con los obreros avanzados de las fábricas de San Petersburgo, ya contagiados de la agitación populista. Cuando entre dichos obreros surgió la idea de organizar una

manifestación obrera, Plejanov se puso con gran entusiasmo a trabajar por conseguirlo. El 6 de diciembre de 1876 se llevó a cabo la célebre manifestación ante la Catedral Kazansky. El atestado hecho por la policía en aquella ocasión, atestado descubierto después de la Revolución de octubre, decía lo siguiente: «Después de la misa salió de la multitud que había en la plaza un joven, rubio y alto, que se quitó la gorra y comenzó a hablar con gran violencia y gesticulando mucho. Este hombre aludió, según han manifestado los testigos, a la tiranía del Gobierno y a sus injusticias; a los destierros de los mejores ciudadanos rusos, entre ellos de Chernyshevsky; a la situación desastrosa del pueblo ruso, etc. Su discurso fué saludado con gritos de «¡bravo!» y con aplausos de la juventud que se apiñaba alrededor del orador.»

Este joven, cuyo nombre no pudo descubrir la policía, era Jorge Plejanov. Apenas había terminado su discurso cuando los manifestantes fueron atacados por la policía. Sólo la suerte pudo salvar a Plejanov de no ser detenido por la policía zarista. El obrero Mitrofanov le arrebató la gorra que llevaba, le echó sobre la cabeza su abrigo, y disfrazado así lo hizo salir de entre la multitud. Los detenidos en aquella ocasión fueron condenados a bastantes años de trabajos forzados.

Desde este suceso, Plejanov se entregó por entero al trabajo revolucionario. Fué uno de los más

activos militantes de la organización Zenlia y Volia (Tierra y Libertad). Cuando en 1878 estalló la agitación a consecuencia del malestar económico en las fábricas y talleres de San Petersburgo, Plejanov trató de encauzarla en un sentido revolucionario. La policía seguía señalando en las agitaciones de aquella época la presencia de un joven rubio y alto que arengaba a las masas.

En el Congreso celebrado en 1879 por la organización Tierra y Libertad se manifestó claramente el desacuerdo de Plejanov con sus demás compañeros de organización, principalmente en lo referente a la táctica terrorista. La mayoría del Congreso reconoció el terror como único medio eficaz de lucha contra el zarismo. Plejanov declaró que consideraba dicha resolución como una traición a la causa del pueblo y que abandonaba por ello el partido.

Poco tiempo después del Congreso, Plejanov se encontró en San Petersburgo con varios miembros caracterizados de Tierra y Libertad: con Vera Zasulich, Lev Deych y Yakov Stefanovitch, que ya tenían sobre la cuestión del terrorismo el mismo punto de vista que en el Congreso había defendido Plejanov. Tierra y Libertad se dividió, pues, en dos grupos. Uno de ellos, Voluntad del Pueblo, seguía la táctica aprobada en el Congreso; el otro, Negro Reparto, compartía las concepciones de Plejanov.

En enero de 1880 fué registrada la imprenta

clandestina del Negro Reparto. Fué detenido por la policía el cajista Jarkov, que denunció a los principales miembros de la organización. Debido a ello, Plejanov se vió forzado a emigrar. En marzo del mismo año ya se encontraba en Ginebra. Alejado contra su voluntad de la actividad práctica, Plejanov se dedicó al estudio del socialismo. Sus estudios le condujeron inmediatamente a separarse del populismo y a interesarse por el socialismo científico. Plejanov comprendió que el socialismo científico, encarnado en la teoría marxista, no solamente no justificaba la concepción populista del proceso revolucionario ruso, sino que, al contrario, la negaba. El populismo creía que Rusia no necesitaba pasar por un sistema económico capitalista. El marxismo estima que ningún pueblo puede saltar las etapas de su desarrollo económico y que el capitalismo es una de estas etapas. El populismo creía en los «instintos socialistas» del campesino ruso y consideraba con desdén y lástima a la clase obrera. El marxismo estima que el proletariado es la única clase revolucionaria capaz de libertar la sociedad contemporánea.

En el extranjero, donde se encontraban entonces todos los revolucionarios rusos que habían escapado a las represiones gubernamentales, desaparecieron los motivos que separaban a la Voluntad del Pueblo y al Negro Reparto. Plejanov desarrolló toda su actividad juntamente con los de la Vo-

luntad del Pueblo. *Intervino Plejanov en la publicación de una serie de folletos populares, titulada Biblioteca Socialrevolucionaria Rusa. Tradujo al ruso el Manifiesto Comunista de Marx y Engels. Fué uno de los redactores del Mensajero de la Voluntad del Pueblo.*

Pero Plejanov cada vez se separaba más del populismo para adherirse al marxismo. En 1883 abandonó la Redacción del Mensajero de la Voluntad del Pueblo, y aquel mismo año fundó, con Lev Deych, Vera Zasulich, V. Ignatov y P. V. Axelrod, la primera agrupación socialdemócrata rusa: Liberación del Trabajo.

Su labor fué muy penosa al principio. Eran un número tan reducido de socialdemócratas, que a los cinco años de su constitución se los ridiculizaba diciendo que todos los marxistas rusos podían sentarse en un sofá. Recordando aquella época, Plejanov decía: «Formábamos un pequeñísimo grupo. Se reían de nosotros y nos llamaban utopistas; pero puedo repetir las palabras de Lassalle: Fuimos muy pocos, pero rugimos tan fuerte, que todos creían que éramos muchos.»

La primera manifestación literaria del marxismo ruso fué el artículo de Plejanov El socialismo y la lucha política, publicado antes de su ruptura con la Voluntad del Pueblo. En la primera parte de este trabajo, Plejanov expuso los principios fundamentales del socialismo científico; en la segunda abordó la cuestión que entonces pre-

ocupaba más a los socialistas rusos: la relación entre la «economía» y la «política». Ambas partes acreditaban al joven Plejanov como un hombre de gran sentido político, como un marxista que poseía hábilmente el método dialéctico de investigación, como un observador atento de la vida social rusa, que aplicaba a ella el criterio histórico occidental. Se sometía en el artículo a una crítica igualmente severa a los bakuninistas y a los de la Voluntad del Pueblo y sus tendencias conspirativas.

El artículo de Plejanov desencadenó contra él una serie de violentas críticas. Se le acusó de fomentar la desorganización y la división en el movimiento revolucionario ruso y de no haber tenido toda la estimación debida hacia el pasado heroico de la Voluntad del Pueblo. Como contestación a las críticas de que se le hicieron objeto, Plejanov publicó un folleto titulado Nuestros desacuerdos. El papel que ha representado esta obra en el desarrollo del socialismo ruso ha sido enorme. No es exagerado decir que para el movimiento socialista ruso tuvo Nuestros desacuerdos la misma importancia que para el movimiento obrero mundial el Manifiesto Comunista, de Marx y Engels.

Plejanov fué el caudillo del marxismo ruso en su lucha tan difícil contra el socialismo populista. Durante casi toda la primera década de su actividad, el grupo Liberación del Trabajo no pudo

lograr organizar a las masas obreras rusas. La primera tentativa emprendida por el grupo para hacer pasar a Rusia literatura marxista fracasó con el arresto de su miembro Lev Deych, que pagó su intento con dieciséis años de deportación a Siberia.

En el año 1889, en el Congreso Internacional de París, Plejanov hizo su histórica declaración sobre el carácter del desenvolvimiento político de Rusia. El fundador del marxismo ruso dijo: «El movimiento revolucionario ruso triunfará como movimiento de la clase obrera o no triunfará jamás.» Esta concepción, sin embargo, encontró adversarios durante algún tiempo entre los socialistas europeos y rusos.

Entre los años 1890 y 1900 se formaron en Rusia núcleos obreros socialdemócratas en los grandes centros industriales. En 1896 estalló en San Petersburgo la huelga de tejedores, huelga que marca una etapa importante en la historia del movimiento obrero ruso. En el año 1898 se constituyó en Rusia el partido socialdemócrata.

De 1895 a 1900, la lucha entre el marxismo y el populismo se trasladó de la emigración al interior de Rusia. La polémica no se limitó a la Prensa ilegal publicada en la emigración. Suprimiendo la dureza de la terminología revolucionaria; ocultando la base política del desacuerdo; dándole un aspecto de divergencia abstracta netamente teórica; ocultando los nombres de los

«agitadores profesionales» por seudónimos misteriosos, el marxismo pasaba de contrabando sus ideas a través de los obstáculos de la censura.

En 1896 publicó Plejanov, bajo el seudónimo de N. Beltov, su obra *La concepción materialista de la Historia*. En dicha obra se planteaban las cuestiones del progreso, del papel de la personalidad en la Historia, del libre albedrío, de la relación de la conciencia y el sér, y se demostraban las contradicciones del materialismo mecánico y el poder del materialismo dialéctico. La influencia que ejerció este libro sobre el espíritu de sus contemporáneos fué extraordinaria. Según el testimonio de uno de los historiadores del marxismo ruso, la juventud revolucionaria abandonaba bajo su influjo inmediato las posiciones populistas y se adhería al marxismo. El libro de Beltov se convirtió en un «evangelio de la socialdemocracia rusa», como le llamaban irónicamente algunos adversarios de Plejanov.

La actividad teórica de Plejanov no se limitaba a su polémica con los populistas rusos. Empezó también la ofensiva contra el socialismo revisionista de Bernstein. Plejanov fué el primero de los marxistas, no sólo de Rusia, sino de la Internacional, que denunció las teorías de Bernstein como una unión ilógica del socialismo científico con las doctrinas de filósofos burgueses. Plejanov decía que Bernstein no era peligroso, pero que el

bersteinismo sí lo era, y mucho, como señal de una posible desviación del socialismo.

Plejanov fué un gran pensador teórico y un luchador práctico; fué, según sus inclinaciones teóricas, un investigador, un sabio, un filósofo; según su temperamento, un publicista, un combatiente, un tribuno. Por eso era frecuente que abandonase su silencioso gabinete de estudio y se dirigiera a las sesiones animadas de las asambleas obreras. Desempeñaba al mismo tiempo los cargos de presidente del Consejo del partido socialdemócrata ruso y de director de su órgano central.

No solamente fué Plejanov una de las figuras centrales del movimiento socialista ruso, sino también de la Segunda Internacional. En el núcleo brillante de nombres de jefes de la Segunda Internacional: Bebel Jaurés, Guesde, Kautsky, Liebknecht, Víctor Adler, Rosa Luxemburgo, el nombre de Plejanov era uno de los más estimados. Su primera declaración ante los representantes del socialismo internacional tuvo una gran significación. Desde los tiempos de Bakunín, los socialistas europeos estaban acostumbrados a oír de labios de los revolucionarios rusos la seguridad de que Rusia estaba pronta a la revolución y que era necesaria una conspiración, una insurrección con éxito para que el gran país de campesinos, fiel a su instinto comunista, diera un salto hacia el reino del socialismo. En julio de 1889, en el Congreso

Socialista Internacional de París, Plejanov declaró: «La actividad y la abnegación de nuestros idealistas revolucionarios puede que sean suficientes para la lucha contra los zares como personas; pero son demasiado poco para la victoria sobre el zarismo como sistema político.» Y, a continuación, Plejanov expuso la necesidad de la lucha política del proletariado como clase.

Desde esta conferencia internacional, Plejanov fué en todas partes el representante obligado de la socialdemocracia rusa. En el Congreso de 1904, celebrado en Amsterdam, Plejanov pronunció un discurso teórico acerca de las Reglas internacionales de la política socialista. Discurso dedicado a combatir las tendencias reformistas del partido laborista inglés y de los socialistas revolucionarios rusos y a atacar violentamente a los desertores del socialismo como Millerand. Dirigió palabras de gran dureza contra el que calificaba de «pontífice del oportunismo de todos los países»: Jean Jaurés.

Luchando contra el oportunismo reformista, Plejanov no perdía de vista otro peligro que en su opinión amenazaba a la Internacional: el anarquismo. Consideraba Plejanov el anarquismo como una desviación perniciosa del movimiento revolucionario, desviación nociva a los intereses de la clase obrera. «El anarquismo, decía Plejanov, a pesar de su aspecto de extremismo revolucionario, es nada más que un hijo ideológico de la

burguesía. Sólo en la sociedad burguesa, consumida, depravada, extenuada hasta la medula, en la que ya toda fe ha muerto, en la que las convicciones sinceras parecen ridículas y en la que algunos trabajadores que carecen de educación política y de disciplina se infectan por contagio de la ideología de la pequeña burguesía, pueden hallar eco los cantos de sirena del anarquismo.» En el Congreso de 1904, celebrado en Amsterdam, Plejanov polemizó contra el anarquismo a propósito de la discusión del problema de la huelga general en caso de guerra.

Durante la contienda rusojaponesa, Plejanov hizo una intensa campaña contra la guerra. En un acto público celebrado durante la guerra como signo de fraternidad entre los pueblos ruso y japonés, Plejanov abrazó públicamente al entonces socialista japonés Sen Katayama.

Al surgir la Gran Guerra, Plejanov adoptó una posición que estaba en terminante contradicción con su actitud política y teórica de toda la vida. En lugar de colocarse en el mismo terreno internacionalista que sus compañeros de partido, abrazó resueltamente la causa de los aliados, por estimar que ante todo era necesario aplastar al militarismo alemán, al que consideraba el peligro más inminente. Esta actitud dió lugar a que se separasen de él muchos que durante toda su vida le habían seguido con absoluta fidelidad.

Poco tiempo después de la revolución de febrero

de 1917, Plejanov regresó a Rusia. Todavía se recuerda con emoción por cuantos la presenciaron la llegada de Plejanov a su patria. Los muelles de la estación de San Petersburgo se hallaban atestados de público, de docenas de millares de obreros y soldados, de representantes de los partidos socialistas y de las organizaciones revolucionarias. Al llegar Plejanov, todas las banderas rojas se inclinaron en señal de respeto al padre de la socialdemocracia rusa.

Ya en Rusia, Plejanov se consagró a defender la misma posición que había mantenido durante la Gran Guerra. Opinaba que «para conservar la libertad conquistada, Rusia debía llevar hasta el final la guerra contra Alemania y sus aliados». Las masas obreras rusas, que precisamente se habían sublevado contra los estragos de la guerra, no comprendían estas palabras de Plejanov.

En octubre de 1917 ocurrió un penoso episodio en la vida de Plejanov, uno de esos hechos que son inevitables cuando el pueblo en estado revolucionario encuentra en su camino obstáculos imaginarios o reales. Un grupo de soldados rojos hizo un registro en casa de Plejanov, que se encontraba enfermo, principalmente a causa de su agotamiento físico. Los soldados rojos, que obraban bajo la emoción política de aquellos momentos, preguntaron a Plejanov: «¿A qué clase social pertenece usted?» Plejanov contestó: «Pertenezco a la clase de los que durante cuarenta años hemos

luchado por la libertad de Rusia.» Los soldados pidieron a Plejanov que les entregase las armas que tuviera, a lo que Plejanov replicó que él no poseía más armas que la pluma. Por la severidad del interrogatorio, Plejanov llegó a pensar que le ordenarían que saliera al patio de la casa y que allí mismo le fusilarían. Posteriormente relataba a sus amigos en esta forma lo sucedido: «Estaba muy débil a causa de la enfermedad, y difícilmente me mantenía en pie. Temí que sospecharan que yo me asustaba ante un posible fusilamiento. Pedí que me dieran café para poder mantenerme en pie y no vacilar al andar.»

Al conocer lo sucedido, el Gobierno de los Soviets, a propuesta de Lenin, aprobó un decreto declarando inviolable la persona y los bienes de Plejanov.

A fines de 1917, la enfermedad de Plejanov llegó a presentar síntomas amenazadores. Un viejo proceso tuberculoso renovó su acción destructora. En los momentos en que el imperialismo alemán imponía las condiciones del acuerdo de Brest Litowsky, Plejanov moría en el sanatorio Perkiyarví, silencioso rincón de Finlandia. A la hora de su muerte, Plejanov ordenó que lo enterrasen al lado de donde yacían los restos de Belinsky y que en su tumba pusieran como inscripción las siguientes palabras de Percy Shelley: «He is made one with Nature.»

El 30 de mayo de 1918 dejó de existir Plejanov.

El 9 de junio fué enterrado en San Petersburgo, en el cementerio de Volkov, al lado de Belinsky. El Gobierno de los Soviets ha erigido un monumento en Leningrado en memoria del fundador de la socialdemocracia rusa.

Jorge Plejanov, entre otras muchas obras, folletos y artículos, dejó escritos los siguientes estudios: El socialismo y la lucha política; Nuestros desacuerdos; El nuevo defensor de la autocracia o la desgracia del Sr. Tijomirov; El obrero ruso en el movimiento revolucionario; Los deberes de los socialistas en la lucha contra el hambre; Anarquismo y socialismo; El materialismo histórico; La literatura dramática y la pintura francesa del siglo XVIII, desde el punto de vista sociológico; Eliseo Reclus, teórico del anarquismo; Crítica de nuestros críticos; Enrique Ibsen; Las cuestiones fundamentales del marxismo; De la defensa al ataque; Historia del pensamiento social ruso; Augusto Bebel; Las tesis de Lenin o por qué el delirio es a veces interesante, etcétera, etcétera.



CAPITULO PRIMERO

El problema de la relación del arte con la vida social siempre ha desempeñado un papel muy importante en todas las literaturas que alcanzaron determinado grado de desarrollo. Este problema generalmente se resolvía y se resuelve en dos sentidos directamente contradictorios. Unos decían y dicen : «No es el hombre para la cosa, sino la cosa para el hombre» ; no es la sociedad quien sirve al artista, sino el artista quien sirve a la sociedad ; el arte debe contribuir al desarrollo de la conciencia humana, al mejoramiento del orden social. Otros niegan terminantemente esta concepción. Según su criterio, el arte en sí mismo es un fin, y el convertirlo en un medio para alcanzar otras finalidades accesorias, aunque más nobles, significa despreciar la dignidad de la obra artística.

La primera de estas dos concepciones halló una brillante expresión en la literatura rusa avanzada, comprendida entre los años 1860 a 1870. No hablando de Písarev, quien en su exclusivismo extremo ha conducido esta concepción hasta la caricatura, se puede indicar a Chernishevsky y Do-

brofúbov como a sus más sólidos defensores en la crítica de entonces. Chernishevsky decía en uno de sus primeros artículos críticos: «*El arte por el arte* es una idea tan extravagante en nuestros tiempos como «la riqueza por la riqueza», «la ciencia por la ciencia», etc. Todos los asuntos deben servir en provecho del hombre, si no quieren ser una vana y ociosa ocupación: la riqueza existe para que la goce el hombre, la ciencia para ser el guía del hombre; el arte también debe servir para algún provecho esencial y no debe ser un placer estéril.» Según la opinión de Chernishevsky, el sentido de las artes, y en particular de la poesía, se determina por aquel conjunto de conocimientos que propagan en la sociedad. Dice Chernishevsky: «El arte, o mejor dicho la poesía (la poesía, porque las otras artes poco significan en este aspecto), propaga en la multitud de lectores una enorme cantidad de conocimientos y, lo que es aún más importante, divulga los conceptos elaborados por la ciencia. He aquí en lo que consiste el gran sentido de la poesía en la vida.» (1).

La misma idea la expuso también en su célebre disertación «Las relaciones estéticas del arte con la realidad». Según expresa su tesis 17, el arte no sólo reproduce la vida, sino que también la explica; a menudo sus obras «tienen sentido del «juicio» sobre las manifestaciones de la vida».

(1) Véanse sus *Obras completas*, en ruso, volumen I, págs. 33 y 34.

Para Chernishevsky y su discípulo Dobrolúbov, el mayor sentido del arte se reducía a la reproducción de la vida y a la pronunciación del juicio sobre las representaciones de ella (1).

Así planteaban esta cuestión los críticos literarios y los teóricos del arte.

El célebre poeta Nekrásov no en vano llamaba a su musa la «de la venganza y de la tristeza». En uno de sus mejores versos, el ciudadano dice, dirigiéndose al poeta :

Y tú, poeta, electo del cielo,
pregonero de las verdades eternas :
¡ No creas que el necesitado de pan
no vale el canto de tu lira elocuente !
¡ No creas que ha caído tan bajo el pueblo :
no ha muerto Dios en el alma de los hombres,
y el clamor del pecho creyente
siempre será accesible a ellos !
¡ Sé ciudadano ! Sirviendo al arte,
vive por el bien del prójimo,
sometiendo tu genio al sentimiento
del Amor, que todo lo abarca.

(1) Esta concepción ha sido, en parte, repetición, y en parte, desenvolvimiento consecuente, de la elaborada por el célebre crítico Belinsky en los últimos años de su vida. En el artículo: «Una mirada a la literatura rusa del año 1847», Belinsky decía: «El más alto y más sagrado interés de la sociedad es su propio bienestar, que afecta por igual a cada uno de sus miembros. La ruta del bienestar es la conciencia, y el arte puede contribuir a la conciencia no menos que la ciencia. En ella, tanto el arte como la ciencia son igualmente necesarios, y ni la ciencia puede reemplazar al arte, ni el arte a la ciencia.» Sin embargo, el arte puede desarrollar la ciencia de los hombres sólo pronunciando precisamente el «juicio sobre los fenómenos de la vida». De esta manera, la disertación de Chernishevsky se relaciona con la última concepción de Belinsky sobre la literatura rusa.

Con estas palabras, el ciudadano Nekrásov ha emitido su propia concepción del arte. Asimismo comprendían entonces este deber distinguidos representantes de las artes plásticas, de la pintura, por ejemplo. Los pintores Peróv y Kramskoy aspiraban, como Nekrásov, a ser ciudadanos sirviendo al arte, y dieron como él «un juicio sobre los fenómenos de la vida» (1).

La concepción opuesta sobre la misión de la obra artística tuvo en Pushkin su poderoso defensor durante la época de Nicolás I. Todos conocen seguramente sus versos *El populacho* y *Al poeta*. El pueblo, que exige del poeta que mejore con sus cantos las costumbres sociales, oye de éste una respuesta desdeñosa y ruda:

¡Marchaos! ¿Qué tiene que ver con vosotros
el poeta pacífico?
Endureced en la perversidad sin remordimiento.
No os vivificará el canto de la lira.
Sois repugnantes para el alma como los féretros.
Para vuestra maldad y estupidez
habéis tenido hasta hoy
las cárceles, las hachas y los látigos.
Esto basta para vosotros, locos esclavos.

(1) La carta de Kramskoy a Stásov, fechada en Menton el 30 de abril de 1884, atestigua la fuerte influencia que sobre el primero ejercían las ideas de Belinsky, Gógol, Fedótov, Zvanov, Chernyshevsky, Dobrolúbov, Serov, etc. Sin embargo, es de notar que los juicios sobre las manifestaciones de la vida que se encuentran en los artículos críticos de Kramskoy ceden mucho en claridad a aquellos que encontramos, por ejemplo, en las obras de Gleb Uspensky, sin referirnos ya a las de Chernishevsky y Dobrolúbov.

El concepto de la labor del poeta está expuesto por Pushkin en las siguientes palabras, tan frecuentemente citadas :

No hemos nacido para las agitaciones de la vida,
ni para el lucro, ni para el combate.
Sí para la inspiración,
para los dulces sonidos y oraciones.

Ahí tenemos ante nuestra vista la llamada teoría del «arte por el arte» en su más flamante expresión. No sin fundamento los adversarios del movimiento literario de los años 1860 a 1870, tan voluntaria y frecuentemente citaban a Pushkin.

¿Cuál, pues, de estas dos concepciones, directamente opuestas, sobre el deber del arte puede ser reconocida como exacta ?

Yendo a la solución de este problema, es necesario, ante todo, comprender que está mal planteado. No debe examinársele como todos los problemas semejantes, desde el punto de vista del «deber». Si los artistas de un determinado país en una determinada época huyen de «las agitaciones de la vida» y «del combate», y en otra época, al contrario, aspiran ávidamente a los combates y a la agitación inevitablemente relacionada con ellos, tal conducta no proviene de que algo extraño les ordena determinadas obligaciones en determinadas épocas, sino de que con una clase de condiciones

sociales les domina una disposición, y con otras, otra. Así resulta que la consideración justa de la materia exige que nosotros no la analicemos desde el punto de vista de lo que debiera ser, sino desde el punto de vista de lo que ha sido y de lo que es. Por eso planteamos la cuestión así: ¿En qué condiciones sociales surge y se fortalece en los artistas y en las gentes que se interesan vivamente por la obra artística la inclinación hacia el «arte por el arte»?

Cuando nos aproximemos a la solución de esta cuestión no nos será difícil resolver otra que está estrechamente relacionada con ella y no menos interesante: ¿Cuáles son las más importantes condiciones sociales en que surge y se fortalece, en los artistas y en las gentes que se preocupan vivamente por la obra artística, la concepción del llamado arte utilitario, es decir, la inclinación de conceder a las obras artísticas el significado de «juicios sobre los fenómenos de la vida»?

CAPITULO II

La primera de estas dos cuestiones nos obliga a recordar nuevamente a Pushkin. Hubo una época en que no defendía la teoría del «arte por el arte». Hubo una época en que no huía de los combates y aspiraba a ellos. Fué la época de Alejandro I. Entonces no pensaba que el pueblo debía contentarse con «los látigos, las cárceles y las hachas». Por el contrario, entonces exclamaba con indignación en su oda *La Libertad*:

¡ Ay ! ¿ Adónde dirigir mi mirada ?
En todas partes hay hierros y látigos,
la funesta ignominia de las leyes,
las impotentes lágrimas de los oprimidos ;
en todas partes el poder ilegal
entre la densa obscuridad de los prejuicios...

Pero luego su disposición de espíritu cambió de manera fundamental. En la época de Nico-

lás I se asimiló la teoría del «arte por el arte». ¿Qué es lo que ha provocado tan enorme cambio en su psicología?

El comienzo del reinado de Nicolás I se caracterizó por la catástrofe del 14 de diciembre de 1825, que ha ejercido gran influencia tanto en el desarrollo posterior de nuestra «sociedad» como en el destino personal de Pushkin. Con los derrotados decembristas desaparecieron de la escena los más cultos y avanzados representantes de la «sociedad» de entonces. Esto trajo principalmente consigo un descenso en el nivel moral y espiritual. «Aunque yo era muy joven—dice Herzen—, me acuerdo de qué manera más visible cayó la alta sociedad y cómo se hizo más abyecta y más servil. La independencia aristocrática, la audacia militar de los tiempos de Alejandro: todo desapareció con el año 1826.»

Era difícil para un hombre tan sensible e inteligente vivir en semejante sociedad. «Reinaba un ambiente de inercia y de silencio—dice el mismo Herzen en otro artículo—; todo era irresponsable, inhumano, desesperante y extraordinariamente prosaico, estúpido y superficial. Cuando se buscaba la simpatía, se encontraba siempre una amenaza de lacayo, el pavor, la incomprensión y el disgusto y, a veces, hasta la ofensa.» En las cartas de Pushkin que pertenecen a la época en que han sido escritas las poesías *El populacho* y *Al poeta*, se encuentran constantemente las quejas

sobre el aburrimiento y la trivialidad de ambas capitales rusas. Pero no sólo sufría la trivialidad de la sociedad que le rodeaba ; le quemaba bastante la sangre sus relaciones con las «esferas gobernantes».

Entre nosotros está bastante difundida la leyenda de que en 1826 Nicolás I perdonó «generosamente» a Pushkin sus «errores juveniles» en materia política. Pero, en realidad, ocurrió de manera diferente. Nicolás I y su mano derecha en los asuntos de este género, el jefe de gendarmes A. J. Benkendorf, no «han perdonado» nada a Pushkin, y su «protección» se ha expresado para él en una sucesión de insoportables humillaciones. En 1827, Benkendorf comunicó a Nicolás I : «Pushkin, después de la entrevista conmigo, habló con admiración de Su Majestad en el Club Inglés, y obligó a las personas que comían con él a brindar por la salud de Su Majestad. Claro está que es un gran atolondrado ; pero si logramos guiar su pluma, obtendremos algún provecho.» Las últimas palabras nos descubren el secreto de la «protección» a Pushkin. De él se ha querido hacer un trovador del orden de cosas existente. Nicolás I y Benkendorf se plantearon la tarea de encauzar la musa, antes rebelde, por el camino de la «moralidad oficial». Cuando, después de la muerte de Pushkin, el gran mariscal Paskévitch escribió a Nicolás I : «Siento a Pushkin como literato», éste le contestó : «Participo en absoluto de tu opinión,

y de él se puede decir justamente que en su persona se llora su porvenir, no su pasado» (1). Esto quiere decir que el famoso emperador apreciaba al malogrado poeta, no por lo que había escrito durante su breve vida, sino por lo que podía haber escrito bajo una conveniente vigilancia y dirección policíacas. Nicolás I esperaba de él obras patrióticas por el estilo del drama de Kúkolnik: *La mano del Altísimo salvó la patria*. Hasta el célebre poeta Jukovsky, que fué buen cortesano, procuraba hacerle entender la razón e inspirarle el respeto a la moralidad. En su carta del 12 de abril de 1826 le decía: «Nuestros jóvenes, teniendo una mala educación que no les ayuda en la lucha por la vida, han conocido tus ideas turbulentas vestidas del encanto de la poesía; tú has hecho a muchos un daño incurable; el saber esto debe hacerte temblar. El talento no es nada; lo importante es la grandeza moral.»

Transijamos con que, hallándose en tal situación, llevando la cadena de tal tutela y escuchando consejos tan edificantes, le fuera permitido odiar la «grandeza moral», impregnarse de la aversión hacia todo el provecho que podía reportar al arte y decir a «los consejeros y protectores»:

(1) Véase Shehegolev: *Pushkin. Estudios*, en ruso. San Petersburgo, 1912, pág. 357.

¡ Marchaos ! ¿ Qué tiene que ver con vosotros el poeta pacífico ?

En otras palabras : hallándose en tal situación, Pushkin tuvo, naturalmente, que hacerse partidario de la teoría del « arte por el arte », y decir a un poeta, es decir, a sí mismo :

Tú eres un zar. Vive solo, sigue el libre camino por donde te conduce tu libre inteligencia, perfeccionando los frutos de los pensamientos queridos y no pidiendo recompensa por la hazaña noble.

D. J. Písarev me alega que el poeta de Pushkin no dirige aquellas rudas palabras a los « protectores », sino al « pueblo ». Pero el verdadero « pueblo » estaba entonces absolutamente al margen de la literatura. La palabra « pueblo » en las obras de Pushkin tiene la misma significación que la palabra « multitud », que se encuentra en ellas frecuentemente. Y esta última no se refiere, por cierto, a la masa trabajadora. En su poema *Gitanos*, Pushkin caracteriza así a los habitantes de las ciudades :

Les avergüenza el amor, cazan las ideas,
negocian con su voluntad,
inclinan la cabeza ante los ídolos
y piden dinero por estar encadenados.

Es difícil suponer que esta característica se refiera, por ejemplo, a los artesanos de las ciudades. Si todo esto es exacto, se perfila ante nosotros la siguiente conclusión: la tendencia hacia el «arte por el arte» surge allí donde existe discrepancia entre los artistas y el medio que los rodea.

CAPITULO III

Se puede decir que el ejemplo de Pushkin es insuficiente para determinar tal conclusión. No me propongo discutir ni contradecir. Citaré otros ejemplos, sacándolos de la historia de la literatura francesa, es decir, de la literatura de aquel país cuyas corrientes espirituales encontraron una gran simpatía en todo el continente europeo, por lo menos hasta la segunda mitad del siglo pasado.

Los románticos franceses contemporáneos de Pushkin también han sido, con poquísimas excepciones, férvidos partidarios del «arte por el arte». Teófilo Gautier, probablemente el más consecuente de todos ellos, amonestaba así a los defensores de la concepción utilitarista del arte :

«No, imbéciles ; no, cretinos e ignorantes ; no se hace con los libros sopa de gelatina. Una novela no es un par de zapatos sin costura, ni un soneto una jeringa ; un drama no es un ferrocarril, cosas todas civilizadoras y que hacen cami-

nar a la Humanidad por el camino del progreso. Por las tripas de todos los papás pasados, presentes y futuros, no y doscientas mil veces no... Yo, aun cuando no les plazca a esos señores, soy de esos para quienes lo superfluo es lo necesario y aprecio mejor a las cosas y a las gentes por razón inversa de los servicios que me hacen.» (1).

El mismo Gautier, en su artículo biográfico sobre Baudelaire, elogió mucho al autor de *Fleurs du mal* porque defendía «la autonomía absoluta del arte y no admitía que la poesía tuviese otro fin que ella misma, ni otra misión que la de despertar en el alma del lector la sensación de lo bello, en el sentido absoluto de la palabra».

Lo poco que coordinaban en el espíritu de Gautier «la idea de lo bello» con las ideas políticas y sociales se ve en la siguiente declaración suya:

«Renunciaría muy satisfecho a mis derechos de francés y de ciudadano por ver un cuadro auténtico de Rafael o una hermosa mujer desnuda: la princesa Borghese, por ejemplo, después de posar para Casanova, o la Julia Grisi cuando se mete en el baño.» (2).

No se puede ir más lejos. Con Gautier estarían de acuerdo probablemente todos los parnasianos, aunque alguno de ellos haría acaso algunas reservas sobre la forma demasiado paradójal con que

(1) Prefacio a la novela *Mademoiselle de Maupin*.

(2) *Idem id.*

expresaba Gautier, en sus años juveniles particularmente, la exigencia de la autonomía del «arte por el arte».

¿Cómo ha nacido tal disposición de espíritu de los románticos franceses y de los parnasianos? ¿Es que ellos también estaban en desacuerdo con la sociedad que los rodeaba?

En 1857, T. Gautier, en el artículo publicado a raíz del reestreno en el Théâtre Français de la obra de A. Vigny *Chatterton*, recordó su primer estreno, que se efectuó el 12 de febrero de 1835:

«La platea, durante la representación de *Chatterton*, estaba llena de jóvenes pálidos y de larga melena, que creían firmemente que no había ocupación más digna que la de hacer versos o cuadros... Consideraban al burgués con un desdén que apenas puede ser comparado con el desdén que los «fuchs» (estudiantes turbulentos) de Heilderberg sentían hacia los filisteos.» (Véase *Histoire du romanticisme*, págs. 153-154.)

¿Quiénes fueron, pues, estos despreciables burgueses?

«A ellos pertenecían—contesta Gautier—los banqueros, los notarios, los negociantes y tenderos, etc.; en fin, todos aquellos que no formaban parte del cenáculo misterioso (es decir, del círculo romántico) y que se ganaban la vida por un medio prosaico.»

He aquí otro testimonio. En el comentario a una de sus *Odes funambulesques*, Theodore de

Banville confiesa que en él también vivió este odio al burgués. En seguida explica igualmente a quiénes denominaban así los románticos: en su lenguaje, la palabra «burgués» significaba hombre que adora solamente a la moneda de cinco francos y no tiene otro ideal que conservar su pellejo; al que le gusta en la poesía una novela sentimental y en las artes plásticas una litografía. (*Odes funambulesques*, París, 1858; págs. 284-285). Recordándolo, Banville suplicó a sus lectores que no se asombrasen de que en sus *Odes funambulesques*—publicadas en el período final del romanticismo— se trate de canallas a los hombres que han sido solamente culpables de vivir con arreglo al orden burgués y de no inclinarse ante los genios románticos.

Estos testimonios demuestran bastante claramente que los románticos estaban en desacuerdo con la sociedad burguesa que les rodeaba. Claro está que en este desacuerdo no había ningún peligro para las relaciones sociales burguesas. A los círculos románticos pertenecieron jóvenes burgueses que nada tenían contra dichas relaciones, pero que al mismo tiempo se indignaban contra la sociedad, contra la trivialidad de la existencia burguesa. El arte nuevo, por el que se entusiasmaban tanto, fué para ellos un asilo de esta sociedad trivial. En los últimos años de la Restauración y en la primera etapa del reinado de Luis Felipe, es decir, en los mejores tiempos del romanticis-

mo, a la juventud francesa le era tanto más difícil acostumbrarse a la sociedad burguesa, a la prosa y al orden burgués, cuanto que hacía poco tiempo que habían transcurrido las formidables tempestades de la gran Revolución y la época napoleónica, que estremecieron hondamente todas las pasiones humanas (1).

Cuando la burguesía ocupó el lugar dominante en la sociedad, y cuando su vida no se exaltaba ya con el fuego de la lucha emancipadora, entonces el arte nuevo no tuvo otra tarea que idealizar la negación del orden burgués de la vida. El arte romántico fué precisamente esta idealización. Los románticos procuraban expresar su desacuerdo con la mesura y puntualidad burguesas, no solamente en sus obras artísticas, sino hasta en su aspecto. Ya sabemos por Gautier que los jóvenes que llenaron la platea del teatro francés en el estreno de *Chatterton* llevaban la melena larga. ¿Quién no ha oído hablar del chaleco rojo de Gautier, que producía horror a la «gente decente»? Los trajes fantásticos, como la melena larga, sirvieron a los jóvenes románticos como medio de expresión contra los detestables bur-

(1) Alfredo de Musset caracteriza del siguiente modo este desacuerdo: «Desde el comienzo se formaron dos grupos: de un lado, los espíritus exaltados y dolientes, las almas expansivas que sentían la necesidad de lo infinito, que lloraban inclinando la cabeza y sumergiéndose en ensueños enfermizos para surgir como frágiles cañas sobre un océano de amargura. De otro lado, los hombres de carne y hueso permanecían erguidos, inflexibles, en medio de su júbilo positivista y no teniendo otro placer que contar sus dineros. No se oía más que un sollozo y una carcajada; el uno venía del alma y la otra del cuerpo». (*La confession d'un enfant du siècle*, Edition Jean Jillequin et C.^o, pág. 10.)

gueses. La palidez del rostro era otro medio de expresión ; fué como una protesta contra la sociedad burguesa. Gautier dice : «Entonces dominaba en la escuela romántica la moda de tener el semblante pálido y cañavérico. Esto daba al hombre un aspecto fatal, byroniano ; demostraba que sufría las pasiones y le torturaban los remordimientos, y lo hacía interesante ante los ojos de las mujeres.» (Véase la obra antes citada.) En la misma obra de Gautier encontramos que los románticos con dificultad perdonaban a Víctor Hugo su decente apariencia, y en las conversaciones íntimas expresaban su compasión por esta debilidad del gran poeta, debilidad «que le aproximaba a la Humanidad y hasta a la burguesía. (Obra antes citada, pág. 32.) Hay que observar que, generalmente, *en la preocupación de las gentes por adquirir una u otra apariencia se reflejan siempre las relaciones sociales de su época.* Sobre este tema se podría escribir un interesante estudio de investigación sociológica.

Dada esta relación de los jóvenes románticos con la burguesía, se explica que no pudieran dejar de indignarse ante la idea del «arte útil». El hacer «arte útil» significaba, en su concepto, el forzarlo a servir a los mismos burgueses que ellos desdeñaban tan profundamente. Esto explica los arranques fogosos de Gautier, ya citados, contra los partidarios del arte utilitario, a los cuales él honra con los títulos de «estúpidos y cretinos».

Esto explica también aquella paradoja suya según la cual el valor de los hombres y las cosas es inversamente proporcional al provecho que reportan. Todas estas ideas, por su sentido, son absolutamente iguales a la exclamación de Pushkin :

¡ Marchaos ! ¿ Qué tiene que ver con vosotros el poeta pacífico ?

Los parnasianos y los primeros realistas franceses (Goncourt, Flaubert y otros) también desdénaban intensamente a la sociedad burguesa que los rodeaba ; también denigraban constantemente a los burgueses, odiados por ellos. Si publicaban sus obras, lo hacían, según sus palabras, no para todo el gran público de lectores, sino solamente para los selectos, «para los amigos desconocidos», como decía Flaubert en una de sus cartas. Tenían la opinión de que no puede satisfacer extraordinariamente al gran público más que el escritor falto de talento. Según opinión de Leconte de Lisle, el gran éxito es el signo demostrativo de la inferioridad intelectual del escritor. Con todo esto se comprende que los parnasianos, lo mismo que los románticos, fueran partidarios incondicionales de la teoría del «arte por el arte».

Se podrían citar aún muchísimos ejemplos semejantes ; pero no hay necesidad. Ya vemos con claridad suficiente que la tendencia de los artis-

tas hacia el «arte por el arte» surge allí donde ellos están en desacuerdo con la sociedad que los rodea. Pero es conveniente que analicemos este desacuerdo.

A fines del siglo XVIII, en la época que precedió a la gran Revolución, los artistas avanzados franceses también se hallaban en desacuerdo con la «sociedad» dominante entonces. Luis David y sus amigos eran adversarios del «antiguo régimen». Este desacuerdo fué insoluble, porque fué absolutamente imposible la reconciliación entre ellos y el antiguo régimen. Hay más : el desacuerdo de David y sus amigos con el antiguo régimen fué incomparablemente más profundo que el de los románticos con la sociedad burguesa. David y sus amigos aspiraban a la abolición del antiguo régimen, y Teófilo Gautier y sus correligionarios no tenían nada en contra—como ya he dicho—de las relaciones sociales burguesas, y sólo querían que el orden social dejase de engendrar las triviales costumbres burguesas (1).

Pero, sublevándose contra el antiguo régimen,

(1) Theodore de Banville dice explícitamente que la agresión de los románticos al «burgués» no fué dirigida exclusivamente contra la burguesía como clase social (*Odes funambulesques*; Paris, 1858, pág. 294.) Esta sublevación conservadora contra el «burgués», propia de los románticos y que no se extendió a los fundamentos del orden burgués, ha sido considerada por algunos «teóricos» rusos actuales (por ejemplo, el Sr. Ivanov-Razúmnik) como una lucha contra el burguesismo, que por su amplitud excede considerablemente a la lucha político-social del proletariado contra la burguesía. Dejo que los lectores juzguen de la trascendencia de tal concepción. En realidad, demuestra que los hombres que tratan la historia del pensamiento social ruso, desgraciadamente no siempre se toman el trabajo de aprender previamente la historia del pensamiento occidental.

David y sus amigos sabían muy bien que les seguía en cerradas columnas aquel «Tercer Estado» que, según la expresión del abate Sieyès, iba a hacerlo todo.

Resulta, por tanto, que el sentimiento de desacuerdo con el orden dominante se completaba en ellos con la simpatía hacia la nueva sociedad que se formó en el seno de la vieja, y que estaba dispuesta a reemplazarla. En los románticos y parnasianos vemos completamente todo lo contrario: no esperan y no desean cambios en el orden social de la Francia contemporánea de ellos. Por eso su desacuerdo con la sociedad que les rodeaba fué absolutamente negativo (1).

Tampoco esperaban ningún cambio en la Rusia de entonces, e incluso no debieron de desearlo mucho en la época de Nicolás. Por eso su concepción de la vida social ha estado amargada por su pesimismo.

Después de todo esto, puedo completar la anterior conclusión y decir: *La tendencia de los artistas y de las gentes que se interesan vivamente por la obra artística hacia el «arte por el arte», surge en el terreno del desacuerdo insoluble con el medio social que les rodea.*

Y esto no es todo. El ejemplo de nuestros «hom-

(1) También se distinguen los románticos alemanes por su desacuerdo negativo con el medio social que les rodea, como lo demuestra bellamente Brandes en su libro *La escuela romántica en Alemania*, que forma el segundo volumen de su obra *Las grandes corrientes de la literatura en el siglo XIX*.

bres de la séptima década del siglo XIX», que creían firmemente en el próximo triunfo de la razón, y también el ejemplo de David y sus amigos, que no menos firmemente participaban de la misma fe, nos demuestra que la *llamada concepción utilitaria del arte, es decir, la tendencia a conceder a las obras artísticas el significado de «juicios» sobre las manifestaciones de la vida y el activo entusiasmo que siempre la acompaña de participar en los combates sociales, surge y se fortalece allí donde existe la simpatía mutua y la comprensión entre una considerable parte de la sociedad y los hombres que se interesan más o menos activamente por la obra artística.*

Lo bien fundado de esta afirmación se demuestra definitivamente con el siguiente hecho: cuando estalló la tempestad vivificadora de la revolución de febrero de 1848, muchos de aquellos artistas franceses que habían participado de la teoría del «arte por el arte» la rechazaron completamente. Hasta Baudelaire, a quien Gautier ha señalado como el modelo de artista absolutamente convencido de la autonomía incondicional del arte, publicó el periódico revolucionario *La Salut Public*. Este período cesó pronto, es verdad, pero Baudelaire, aun en el año 1852, en el prólogo a *Chansons*, de Pierre Dupont, llamaba pueril la teoría del «arte por el arte» y anunciaba que el arte debe servir los fines sociales. Solamente el triunfo de la contrarrevolución devolvió definiti-

vamente a Baudelaire y a otros artistas afines a él su predisposición hacia la «pueril» teoría del «arte por el arte». Una de las lumbreras futuras de los «parnasianos», Leconte de Lisle, caracterizó muy claramente el sentido psicológico de dicho cambio en el prefacio a sus *Poèmes antiques*, cuya primera edición se publicó en el año 1852. Dice en él «que la poesía ya no se dirige a engendrar las acciones heroicas ni a inspirar la moral social, porque hoy en día, como en todas las épocas de decadencia literaria, su lengua sagrada no puede expresar sino las mezquinas impresiones personales... y no es apta para enseñar al hombre» (1). Dirigiéndose a los poetas, Leconte de Lisle les dice que han sido maestros hasta entonces, pero que el género humano ahora los ha superado. Según las palabras del futuro parnasiano, la tarea del poeta consiste en «dar vida ideal a lo que no tiene vida real». Con estas profundas palabras se descubre todo el misterio psicológico de la tendencia del «arte por el arte». Aun tendremos ocasiones de mencionar el prefacio de Leconte de Lisle que acabamos de citar.

(1) *Poèmes antiques*. Paris, 1852; préface, pág. 7.

CAPITULO IV

Para terminar con este aspecto del problema, añadiré que todo régimen político prefiere siempre el concepto utilitario, en cuanto sirve a sus intereses. Esto es comprensible; corresponde a sus intereses dirigir todas las ideas al servicio de la causa que defienden. Y como el poder político es a veces revolucionario, pero con más frecuencia es conservador o absolutamente reaccionario, se deduce de ello que la concepción utilitaria del arte no era sólo preferentemente defendida por los revolucionarios o en general por las gentes de pensamiento avanzado. La historia de la literatura rusa demuestra muy elocuentemente que tampoco fueron ajenos a tal concepción los conservadores. Expondremos algunos ejemplos. En el año 1814 se publicó la primera parte de la novela de V. J. Narejni *El Gil Blas ruso o las aventuras del conde Gavriila Seménovitch Chistiakov*. Esta novela fué prohibida entonces por acuerdo

del ministro de Instrucción Pública, conde Razumovsky, quien emitió con este motivo la siguiente opinión sobre la relación de las bellas letras con la vida :

«Ocurre a menudo que los autores de novelas, aunque aparentemente combatan los vicios, los pintan con tal colorido y tantos detalles, que arrastran hacia ellos a la gente joven. Sería preferible que no los aludiesen. Sea cual fuere el valor literario de la novela, no deben publicarse sino cuando tienen un objetivo verdaderamente moral.» Como se ve, Razumovsky creía que el arte no podía servir a su propia finalidad.

De la misma manera entendían el arte aquellos servidores de Nicolás I a los cuales les era imposible por su posición oficial prescindir de algún concepto del arte. Se recordará que Benkendorf procuró dirigir a Pushkin por el sendero del bien. Ostrovsky también gozó de los cuidados del Gobierno. Cuando en marzo de 1850 vió la luz su comedia *Entre amigos no se pierde nada*, y algunos «cultos» aficionados a la literatura... y al comercio empezaron a temer que la obra ofendiese a los negociantes, el ministro de Instrucción Pública, conde P. A. Shirinsky-Shijmatov, encargó al inspector de Educación de la región de Moscú que llamase a su despacho al dramaturgo incipiente, para «demostrarle que el fin noble y útil del talento debe consistir no sólo en la representación de lo ridículo y lo malo, sino también en

su censura justa ; no sólo en la caricatura, sino en la divulgación de un alto sentimiento moral ; en la oposición de la virtud al vicio ; en fin, en la afirmación, importantísima para la vida social y personal, de que el crimen halla su digno castigo incluso en la Tierra».

El mismo emperador Nicolás I consideraba los problemas del arte principalmente desde el punto de vista de la «moral». Como es sabido, participó de la opinión de Benkendorf sobre lo provechoso de la domesticación de Pushkin. De la obra de Ostrovsky *No te sientes en coche ajeno*, escrita cuando este autor había caído bajo la influencia de los «eslavófilos» y decía en los banquetes frívolos que él, con la ayuda de algunos amigos, «desviaría hacia atrás todo lo hecho por Pedro el Grande», el emperador hablaba elogiosamente : «Ce n'est pas une pièce, c'est une leçon.» Para no multiplicar los ejemplos, me limitaré a mencionar los dos siguientes hechos : la revista *El Telégrafo de Moscú* (*Moskovsky Telegraf*), dirigida por Nicolás Polevoy, desapareció definitivamente en la opinión del Gobierno y fué suspendida cuando publicó opiniones desfavorables sobre la obra patriótica de Kúkolnik *La mano del Altísimo salvó a la patria*. Pero cuando el mismo Nicolás Polevoy escribió las obras patrióticas *El abuelo de la flota rusa* y *El negociante Igolkin*, entonces, como refiere su hermano, el soberano llegó a admirar su talento dramático. «El autor tiene ex-

traordinarias dotes—decía—; tiene que escribir, escribir y escribir. Esto es lo que debe escribir (al llegar a esto el emperador sonreía) y no publicar la revista.» (1).

No hay que creer que los gobernantes rusos hayan sido una excepción. No; un representante tan típico del absolutismo como fué en Francia Luis XIV estaba persuadido con no menos firmeza de que el arte no puede servir como fin, sino que debe contribuir a la educación moral de la gente. Toda la literatura y el arte correspondientes al siglo de Luis XIV están impregnados de este criterio. Napoleón I también estimaba la teoría del «arte por el arte» como una perjudicial fantasía de «ideólogos» desagradables. Pretendía igualmente que la literatura y el arte sirvieran a los fines morales. Y, en parte, lo ha conseguido mucho, porque, por ejemplo, en la mayoría de los cuadros que se exhibían en las Exposiciones de aquel tiempo —los «Salones»— se representaban las hazañas militares del Consulado y del Imperio. Su nieto, Napoleón III, ha seguido sus huellas, aunque con menos éxito. También quiso obligar a que el arte y la literatura sirviesen a lo que él llamaba moralidad. En noviembre de 1852, el profesor lyonés Laprade se reía mordazmente de esta aspiración bonapartista por conseguir arte moral, en la sátira titulada *Les Muses d'Etat*.

(1) Véanse las *Memorias* de Ksenofont Polevoy.

Predecía en ella que pronto llegaría la época en que las musas estatales sometieran la razón humana a la disciplina militar, y entonces reinaría el orden y ningún escritor se atrevería a expresar descontento :

Il faut être content s'il pleut, s'il fait soleil,
 s'il fait chaud, s'il fait froid : ayez le teint ver-
 [meil,
 je deteste les gens maigres, à face pâle ;
 celui qui ne rit pas mérité qu'on l'empale, etc.

Haré notar de paso que por esta sátira ingeniosa Laprade fué privado del cargo de profesor. El Gobierno de Napoleón III no toleró burlas sobre las «musas del Estado».

Pero dejemos las esferas gubernamentales. Entre los escritores del Segundo Imperio se encuentran hombres que repudiaban la teoría del «arte por el arte», y no por consideraciones progresistas. Alejandro Dumas hijo declaró categóricamente que las palabras «el arte por el arte» no tenían ningún sentido. Con sus dramas *Le fils naturel* y *Le père prodigue* perseguía ciertos fines sociales. Creía conveniente apoyar con sus obras a «la vieja sociedad», la cual, según su expresión, se derrumbaba en todas partes.

En el año 1857, Lamartine, haciendo el balance de la actividad literaria de Alfredo de Musset,

que acababa de fallecer, lamentó que no hubiese servido como expresión de las creencias religiosas, sociales, políticas o patrióticas de su época, y reprochó a los poetas contemporáneos el que se olvidasen del contenido de sus obras por cuidar de la forma externa. En fin—para indicar también un ejemplo literario de menos importancia—, Máximo du Camp exclamaba, censurando la manía exclusiva de la forma :

La forme est belle, soit : quand l'idée est au
 [fond
 où est ce donc qu'un beau front, qui n'a pas de
 [cervelle ?

El mismo Du Camp ataca al jefe de la escuela romántica en la pintura, del que dice : «Semejante a ciertos literatos que han creado el arte por el arte, el Sr. Delacroix ha inventado el «color por el color». La historia de la Humanidad le sirve sólo como motivo para la combinación de los matices.» Según la opinión del mismo escritor, la escuela del arte por el arte no volvería a encontrar otra vez su época.

Tanto Lamartine como Máximo Du Camp y Alejandro Dumas hijo están fuera de toda sospecha en lo que se refiere a tendencias destructoras. Negaban la teoría del arte por el arte, no porque quisieran cambiar el orden burgués por

otro estado social, sino porque querían afianzar las relaciones burguesas, extraordinariamente conmovidas por el movimiento emancipador del proletariado.

Desde este punto de vista discrepaban de los románticos, especialmente de los parnasianos y de los primeros realistas, porque se conformaban mejor que aquéllos con el modo de vivir burgués. Allí donde unos se mostraban como conservadores optimistas, los otros aparecían como conservadores pesimistas.

De todo esto se deduce con una claridad manifiesta que la teoría utilitaria del arte lo mismo se amolda al criterio conservador que al revolucionario.

La disposición hacia tal punto de vista supone solamente una condición: vivo y activo interés hacia un determinado orden social o ideal colectivo. Esta disposición se pierde cuando desaparece el interés por una u otra causa.

Ahora veamos cuál de estas dos opiniones sobre el arte es más favorable a su progreso.

Al igual que todas las cuestiones sobre la vida social y el pensamiento colectivo, esta cuestión no permite dar una solución absolutamente incondicional. Todo depende de las condiciones de tiempo y de lugar.

Recordemos a Nicolás I y a sus lacayos. Querían hacer de Pushkin, Ostrovsky y de otros ar-

tistas de su época servidores de la moral, tal y como entendía ésta el cuerpo de gendarmes.

Supongamos por un momento que hubieran realizado su propósito. ¿Qué habrían conseguido? No es difícil contestar. Las musas de los artistas que se hubieran sometido a esa dictadura, convirtiéndose en musas del Estado, demostrarían signos evidentes de decadencia y perderían en grado sumo fuerza, encanto y veracidad.

El verso de Pushkin *A los calumniadores de Rusia* no puede en modo alguno ser comparado con sus mejores producciones poéticas. La obra de Ostrovsky *No te sientes en coche ajeno*, piadosamente calificada de «útil lección», sólo Dios sabe lo valiosa que es. Sin embargo, Ostrovsky dió en esta obra sólo unos cuantos pasos en dirección de aquel ideal que trataban de llevar a cabo Benken-dorf, Shirinsky-Schajmátoff y otros defensores del arte utilitario.

Supongamos que Teófilo Gautier, Teodoro de Banville, Leconte de Lisle, Baudelaire, los hermanos Goncourt, Flaubert, es decir, todos los románticos, los parnasianos y los primeros realistas franceses, se hubieran reconciliado con el ambiente burgués que los rodeaba y puesto sus musas al servicio de aquellos señores que, como dijo Banville, aprecian por encima de todas las cosas una moneda de cinco francos. ¿Qué hubiera sucedido? Tampoco es difícil contestar. Los románticos, los parnasianos y los primeros realistas

franceses habrían decaído mucho. Sus producciones serían mucho menos vigorosas, mucho menos verídicas y menos atrayentes. ¿Cuál de estas dos obras es superior por su mérito artístico: *Madame Bovary*, de Flaubert, o *Le gendre de monsieur Poirier*, de Augier? Creo que ni siquiera cabe preguntar. No es solamente que haya diferencias de talento. La trivialidad dramática de Augier, haciendo una verdadera apoteosis de la moderación y pulcritud burguesas, suponía inevitablemente distintos *métodos* de creación que aquellos que empleaban Flaubert, Goncourt y otros realistas, y que les hacían apartarse despectivamente de esa pulcritud y moderación.

Otra de las causas, en fin, sería el que una de estas corrientes literarias lograría atraerse más inteligencias que la otra.

¿Qué demuestra todo esto?

Demuestra precisamente aquello con lo que no podían estar conformes los románticos a estilo de Teófilo Gautier, es decir, que el valor de una obra de arte se determina principalmente por el valor específico de su contenido.

Teófilo Gautier decía que la poesía no sólo no demuestra nada, sino que tampoco relata nada, y que la belleza del verso depende sólo de su musicalidad y del ritmo.

Todo lo contrario: la producción poética, y en general la obra de arte, siempre *relatan* algo, porque siempre *expresan* alguna cosa. Claro está que

lo relatan a su modo. El artista expresa su idea por medio de imágenes, mientras que el publicista demuestra su idea por medio de deducciones lógicas. Y si el escritor, en vez de operar con imágenes opera con deducciones lógicas, o bien si esas imágenes son inventadas por él, con objeto de llegar a la demostración de determinada idea, en ese caso deja de ser artista para convertirse en publicista, aun cuando no escriba artículos, ni tesis, sino novelas, cuentos y obras teatrales.

La cosa es bien clara. Pero de lo dicho no debemos deducir, en modo alguno, que en la producción artística la idea no tenga importancia. Es más: no puede haber producción artística que esté exenta de contenido. Hasta aquellas producciones cuyos autores estiman sólo la forma, sin preocuparse del contenido, expresan, sin embargo, una idea determinada.

Gautier, que no se preocupaba del contenido ideológico de sus producciones poéticas, aseguraba, como ya sabemos, que estaba dispuesto a sacrificar sus derechos políticos de ciudadano francés a cambio del placer de ver el original de un cuadro de Rafael.

Lo uno está íntimamente ligado con lo otro; la preocupación exclusiva por la forma *se explica* por el absoluto indiferentismo políticosocial. La producción de los autores que estiman sólo la forma expresa siempre, como he explicado antes, una determinada y absoluta disociación de sus

autores con el ambiente social que les rodea. He aquí la idea, común a todos, y de distinta forma expresada por cada uno de ellos.

Pero aun cuando no pueda haber obra de arte completamente exenta de contenido ideológico, no toda idea puede ser expresada en una obra de arte.

Ruskin lo dice magníficamente: una muchacha puede cantar su perdido amor, pero el avaro no puede cantar sobre el dinero que ha perdido. Y el mismo Ruskin señala razonadamente que el valor de la producción artística se determina por la elevación del sentimiento en ella expresado. «Interrogaos sobre cualquier sentimiento que os domine fuertemente—dice Ruskin—. ¿Puede ese sentimiento ser cantado por un poeta, puede interpretarlo de una forma elevada? Si puede hacerlo, entonces es un sentimiento elevado. En caso de que no pueda ser poetizado, o sólo pueda interpretarlo en un sentido risible, es un sentimiento bajo.» Y no puede ser de otro modo. El arte es un medio de contacto espiritual entre los hombres. Y cuanto más elevado sea el sentimiento expresado por determinada obra de arte, tanto más fácilmente logrará conseguir su misión.

¿Por qué el avaro no puede hacer poesías sobre el dinero que ha perdido? Muy sencillo: porque si cantase su dinero perdido, la poesía no impresionaría a nadie, es decir, no podría servir de medio de relación entre él y los demás hombres.

Se me podrán indicar las canciones guerreras y acerca de ellas decir: «¿Acaso la guerra es un medio de relación entre los hombres?» Replicaré que la poesía guerrera, al expresar odio hacia el enemigo, alaba al mismo tiempo la abnegación de los combatientes, su disposición de morir por la patria, por su nación, etc. Precisamente en la medida que expresa esta disposición sirve de medio de relación entre los hombres en los límites de tribu, comunidad, imperio, límites que se determinan por el grado de desarrollo cultural alcanzado por la Humanidad o por una parte de ella.

I. S. Turgueneff, que no sentía simpatías hacia los defensores de la idea del arte utilitario, dijo en cierta ocasión: «La Venus de Milo es más innegable que los principios del año 1879.»

Y tenía razón. Pero ¿qué quiere decir esto? No precisamente aquello que quería demostrar I. S. Turgueneff.

En el Mundo hay muchos hombres que no solamente «dudan» de los principios del año 1789, sino que ni siquiera tienen sobre ellos la más ligera noción. Preguntadle al hotentote, que no ha pasado por la escuela europea, lo que piensa sobre dichos principios. Os convenceréis de que no ha oído nunca hablar de ellos. Pero el hotentote no sólo desconoce los principios de 1789; también ignora a la Venus de Milo. Y aun en el caso de que la llegase a ver, evidentemente «dudaría» de

ella. Tiene su propio ideal de belleza, cuyas reproducciones encontramos frecuentemente en las obras de antropología, con el nombre de la Venus Hotentote.

La Venus de Milo, indudablemente, entusiasma sólo a una parte de los hombres de raza blanca. Para éstos representa una verdad más innegable que los principios del 89. Pero ¿por qué razón? Únicamente porque esos principios expresan relaciones que corresponden sólo a una fase determinada de desarrollo de la raza blanca, período en que se afirmaba el orden burgués en su lucha contra el feudalismo (1), mientras que la Venus de Milo es un ideal tan femenino que corresponde a muchas fases del mismo desarrollo. A muchas, pero no a todas.

Los cristianos tenían su ideal femenino de belleza. Podemos encontrar un ejemplo en las santas bizantinas. Es sabido que los adoradores de dichas santas no *concedían ninguna importancia* a la Venus de Milo ni a las Venus en general. Las calificaban de diabólicas y las exterminaban en todo lugar donde tenían ocasión de hacerlo.

(1) El segundo artículo de la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, acordado por la Asamblea Constituyente Francesa en sus sesiones del 20-26 de agosto del año 1789, dice: «El objeto de toda asociación política es la conservación de los derechos naturales e imprescriptibles del hombre. Estos derechos son la libertad, la propiedad, la seguridad y la resistencia a la opresión.» La preocupación por la propiedad demuestra el carácter burgués del movimiento que se llevaba a cabo, mientras que el reconocimiento del derecho de la «resistencia a la opresión» demuestra que el movimiento estaba en sus comienzos, y tropezaba con una fuerte resistencia de parte de la aristocracia mundana y clerical. En junio del año 1848 la burguesía francesa dejó de reconocer el derecho del ciudadano de oponerse a la opresión.

Después vino el período en que las antiguas «hijas del diablo» empezaron a gustar de nuevo a los hombres de raza blanca. Preparó dicho período el movimiento emancipador de los ciudadanos de la Europa Occidental, movimiento que precisamente expresó en la forma más evidente los principios del año 1789.

Por esta causa, a pesar de Turgueneff, podemos afirmar que la Venus de Milo se hacía tanto más comprensible para la nueva Europa cuanto más maduraba entre sus habitantes la idea de la Declaración de los principios de 1789. Esto no es una paradoja ; es un hecho histórico.

Todo el sentido de la historia del arte de la época del Renacimiento, considerado desde el punto de vista de la comprensión de lo bello, consiste precisamente en que el ideal monástico cristiano del exterior humano va siendo desplazado gradualmente hacia un plano secundario y sustituido por aquel ideal terreno de cuya aparición era causa el movimiento emancipador de las ciudades, y cuyo desenvolvimiento se apoyaba en los recuerdos de las antiguas «hijas del diablo».

Ya Belinsky, que afirmaba con razón, en el último período de su actividad literaria, que «el arte puro, incondicional, o, como dicen los filósofos, el arte absoluto, no ha existido nunca en ningún país», admitía, sin embargo, que «las producciones pictóricas de la escuela italiana del siglo XVI se aproximaban hasta cierto punto al ideal del

arte absoluto, pues son creaciones de una época durante la cual el arte preocupaba por completo a la parte culta de la sociedad y constituía su principal interés». Como ejemplo citaba a la «*Virgen de Rafael*, esa obra maestra de la pintura italiana del siglo XVI», es decir, la llamada *Virgen de San Sixto*, que se halla en la Galería de Dresde.

Pero las escuelas italianas del siglo XVI compendian el largo proceso de lucha entre el ideal terreno y el ideal monástico cristiano; y por muy excepcional que fuera el interés que el elemento culto de la sociedad del siglo XVI despertaba por el arte (1), es indiscutible que las vírgenes de Rafael constituyen una de las más características expresiones artísticas de la victoria del ideal terreno sobre el ideal monástico cristiano.

Esto se puede afirmar sin exageración de ninguna clase, aun tratándose de aquellas que fueron pintadas todavía en el período en que Rafael trabajaba bajo la influencia de su maestro Peruggino, donde en los rostros aparece reflejado un sentimiento puramente religioso. Pero a través de ese exterior religioso se percibe una fuerza tan grande y una tan sana alegría de vida pura-

(1) Ese interés excepcional, de imposible negación, indica que en el siglo XVI existía un desacuerdo insoluble entre los hombres amantes del arte, por una parte, y el ambiente social que los rodeaba, por otra. Ese desacuerdo fué el que entonces dió lugar a la gravitación hacia el arte puro, es decir, hacia el arte por el arte. En épocas anteriores, en tiempo de Giotto, por ejemplo, no existía ni el desacuerdo ni la gravitación indicados.

mente terrenal que ya no tiene nada de común con las púdicas vírgenes de los maestros bizantinos. Las producciones de los maestros italianos del siglo XVI tenían tan poco de creaciones de «arte absoluto» como las producciones de todos los maestros precedentes, comenzando por Cimabué y por Duccio di Boninsegna.

Arte semejante no ha existido nunca. Y si Turgueneff cita a la Venus de Milo como producto de tal arte, es debido solamente a que él, como todos los idealistas, se equivoca al apreciar el verdadero camino del desarrollo estético de la Humanidad.

El ideal de belleza prevaleciente en determinado tiempo, en determinada sociedad o en determinada clase de una sociedad, tiene su raíz, parte en las condiciones biológicas del desarrollo del género humano, que crean particularidades de raza, y parte en las condiciones históricas del nacimiento y de la existencia de esta sociedad o clase. Y precisamente por esto el ideal de belleza suele ser siempre muy rico en determinado contenido que no es del todo absoluto, es decir, incondicional. Quien se hace adorador de la «belleza pura» no se independiza por ello de las condiciones biológicas, históricas y sociales que determinan su gusto estético, sino que cierra los ojos más o menos conscientemente a esas condiciones.

Así acontecía, dicho sea de paso, con los románticos como Teófilo Gautier. He dicho ya que el in-

terés exclusivo por la forma de las producciones poéticas se encuentra íntimamente ligado en sus causas con la indiferencia políticosocial. Este indiferentismo elevaba el mérito de sus creaciones poéticas por cuanto lo impedía apasionarse por la trivialidad, pulcritud y moderación burguesas. Pero a la vez rebajaba este mérito por cuanto limitaba el horizonte de Gautier y le impedía asimilar las ideas avanzadas de su tiempo.

Tomemos el ya conocido prefacio de *Mademoiselle de Maupin*, que contiene manifestaciones de arrebató casi infantil contra los defensores de la idea utilitaria del arte. Gautier exclama: «¡Dios mío: qué estúpida es la pretendida capacidad del género humano hacia su propio perfeccionamiento, que tanto se nos ha repetido últimamente! ¿Se puede admitir la idea de que la máquina humana sea susceptible de perfeccionamiento y que después de arreglar parte de su engranaje podamos lograr que se realicen sus operaciones con mayor facilidad?» (1).

Para probar que esto no es así, Gautier cita al mariscal De Bassompierre, quien vaciaba de un golpe una bota entera de vino a la salud de sus cañones. Hace notar que hubiera sido tan difícil pretender superar a ese mariscal, en lo que se refiere a la bebida, como a un hombre contemporá-

(1) *Mademoiselle de Maupin*; préface, pág. 23.

neo ganar en capacidad digestiva a Milón de Crotona, que se tragaba un buey entero.

Estas observaciones, completamente exactas por sí mismas, son características en grado sumo de la teoría del arte por el arte, en la forma que fué adoptada por los románticos consecuentes.

Podría preguntarse: ¿Quién inculcó a Gautier estas doctrinas sobre la capacidad de perfeccionamiento del género humano? Los socialistas, principalmente los saint-simonianos, que tenían un gran éxito en Francia poco tiempo antes de aparecer la novela *Mademoiselle de Maupin*. Es a los saint-simonianos a quienes se dirigen sus observaciones, completamente exactas por sí mismas, sobre la dificultad que representaría superar al mariscal De Bassompierre en la bebida y a Milón de Crotona en glotonería. Pero estas mismas consideraciones, exactas por sí mismas, están completamente fuera de lugar empleadas contra los saint-simonianos. Aquel perfeccionamiento del género humano de que ellos hablaban no tiene nada de común con el aumento de volumen del estómago. Los saint-simonianos tenían en cuenta el perfeccionamiento de la organización social, en interés de la parte más numerosa de la población, es decir, de su parte productora. Calificar de estupidez tal tarea y plantear la cuestión de que su solución traería consigo el aumento de la capacidad humana de llenarse de vino o de atragantarse de carne, significaba revelar precisamen-

te aquella limitación burguesa que quemaba tanto la sangre a los jóvenes románticos.

¿Cómo sucedió esto? ¿De qué modo la limitación burguesa penetró en los razonamientos de aquel escritor que precisamente creía que todo el sentido de su vida era la lucha a muerte contra ella?

Ya he contestado más de una vez a esta pregunta, en otra ocasión, comparando la disposición de ánimo de los románticos con la de David y sus amigos. Dije entonces que los románticos, sublevándose contra los gustos y costumbres burguesas, en nada se oponían a la organización social burguesa. Ahora examinaremos esto más detenidamente.

Algunos románticos, por ejemplo, George Sand, durante los años de su acercamiento a Pierre Leroux, simpatizaron con el socialismo. Pero esto constituía una excepción. La regla general era que, sublevándose contra la mediocridad burguesa, los románticos no veían al mismo tiempo con buenos ojos los sistemas socialistas, en los que se preconizaba la necesidad de reformas sociales. Los románticos querían modificar las costumbres sociales sin modificar en nada la organización social. Es evidente por sí mismo que esto es imposible. Por eso, la sublevación de los románticos contra «el burgués» traía consigo tan pocas consecuencias prácticas como el desdén de

los «fuchs» (estudiantes turbulentos) de Heilderberg hacia los filisteos.

El levantamiento romántico contra «los burgueses» fué completamente estéril desde el punto de vista práctico. Pero su esterilidad práctica contenía importantes consecuencias literarias ; comunicó a los héroes románticos aquel carácter imaginativo e irreal que al final condujo al fracaso de la escuela. El carácter irreal de los héroes, de ningún modo pudo ser reconocido como mérito en la obra artística, por lo cual, junto a la parte positiva que hemos indicado más arriba, es menester indicar determinada parte negativa : *si bien las obras de arte de los románticos ganaban mucho gracias a los ataques de sus autores contra «los burgueses», perdían mucho por otra parte a consecuencia de la esterilidad práctica de este ataque.*

Los primeros realistas franceses ponen ya todo su empeño en eludir el principal defecto de las producciones románticas : el carácter poco real de sus héroes. En las novelas de Flaubert no hay ni vestigio de la idealidad romántica (excepto, tal vez, en *Salambo* y en *Les Contes*).

Los primeros realistas continúan sublevándose contra los burgueses, pero ya en otra forma. No tratan de oponer a los burgueses mediocres sus extraordinarios héroes, sino de hacer de los mediocres objeto de una representación artísticamente exacta. Flaubert creía su deber considerar el ambiente social por él representado de una manera

tan objetiva como el naturalista considera la naturaleza. «Hay que tratar a los hombres como si fueran mastodontes o cocodrilos, dice Flaubert. ¿Acaso es posible entusiasmarse por los cuernos de unos y las mandíbulas de otros? Mostradlos, disecadlos, metedlos en frascos de alcohol; he aquí todo. Pero no pronunciéis sobre ellos fallos morales, porque, vosotros mismos, ¿quiénes sois para ello, pequeños renacuajos?» Y así Flaubert conseguía permanecer neutral, por cuanto los personajes por él representados en sus obras adquirirían el valor de tales documentos, el estudio de los cuales sin duda alguna es indispensable para todos los que se ocupan de la investigación científica y de los fenómenos psicológico-sociales. El objetivismo era una parte valiosa de su método; pero permaneciendo objetivo en el proceso de su creación artística, Flaubert no dejaba de ser muy subjetivo en la apreciación de los movimientos sociales de su tiempo. En él, como en Teófilo Gautier, el excesivo desprecio hacia los «burgueses» se completaba por una franca antipatía hacia todos aquellos que, en una u otra forma, atentaban contra las relaciones sociales burguesas. En él, esta antipatía era aún mayor. Era un decidido enemigo del sufragio universal, al cual calificaba de «vergüenza de la mente humana». «Con el derecho general del voto, escribía a George Sand, el número reinaría sobre la inteligencia, sobre la instrucción, sobre la raza y hasta sobre el dinero,

que vale más que el número.» (Argent... vaut mieux que le nombre.) En otra carta dice que el sufragio universal es más necio que el derecho divino.

La sociedad socialista se le presentaba como un «enorme monstruo que se engullía toda acción individual, toda personalidad, toda idea, y que tendría por resultado dirigir y hacer todo por sí solo». Vemos con esto que este aborrecedor de los «burgueses» coincidía por completo, con sus ideas negativas de la democracia, con los más limitados ideólogos burgueses.

Este mismo rasgo se puede observar en todos los que en su época eran defensores del arte por el arte. En su ensayo sobre la vida de Edgard Poe, Baudelaire, que había olvidado ya hacía tiempo su revolucionario *Salut Public*, dice que «hay sólo tres seres respetables: el cura, el guerrero y el poeta». Esto ya no es conservadurismo, sino disposición reaccionaria. Un reaccionario semejante es también Barbey d'Aurevilly. En su libro *Les poètes*, hablando de las obras poéticas de Laurent Pichat, reconoce que éste podría ser un gran poeta «si quisiera pisotear el ateísmo y la democracia, estas dos vergüenzas de su pensamiento» (1).

Desde aquel período en que Teófilo Gautier escribió (mayo del año 1835) el prefacio de *Made-*

Les poètes, pág. 260.

moiselle de Maupin, sucedieron muchas cosas. Los saint-simonianos, que antes se habían limitado a divulgar consideraciones sobre la capacidad de perfeccionamiento del género humano, proclamaban en voz alta la necesidad de una reforma social. Es más : al igual que la mayoría de los socialistas utopistas, se mostraban decididos partidarios del desarrollo social pacífico, y, por lo tanto, eran no menos decididos enemigos de la lucha de clases. Por otra parte, los socialistas utopistas esperaban todo, en primer lugar, de la plutocracia. No creían en la propia iniciativa del proletariado. Pero los sucesos del año 1848 mostraron que sólo era una amenaza.

Después del año 1848, el problema no consistía ya en saber si los plutócratas accederían o no a mejorar la suerte de los desheredados, sino en saber quién iba a vencer en la lucha entre ambos. Las relaciones de clases de la nueva sociedad se simplificaron en sumo grado. Entonces todos los ideólogos burgueses comprendieron que el problema consistía en averiguar si sería posible o no retener a la clase trabajadora en la esclavitud económica.

La conciencia de esto ha penetrado también en el espíritu de los partidarios del arte para los ricos. Uno de los más significados de ellos por su personalidad en la ciencia, Ernesto Renan, pedía en su obra *La réforme intellectuelle et morale* un Gobierno fuerte «que obligue a los buenos al-

deanos a hacer nuestra parte de trabajo mientras nosotros especulamos».

Esa interpretación de los ideólogos burgueses del sentido de la lucha entre la burguesía y el proletariado, que actualmente es mucho más clara que antes, no ha podido por menos de ejercer una influencia fortísima sobre el carácter de aquellas «especulaciones» a que ellos se dedicaban. El viejo Eclesiastés dice exactamente: «Oprimiendo a los otros, el sabio se hace estúpido.» El descubrimiento por los ideólogos burgueses del misterio de la lucha entre su clase y el proletariado, trajo consigo el que fueran perdiendo gradualmente la capacidad para la serena investigación científica de los fenómenos sociales. Esto rebajó mucho el valor intrínseco de sus trabajos, más o menos profundos. Si antes la economía política burguesa pudo presentar a un gigante del pensamiento como David Ricardo, ahora nos ofrece como ejemplo unos cuantos charlatanes como Carlos Federico Bastiat. En la filosofía ha venido a consolidarse cada vez más la reacción idealista, cuya esencia consiste en la aspiración conservadora de armonizar los progresos de las ciencias naturales con la vieja tradición religiosa, o sea, para expresarnos más exactamente, de conciliar el oratorio con el laboratorio (1).

(1) On veut, sans contradiction, aller successivement à son laboratoire et à son oratoire—decía hace diez años Grassé, catedrático de Medicina clínica en Montpellier. Dicha opinión la repiten entusiásticamente los teóricos al estilo de

Tampoco ha dejado el arte de seguir esta corriente general. Ya veremos a qué absurdos condujo la influencia de la reacción idealista actual a algunos pintores modernísimos. Por de pronto, dejemos sentado lo siguiente :

El modo de pensar conservador, y en cierta forma hasta reaccionario, de los primeros realistas, no les ha impedido estudiar bien el ambiente que les rodeaba y crear obras de gran valor artístico. Pero no cabe duda de que limitaron mucho su campo de observación. Apartándose con hostilidad del gran movimiento emancipador de su época, analizaban todo como si fueran «mastodontes» o «cocodrilos», sin tener en cuenta que se trataba de los más interesantes ejemplares, dotados todos ellos de una gran riqueza de vida interior. Su observación objetiva del ambiente que estudiaban significaba claramente la falta de comprensión y simpatía hacia él. Dado su conservadurismo, su observación sólo apreciaba una cosa : las pequeñas ideas y las pequeñas pasiones que surgen de la trivial existencia burguesa ; con esto no podían ellos simpatizar. Pero esa falta de simpatía hacia las cosas que observaban y representaban, trajo en seguida, como consecuencia, el

Jules Bouris, autor del libro *Breviées de l'histoire du matérialisme*, escrito con la misma tendencia que la conocida obra de Lange sobre el mismo tema. Véase el artículo «Oratoire et laboratoire» en la compilación de Soures *Campagnes nationalistes*, Paris, 1902. Véase en la misma compilación el artículo «Sciences et Religion», cuya idea principal se expresa con estas conocidas palabras de Du Bois-Reymond: *ignorabus et ignorabimus*.

desinterés hacia ellas. El naturalismo, al cual dieron comienzo con sus obras notables los escritores aludidos, se encontró pronto en un «callejón sin salida, o mejor dicho, en un túnel con la salida obstruída», según la expresión de Huysmans. Hicieron un tema de todo, incluso de la sífilis, según dijo también el propio Huysmans. Pero para ellos no existía el movimiento obrero actual. No olvido, por cierto, que Zola ha escrito *Germinal*. Pero dejando de lado las partes débiles de esta novela, tampoco se debe olvidar que el método llamado experimental, de Zola, no ha sido muy apropiado para el estudio y representación artística de los grandes movimientos sociales, aun teniendo en cuenta que el mismo Zola llegó a inclinarse al socialismo, según él decía. Este método ha estado relacionado estrechamente con el punto de vista del materialismo que Marx llamó biológico, el cual no comprende que las acciones, inclinaciones, gustos, costumbres e ideas del hombre *social* puedan hallar explicación suficiente en la *fisiología* o en la *patología*, pues dependen de las *relaciones sociales*. Siendo partidarios de dicho método los artistas, han podido estudiar y pintar sus «mastodontes» y «cocodrilos» como individuos y no como miembros del gran conjunto. Eso es lo que pensaba Huysmans cuando decía que el naturalismo estaba en un callejón sin salida, y que ya no tenía más recurso que narrar de nuevo «el amor del primer comer-

ciante de vinos con la primera tendera que se encuentre». Las narraciones sobre semejantes cosas pueden tener interés en el caso de que aclaren algún aspecto de las relaciones sociales, como ocurrió con el realismo ruso. Pero el interés social está ausente de los realistas franceses. Como consecuencia de ello, las representaciones del «amor del primer comerciante de vinos con la primera tendera que se encuentre» se hicieron a fin de cuentas, no solamente poco interesantes, sino fastidiosas y hasta abominables. El propio Huysmans fué naturalista purísimo en sus primeras obras, por ejemplo, en la novela *Les soeurs Vatard*. Pero llegó a hastiarse de la representación de los «siete pecados mortales» (otra vez sus palabras), y se apartó del naturalismo.

En su extraña novela *A Rebours*, que es en algunos pasajes muy aburrida, pero que resulta muy instructiva a consecuencia de sus mismos defectos, representó en la persona de Des Esseintes, o mejor dicho, inventó, a un superhombre original, sacado de la aristocracia decadente, cuyo orden de vida debía representar la plena negación de la vida del «comerciante de vinos» y de «la tendera». La invención de tipos semejantes comprobaba otra vez la exactitud del pensamiento de Leconte de Lisle de que allí donde no hay vida real, la misión de la poesía consiste en crear vida ideal. Pero la vida ideal de Des Esseintes está exenta en tal alto grado de todo carácter humano, que su invención no

ha abierto de por sí la menor salida del «callejón». Y así ocurrió que Huysmans cayó en el misticismo, sirviendo éste de salida «ideal» de la situación, de la cual era imposible salir siguiendo el camino realista. En estas circunstancias, era muy natural.

Ahora bien, veamos lo que ocurre.

Un artista que se hace místico no desprecia del todo el contenido ideológico, pero le concede carácter original. El misticismo es también una idea, pero obscura, amorfa, como la niebla, que está en enemistad mortal con la razón. El místico está dispuesto, no solamente a relatarnos asuntos, sino a probárnoslos. Pero lo que relata es algo fantástico, y en sus pruebas toma como punto de partida la negación del buen sentido. El ejemplo de Huysmans demuestra nuevamente que la obra artística no puede prescindir del contenido ideológico. Pero cuando los artistas no quieren ver las importantísimas corrientes sociales de su época, entonces se rebaja muchísimo el valor intrínseco de las ideas que expresan en sus obras, y de ello se resiente inevitablemente su producción literaria.

Esta circunstancia tiene tanta importancia para la historia del arte y la literatura, que debemos examinarla detenidamente desde distintos aspectos. Pero antes de llevar a cabo esta tarea, resumamos las conclusiones a que nos ha conducido la investigación anterior.

La inclinación hacia el arte por el arte se manifiesta y se fortalece allí donde existe el desacuerdo insoluble entre la gente que se ocupa del arte y el medio social que la rodea. Ese desacuerdo se refleja en la obra artística tanto o más ventajosamente cuanto que ayuda a los artistas a elevarse sobre el medio que los rodea.

Tal es el caso de Pushkin en la época de Nicolás I. Y también el de los románticos, parnasianos y primeros realistas en Francia.

Múltiples ejemplos probarían que esto fué así siempre allí donde existía dicho desacuerdo. Pero los románticos, parnasianos y realistas, sublevándose contra la trivialidad del medio social que les rodeaba, no por eso eran enemigos de aquellas relaciones sociales engendradoras de dichas costumbres. Por el contrario, maldiciendo a la burguesía, apreciaban el orden burgués, instintivamente primero, conscientemente después. Y cuanto más se reforzaba en la Europa moderna el movimiento emancipador que iba contra todo el orden burgués, tanto más conscientemente se aferraban a este orden los partidarios franceses del arte por el arte. Y cuanto más consciente se hacía esa adhesión suya, menos podían ellos permanecer indiferentes hacia el contenido ideológico de sus obras. Pero su ceguera ante las nuevas corrientes, encaminadas hacia la renovación de toda la vida social, convertían en erróneos, estrechos, unilaterales, sus conceptos y rebajaba la calidad de las ideas

expresadas en sus obras. Como resultado natural, surgió el realismo francés, que dió lugar a las tendencias decadentes y a la inclinación hacia el misticismo en los mismos escritores que habían pasado por la escuela realista o naturalista.

Esta conclusión la comprobaremos detalladamente en el capítulo siguiente. Ahora agregaré solamente cuatro palabras acerca de Pushkin.

Cuando su poeta truena contra «el populacho», vimos en sus palabras mucha cólera, pero nunca trivialidad, a pesar de lo dicho por D. I. Písarev. El poeta reprocha a la multitud mundana, es decir, a las clases privilegiadas, pero no al pueblo verdadero, que se hallaba entonces absolutamente al margen del campo literario ruso, el que aprecie más la olla en el fogón que al Apolo de Belvédère. Esto quiere decir que para el poeta de Pushkin es insoportable su estrecho materialismo. Y nada más. Su firme decisión de no querer educar a las masas sólo demuestra su concepto absolutamente pesimista de ellas ; pero en él no hay ningún sabor reaccionario. Y en esto consiste la inmensa ventaja de Pushkin sobre los defensores del arte por el arte, como Gautier. Esta ventaja es de carácter condicional ; Pushkin no se burlaba de los saint-simonianos ; posiblemente, ni siquiera oyó hablar de ellos. Era un hombre honrado y generoso. Pero este hombre honrado y generoso está empapado, desde la niñez, de ciertos prejuicios de clase. El impedir la explotación de una

clase por otra le debía parecer una utopía hasta ridícula. Si hubiera oído hablar de planes prácticos para acabar con la explotación social, y aun más, si dichos planes hubieran producido tanto ruido en Rusia como los de los saint-simonianos en Francia, se hubiera pronunciado probablemente contra ellos en agudos artículos polémicos y en burlones epigramas.

Algunas observaciones suyas, hechas en el artículo «Ideas sobre la marcha», acerca de las ventajas de la situación del campesino esclavo (siervo) ruso, en comparación con la situación del obrero occidental europeo, hacen creer que en este caso el inteligente Pushkin podría razonar casi tan desacertadamente como razonaba el mucho menos inteligente Gautier. De este posible error ha salvado al primero el atraso económico de Rusia.

Esto es una vieja historia, pero siempre nueva. Cuando una clase vive de la explotación de otra clase, que está por bajo de ella en la escala económica, y ha alcanzado la dominación plena en la sociedad, entonces el avanzar significa para esta clase descender. He ahí en lo que consiste la solución del fenómeno, a primera vista incomprensible y tal vez indemostrable, de que en los países económicamente atrasados la ideología de las clases dominantes a menudo es mucho más amplia que en los países avanzados.

Hoy en día Rusia ha alcanzado el grado de desarrollo económico en el que los partidarios de la

teoría del arte por el arte son defensores conscientes del orden social fundado sobre la explotación de una clase por otra. Por eso, en nombre de la «autonomía absoluta del arte», se dicen ahora en nuestro país no pocos absurdos socialreaccionarios.

Pero en tiempos de Pushkin no existía aún tal estado de cosas. Por fortuna para él.

CAPITULO VI

He dicho ya que no existe obra artística privada en absoluto de contenido ideológico. He añadido a esto que no toda idea es susceptible de servir de base para la obra artística, de dar verdadera inspiración al artista. Solamente es capaz de aquello que contribuye al mutuo acercamiento entre los hombres. Los límites posibles de este acercamiento no se determinan por el artista, sino por el grado de cultura que ha alcanzado el grupo social a que él pertenece. Pero en la sociedad dividida en clases el problema depende todavía de las relaciones recíprocas de estas clases y de la fase de desarrollo de cada una de ellas en determinado tiempo.

Cuando la burguesía solamente aspiraba a obtener su emancipación del yugo de la aristocracia mundana y clerical ; cuando era una clase revolucionaria, entonces arrastraba a toda la masa trabajadora, que junto con ella formaba un tercer Estado.

Y entonces los ideólogos avanzados de la burguesía eran también ideólogos avanzados de «toda la nación, a excepción de los privilegiados». En otras palabras: entonces eran relativamente extensos los límites del acercamiento espiritual entre los hombres, sirviendo de medio la obra de los artistas, que se situaban en el punto de vista burgués. Pero cuando los intereses de la burguesía dejaron de ser intereses de toda la masa trabajadora, y, particularmente, cuando llegó al choque violento con los intereses del proletariado, entonces se estrecharon mucho más los límites de este acercamiento.

Si Ruskin decía que el avaro no puede cantar acerca del dinero que ha perdido, ahora llegaba el momento en que la disposición de la burguesía era semejante a la del avaro que llora su perdido tesoro. La diferencia consiste sólo en que el avaro llora la pérdida efectiva, mientras que la burguesía pierde la tranquilidad espiritual por la pérdida que la amenaza en el porvenir. «Oprimiendo a los otros—he dicho con las palabras del Eclesiastés—, el sabio se hace estúpido.» El mismo efecto dañoso debe ejercer sobre el sabio (¡ hasta sobre el sabio !) el temor de verse privado de la posibilidad de oprimir a los demás. La ideología de la clase dominante pierde su valor intrínseco a medida que avanza hacia su desaparición. El arte creado por su espíritu, decae.

La finalidad del presente capítulo es completar

lo dicho en el capítulo anterior, examinando aún algunos de los más importantes ejemplos de la decadencia actual de la burguesía.

Hemos visto de qué modo ha penetrado el misticismo en la bella literatura actual de Francia. Le ha hecho llegar al convencimiento de su imposibilidad de limitarse a la forma sin el contenido, es decir, sin la idea, acompañado de la incapacidad para elevarse hasta comprender las grandes ideas emancipadoras de nuestra época. La misma conciencia y la misma incapacidad han traído en pos de sí otras consecuencias que han rebajado no menos que el misticismo el valor intrínseco de las obras artísticas.

El misticismo es irreconciliablemente hostil a la razón. Pero está enemistado con la razón no sólo el que cae en el misticismo. Lo está también quien defiende por una u otra causa y de uno u otro modo una idea falsa. *Cuando una idea falsa sirve de base a la obra artística aporta contradicciones intrínsecas, de las cuales sufre inevitablemente su mérito estético.*

Como ejemplo de la obra artística que sufre los efectos de la falsedad de su idea fundamental, ya tuve ocasión de indicar el drama de Knut Hamsun *Ante la puerta real* (1). El lector me disculpará

(1) Véase el artículo «El hijo del doctor Stockman», de mi obra *De la defensa al ataque*.

que lo recuerde nuevamente. En calidad de héroe de dicho drama aparece ante nosotros, desde luego, privado de talento, pero infinitamente presuntuoso, el joven escritor Ivar Careno. Se llama a sí mismo hombre «de ideas libres como el pájaro». ¿Sobre qué escribe este pensador libre como el pájaro? Sobre la «resistencia», sobre el «odio». ¿Contra quién aconseja hacer resistencia? Contra el proletariado. ¿Qué enseña a odiar? Al proletariado. ¿Verdad que este héroe es de los más nuevos? Tipos semejantes todavía hemos visto muy pocos, por no decir que no los hemos visto en absoluto, en las bellas letras. Pero el hombre que predica la resistencia contra el proletariado es el más firme ideólogo de la burguesía. Aquel ideólogo de la burguesía que se llama Ivar Careno se cree a sí mismo revolucionario, siendo de su misma opinión Knut Hamsun. El ejemplo de los primeros románticos franceses nos ha enseñado a ver tales «disposiciones» revolucionarias en elementos cuya característica esencial es su conservadurismo. Teófilo Gautier odiaba al «burgués» y al mismo tiempo tronaba contra los hombres que decían que había llegado la hora de eliminar las relaciones sociales burguesas. Ivar Careno es evidentemente uno de los descendientes espirituales del célebre romántico francés. Pero el descendiente ha ido mucho más lejos que su antecesor. El primero ya lucha conscientemente contra aquello

que a su antecesor no le producía más que instintiva aversión (1).

Si los románticos eran conservadores, Ivar Careno es un verdadero reaccionario, además de un utopista por el estilo del terrateniente feroz representado por Saltycov Schedrin. Aquél quiere exterminar al proletariado como éste quería exterminar al mujik. Esta utopía llega a la máxima comicidad. Pero, en general, todas las ideas, «libres como el pájaro», de Ivar Careno llegan al colmo del absurdo. Concibe al proletariado como clase que explota a las otras clases de la sociedad. Esta es la más errónea de todas las ideas, «libres como el pájaro», de Careno. Y lo peor de todo es que esa errónea idea de su héroe es compartida, como se ve, por el mismo Knut Hamsun. Ivar Careno sufre toda clase de infortunios precisamente por odiar al proletariado y hacer «resistencia» contra él. Por ello fracasó su posibilidad de obtener la cátedra universitaria y hasta de publicar su libro.

(1) Me refiero a la época en que Gautier todavía conservaba su famoso chaleco rojo. Pero después, durante el tiempo de la Comuna de París, era ya el enemigo consciente y decidido de las aspiraciones emancipadoras de la clase obrera. Es de notar que también a Flauquer puede considerársele como precursor de las ideas de Knut Hamsun, y, si se quiere, quizás con más derecho. En uno de sus carnets se han encontrado estas expresivas notas:

«Ce n'est pas contre Dieu que Prométhée aujourd'hui devrait se revolter, mais contre le Peuple, dieu nouveau. Aux vieilles tyrannies sacerdotales, féodales et monarchiques on a succédé une autre, plus subtile, inextricable, impérieuse et qui dans quelque temps ne laissera pas un seul coin de la terre que soit libre.»

(Véase el capítulo «Les carnets de Gustave Flaubert» en el libro de Louis Bertrand *Gustave Flaubert*, Paris, MCMXII, pág. 255.)

Estas son, precisamente, aquellas «ideas libres como el pájaro» a que alude Ivar Careno. Flaubert decía en la carta a Jorge Sand del 8 de septiembre de 1871 (pág. 152):

«Je crois que la foule, le troupeau, sera toujours haïssable. Il n'y a d'impor-

En resumen, sufre toda una serie de persecuciones de parte de aquellos burgueses entre los cuales vive y actúa. Pero ¿en qué parte del Mundo o en qué utopía existe esta burguesía que persigue tan implacablemente la «resistencia» contra el proletariado? Semejante burguesía ni ha existido jamás en parte alguna ni puede existir. Knut Hamsun puso en el fondo de su drama una idea que está en contradicción insoluble con la realidad. Y esto ha perjudicado tanto al drama, que provoca la risa precisamente en aquellas escenas en que, según el plan del autor, la marcha de la acción debería revestir caracteres trágicos. Knut Hamsun es un gran talento. Pero ningún hombre de talento puede convertir en verdad aquello que constituye su contraste directo. Los defectos enormes del drama *Ante la puerta real* son la consecuencia natural de la plena insolvencia de su idea fundamental. Y la insolvencia de su idea depende de la incapacidad del autor para comprender el sentido

tant qu'un petit groupe d'esprits toujours les mêmes et qui se repassent le flambeau.»

(Ver Flaubert, *Correspondance*, quatrième série (1869-1880), huitième mille, Paris, 1910.)

En esta misma carta se hallan los renglones citados anteriormente sobre el sufragio universal, que constituye, según Flaubert, una vergüenza para el espíritu humano, pues gracias a él la cantidad domina «hasta sobre el dinero».

En estas manifestaciones, «libres como el pájaro», reconocería seguramente Ivar Careno sus ideas. Pero estas manifestaciones, sin embargo, no encontraron su expresión precisa en las novelas de Flaubert. La lucha de clases en la sociedad moderna debió de avanzar mucho antes de que los ideólogos de la clase dominante sintieran la necesidad de expresar en la literatura su odio contra las aspiraciones emancipadoras del «pueblo». Pero los que llegaron a sentir esta necesidad ya no han podido defender «la autonomía ideológica absoluta». Por el contrario, han impuesto como misión a las ideas el servir de armas espirituales en la lucha contra el proletariado. Pero de esto hablaremos después.

de aquella lucha recíproca de las clases en la sociedad moderna, de la que su drama fué una *resonancia literaria*.

Knut Hamsun no es francés. Pero eso en nada modifica el problema. Ya el Manifiesto del Partido Comunista indicó muy acertadamente que en los países civilizados, gracias al desarrollo del capitalismo, «la estrechez y el exclusivismo nacionales resultan de día en día más imposibles; de todas las literaturas nacionales y locales se forma una literatura universal». Pero es cierto que Hamsun nació y se educó en uno de aquellos países de Europa que no pertenecen, ni con mucho, al número de los más desarrollados económicamente. Esta circunstancia explica el absurdo verdaderamente infantil de su concepto sobre la situación del proletariado militante en la sociedad contemporánea. Pero el atraso económico de su patria no le impidió impregnarse de hostilidad para la clase obrera y de simpatía hacia la lucha contra ella, como ocurre ahora entre los intelectuales burgueses de los más avanzados países. Ivar Careno no es más que una de las variaciones del tipo nietzscheano. ¿Y qué es el nietzscheanismo? Es la nueva edición, corregida y aumentada conforme a las exigencias del novísimo período capitalista, de aquella, bien conocida por nosotros, lucha contra «el burgués» que se acomoda excelentemente, con firme simpatía, con el orden burgués.

Además, el ejemplo de Hamsun puede ser cam-

biado fácilmente por otro ejemplo, tomado de la actual literatura francesa.

Como uno de los más esclarecidos talentos y, lo que es más importante, como uno de los mejores dramaturgos de la Francia de hoy debe ser reconocido, sin duda alguna, François de Curel. Entre sus obras más notables se encuentra el drama en cinco actos *Le repas du lion*, poco comentado, que yo sepa, por la crítica rusa.

El principal personaje de este drama, Jean de Sancy, se apasiona durante algún tiempo, bajo la influencias de varias circunstancias excepcionales de su infancia, por el socialismo cristiano; pero luego rompe resueltamente con él y se hace defensor elocuente de la gran producción capitalista. En la tercera escena del cuarto acto pretende demostrar a los obreros, en un largo discurso, que «el egoísmo que produce el socialismo es para la masa obrera lo mismo que la limosna para el pobre». Y como sus oyentes expresan su disconformidad con esta concepción, les explica, acalorándose paulatinamente, el papel del capitalista y de los obreros en la producción contemporánea, empleando pomposas imágenes:

«Dicen que toda una jauría de chacales sigue al león en el desierto para aprovecharse de los restos de su botín. Los chacales son demasiado débiles para poder agredir al búfalo; poco ágiles para poder alcanzar a las gacelas; toda su esperanza se concentra en las garras del rey del de-

sierto. Al crepúsculo, el león abandona su guarida y corre rugiendo de hambre en busca de la víctima. ¡Aquí está! Da un salto poderoso, y empieza la cruel lucha; en tan mortal encuentro, la tierra se cubre de sangre, no siempre de la víctima. Luego sigue el real festín, que contemplan con atención y respeto los chacales. Cuando el león ha comido hasta hartarse, comen los chacales. ¿Acaso creéis que estos últimos se aplacarían si el león repartiera por igual su botín con cada uno de ellos y dejara para sí un pequeño pedazo? ¡No; de ninguna manera! Aquel león virtuoso dejaría de ser león; apenas serviría para el papel de lazarillo de ciego. Dejaría de estrangular a su víctima al primer gemido, y se pondría a curarla lamiendo sus heridas. El león no es bueno sino como animal rapaz, ávido de botín, que aspira sólo a la ferocidad, a la efusión de sangre. Cuando el león ruge, a los chacales se les hace la boca agua.»

El ya claro sentido de esta alegoría se expone aún más claramente por el elocuente orador en las siguientes palabras, mucho más breves, pero igualmente expresivas: «El patrono descubre los manantiales nutritivos, de cuyas salpicaduras se aprovechan los obreros.»

Sé muy bien que el artista no es responsable del sentido de los discursos que pronuncian sus héroes. Pero nos da a comprender frecuentemente, de una u otra manera, su relación con estos dis-

cursos, por consecuencia de lo cual podemos juzgar sus propias ideas. Todo el desenvolvimiento subsiguiente del drama *Le repas du lion* demuestra que el mismo De Curel cree muy exacta la comparación hecha por Jean de Sancy del patrono con el león y de los obreros con los chacales. Es de suponer que podría repetir muy persuadido las mismas palabras de su héroe: «Creo en el león. Me inclino ante los derechos que le proporcionan sus garras.» Está dispuesto incluso a considerar a los obreros como chacales que se alimentan con las migajas de lo que produce el trabajo del capitalista. Concibe, como Jean de Sancy, la lucha de los obreros contra el patrono como la lucha de los envidiosos chacales contra el poderoso león. Esta comparación es precisamente la idea fundamental de su drama, con la cual relaciona la suerte de su héroe principal. Pero en esta idea no hay ni un solo átomo de verdad. Desnaturaliza el carácter real de las relaciones sociales en la sociedad moderna mucho más que los sofismas económicos de Bastiat y de todos sus múltiples correligionarios hasta Bem-Baverk. Los chacales no hacen absolutamente nada para ganar aquello de que se alimenta el león y con lo que en parte se calma su propia hambre. Pero ¿quién se atrevería a decir que los obreros de las fábricas no cooperan a la creación del producto? Es evidente que, contra todos los sofismas económicos, el producto se crea precisamente con el trabajo. Es

cierto que el patrono también toma parte en el proceso de la producción, como organizador. Y en calidad de tal contribuye a la labor de los que trabajan. Sin embargo, es sabido que una cosa es el sueldo del director de la fábrica y otra es la ganancia capitalista del fabricante. Al restar el sueldo de la ganancia obtenemos el resto que aumenta la parte del capital. Todo el problema consiste en saber por qué recibe el capital dicho resto.

Sobre la solución de este problema no hay la menor alusión en las peroraciones elocuentes de Jean de Sancy ; el cual, dicho sea de paso, no sospecha que su propio lucro como uno de los principales socios de la empresa no se justificaría aun en el caso de que fuese exacta la comparación, absolutamente falsa, del patrono con el león y de los obreros con los chacales : él mismo no hacía absolutamente nada por la prosperidad de la empresa ; se limitaba a recibir anualmente una importante suma. Si hay alguien parecido al chacal, que se sustenta con el esfuerzo ajeno, es precisamente el accionista, pues todo su trabajo se reduce a conservar las acciones ; y aun lo es más el ideólogo del orden burgués, quien no participa en la producción y, no obstante, recoge los restos del festín capitalista. Por desgracia, el mismo Curel pertenece a esta categoría de ideólogos. En la lucha de los obreros asalariados contra el capital, él se coloca totalmente de parte de

éste, representando con la mayor inexactitud las relaciones verdaderas con sus explotados.

¿Y qué es el drama de Bourget *La barricade* sino el llamamiento que a la burguesía hace el conocido artista, también indudablemente hombre de talento, invitando a todos sus miembros a que se unan para la lucha contra el proletariado? El arte burgués se hace belicoso. Sus representantes ya no tienen derecho a decir de sí mismos que no han nacido para «las agitaciones ni para los combates». No; aspiran a los combates y no temen en modo alguno la agitación que se deriva de ellos. Pero ¿en nombre de qué se desarrollan los combates en que quieren tomar parte? ¡Ay!: en nombre del «lucro». No precisamente del lucro personal: sería equivocado afirmar que hombres como de Curel o Bourget se manifiestan defensores del capitalismo con miras de enriquecimiento personal. «El lucro» por el cual se «agitan» y aspiran a los «combates» es el lucro de toda una clase. Pero no por eso deja de ser lucro. Si esto es así, veamos lo que resulta.

¿Por qué desdeñaban los románticos a los «burgueses» de su época? Ya lo hemos visto: porque «los burgueses» apreciaban por encima de todo, según palabras de Theodore de Banville, la moneda de cinco francos. ¿Y qué defienden en sus obras los artistas semejantes a Curel, Bourget y Hamsun? Defienden aquellas relaciones sociales que emplea la burguesía como medio para produ-

cir mayor cantidad de monedas de cinco francos. ¡Qué lejos están estos artistas de los antiguos románticos! ¿Qué les alejó de ellos? Les alejó de los románticos la marcha inevitable del progreso social. Cuanto más se agudizaban las contradicciones intrínsecas propias de la forma capitalista de producción, tanto más difícil llegaba a ser para los artistas que conservaban el modo de pensar burgués continuar participando de la teoría del arte por el arte y vivir encerrados en la torre de marfil, *tour d'ivoire*, según la conocida expresión francesa.

En el mundo civilizado contemporáneo no hay un solo país cuya juventud burguesa no simpatice con las ideas de Federico Nietzsche. Federico Nietzsche desdeñaba a sus contemporáneos «adormecidos» (*Schläfrigen*) acaso más aún que Teófilo Gautier desdeñaba a «los burgueses» de su época. Pero ¿de qué son culpables según Nietzsche sus contemporáneos «adormecidos»? ¿En qué consiste su primordial defecto, causa de todos los otros? Consiste en que no saben pensar, ni sentir, ni, lo que es esencial, obrar como deben hacerlo las personas que ocupan una situación dominante en la sociedad. Dadas las actuales condiciones históricas, este reproche significa que los acusa de no haber manifestado suficiente energía y decisión en la defensa del orden burgués contra los atentados revolucionarios del proleta-

riado. No en vano Nietzsche alude con tanta hostilidad a los socialistas.

Si Pushkin y los románticos de su época reprochaban a «la multitud» el desmedido aprecio a la buena mesa, los inspiradores de los neo-románticos modernos le reprochan que la defienden demasiado poco, es decir, que no la aprecian suficientemente. Entretanto, los neo-románticos también proclaman la autonomía absoluta del arte, igual que los antiguos románticos. Pero ¿es que se puede hablar seriamente de la autonomía de aquel arte que tiene por objeto el defender conscientemente determinadas relaciones sociales? Claro que no. Este arte es indudablemente utilitario. Y si sus representantes desdeñan la obra inspirada en consideraciones utilitarias, es sencillamente una equivocación. En realidad, para ellos sólo son insoportables las consideraciones en favor de los intereses de la mayoría explotada, aunque evidentemente no por motivos de provecho personal, los cuales no pueden tener una importancia preponderante para el hombre verdaderamente entregado al arte. Y el provecho de la minoría explotadora es para ellos la ley suprema. De esta manera, la relación de un Knut Hamsun o de un Francisco de Curel hacia el principio de utilitarismo en el arte es en realidad opuesta directamente al punto de vista sobre el mismo de Teófilo Gautier o de Flaubert, aunque estos últimos tampoco han sido ajenos, como sabemos, a

los apasionamientos conservadores. Desde los tiempos de Gautier y Flaubert, y gracias a la intensificación de las contradicciones sociales, estos apasionamientos han llegado a desenvolverse y arraigarse tanto en los artistas situados en el punto de vista burgués, que ahora les es incomparablemente más difícil atenerse consecuentemente a la teoría del arte por el arte. Erraría mucho quien se imaginara que hoy ninguno de ellos participa ya consecuentemente de esta teoría. Pero en la actualidad, como veremos en el capítulo siguiente, una deducción de esta especie sale extraordinariamente cara.

Los neo-románticos, bajo la influencia de Nietzsche, acostumbran imaginarse que están «por encima del bien y del mal». Pero ¿qué significa esto? Significa hacer una obra histórica tal cuyos juicios no puedan sujetarse en los límites de determinados conceptos del bien y del mal, que han surgido de un determinado orden social. Y los revolucionarios franceses del año 1793, en su lucha contra la reacción, estaban indudablemente por encima del bien y del mal, es decir, contradecían con su actividad los conceptos del bien y del mal que habían surgido de las teorías del hundido antiguo régimen. Semejante contradicción, que encierra siempre honda tragedia, no puede justificarse sino porque la actividad de los revolucionarios, forzados a estar temporalmente por encima del bien y del mal, tiende a

retirarse del mal ante el bien de la vida social. Para tomar la Bastilla fué preciso entablar la lucha contra sus defensores. Y en una lucha de esta especie es inevitable colocarse temporalmente por encima del bien y del mal. Pero si la toma de la Bastilla refrenó aquel despotismo que permitía encarcelar a la gente a su antojo—«parce que tel est notre bon plaisir», la conocida expresión de los reyes absolutos franceses—, hizo, por tanto, retroceder al mal ante el bien en la vida social de Francia, y con ello justificó el que se colocasen temporalmente por encima del bien y del mal los hombres que luchaban contra el despotismo. Pero no para cuantos se colocan por encima del bien y del mal se puede hallar semejante justificación. Por ejemplo, Ivar Careno seguramente no vacilaría ni un solo momento en pasar por encima del bien y del mal para poder realizar sus «ideas libres como el pájaro». El resumen de estas ideas suyas, como sabemos, es el siguiente: la lucha irreconciliable contra el movimiento emancipador del proletariado. Por lo tanto, ponerse por encima del bien y del mal es para él dejar de molestarse por la lucha mencionada hasta por aquellos pocos derechos que ha logrado obtener la clase obrera en la sociedad capitalista. Y el éxito de su lucha no conduciría a la disminución del mal en la vida social, sino al aumento de él. Entonces, pues, su permanencia temporal por encima del bien y del mal no

tendría ninguna justificación, como no la tiene, en general, allí donde se utiliza con fines reaccionarios.

Puede objetarse que Ivar Careno, no hallando para sí la justificación desde el punto de vista del proletariado, la hallaría desde el punto de vista de la burguesía. Estoy completamente de acuerdo con esto. Mas el punto de vista de la burguesía es en este caso el de la minoría privilegiada que aspira a perpetuar sus privilegios. Y el punto de vista del proletariado es el de la mayoría que exige la abolición de todos los privilegios. He ahí por qué el decir que la actividad de un hombre se justifica desde el punto de vista de la burguesía equivale a decir que se condena desde el punto de vista de todos los hombres que no están dispuestos a defender los intereses de los explotadores. Y esto es suficiente para mí, pues la marcha inevitable del desarrollo económico garantiza que el número de explotados irá aumentando fatalmente de día en día.

Detestando con toda el alma a los «adormecidos», los neo-románticos no están inactivos. Pero el movimiento a que aspiran es un movimiento conservador, opuesto al movimiento emancipador de nuestra época. En esto estriba todo el secreto de su psicología. En esto también se advierte el secreto de que aun los más inteligentes de entre ellos no puedan crear obras tan notables como las que crearían si tuvieran otras simpatías sociales

y otro modo de pensar. Ya hemos visto hasta qué grado es falsa la idea que puso de Curel en el fondo de su drama *Le repas du lion*. Pero la idea falsa no puede dejar de perjudicar a la obra artística, puesto que falsea la psicología de los personajes. No sería difícil demostrar cuánto hay de falso en la psicología del héroe principal, Jean de Sancy, del drama que acabamos de mencionar. Pero ello me obligaría a hacer una digresión más larga de la que me he propuesto en este trabajo. Tomaré otro ejemplo que me permita expresarme más brevemente.

La idea fundamental del drama *La barricade* es ésta : en la lucha de clases contemporánea, cada uno debe tomar parte con los de su clase. Pero ¿a quién considera Bourget «la más simpática figura» de su drama? Al viejo obrero Gaucherond, el cual va, no con los obreros, sino con los patronos. La conducta de este obrero contradice en forma radical la idea fundamental del drama y no puede parecer simpática sino al que está cegado por su simpatía hacia la burguesía. El sentimiento que guía a Gaucherond es el del esclavo que mira con respeto sus cadenas. Y nosotros sabemos ya, desde la época de la poesía del conde León Tolstoy, cuán difícil es provocar la simpatía hacia la abnegación del esclavo en todos los que no han sido educados en el espíritu de la esclavitud. Recordad al criado Vasili Shibanoff, héroe de la poesía aludida, quien guardó tan admirablemente

la fidelidad del esclavo. Murió como un héroe, no obstante las horrorosas torturas de los verdugos del zar, los cuales exclamaron :

¡ Zar !, él dice siempre lo mismo,
glorifica a su dueño.

Entretanto, este heroísmo servil deja frío al lector contemporáneo, quien acaso no conciba siquiera cómo es posible una lealtad tan abnegada para con su propietario por parte del hombre que no es más que «instrumento que habla». Pero el viejo Gaucherond, en el drama de Bourget, es algo análogo a Shibánoff, que se ha convertido de sirvo en proletario moderno. Se necesita mucha ceguera para proclamarlo «la más simpática figura» en el drama. Y en todo caso es indudable que si Gaucherond es simpático lo es a pesar de Bourget, y que cada uno de nosotros debe luchar, no con la clase a que pertenece, sino con la que defiende la causa más justa.

Con su creación, Bourget contradice su propia idea. Y esto es así, por la misma razón que el sabio al oprimir a los otros se hace estúpido. Cuando el artista de talento se inspira en una idea errónea, daña con ello su propia obra. *Y el artista contemporáneo se verá imposibilitado de inspirarse en la idea justa si desea defender a la burguesía en su lucha contra el proletariado.*

CAPITULO VII

He dicho que para los artistas que defienden el punto de vista burgués es ahora mucho más difícil que antes atenerse consecuentemente a la teoría del arte por el arte. Lo reconoce, entre otros, Bourget. Y hasta lo expresa de una manera más terminante: «El papel de cronista indiferente—dice él—es imposible para el espíritu capaz de pensar y para el corazón capaz de sentir, cuando se trata de estas horribles guerras interiores, de las cuales depende, por lo menos en ocasiones, todo el porvenir de la patria y de la civilización.» (1).

Pero aquí es necesario hacer una rectificación.

El hombre de inteligencia despierta y corazón sensible, efectivamente no puede limitarse al papel de espectador indiferente de la lucha civil en la sociedad contemporánea. Si su campo de visión está reducido por prejuicios burgueses, se

(1) *La barricade*. Préface, pág. 24.

encontrará a un lado de la «barricada» ; si no está contagiado por dichos prejuicios, se encontrará al otro lado. Esto está claro. Pero no todos los hijos de la burguesía, ni de cualquiera otra clase, son capaces de pensar. Y los que piensan, no tienen siempre sensibilidad. A éstos, aun hoy en día les es fácil ser partidarios consecuentes de la teoría del arte por el arte, porque corresponde exactamente a la indiferencia hacia los intereses sociales, aunque sean estrechamente clasistas. El orden social burgués puede desenvolver más que cualquier otro quizás dicha indiferencia. Donde generaciones enteras se educan según el famoso principio : cada cual para sí y Dios para todos, se forman naturalmente los egoístas que no piensan y se interesan sino de sí mismos. Efectivamente, vemos que en el medio burgués contemporáneo hay quizás más egoístas que en cualquier otro medio social pasado o presente. Sobre esta materia tenemos el muy valioso testimonio de uno de sus ideólogos de mayor relieve : de Maurice Barrès.

«Nuestra moral, nuestra religión, nuestro sentimiento nacional, todo esto ha fracasado—dice—. No podemos sacar de ellos reglas vitales. Y en espera de que en el porvenir nuestros maestros establezcan para nosotros verdades absolutas, no se nos ocurre sino atenernos a la única realidad que es nuestro yo.» (1).

(1) *Sous l'oeil des barbares*, Ed. 1901, pág. 18.

Cuando para un hombre «ha fracasado» todo menos su propio «yo», nada le impide entonces desempeñar el papel de frío analista de la gran guerra que se desarrolla en el seno de la sociedad contemporánea. Aunque, a decir verdad, esto no es así: también entonces hay algo que le impide desempeñar dicho papel. Este algo es precisamente la ausencia de todo interés social que se caracteriza con tanto relieve en las palabras de Barrès que acabo de citar. ¿Para qué colocarse en analista de la lucha social un hombre que no se interesa poco ni mucho por la lucha ni por la sociedad? Todo lo que a aquélla concierne habrá de inspirarle un tedio irresistible. Si es artista, no hará alusión a ello en sus obras. Se ocupará de la «única realidad», es decir, de su «yo». Y como su «yo» puede llegar a fastidiarle no teniendo más sociedad que sí mismo, inventará para él un mundo fantástico, irreal, que esté muy por encima de la tierra y de todos los problemas terrenos. Esto es lo que hacen muchos artistas contemporáneos. No los calumnio. Ellos mismos lo reconocen. He aquí lo que escribe, por ejemplo, nuestra compatriota señora Zenaida Guíppius:

«Considero natural y de la más indispensable necesidad a la naturaleza humana la oración. Cada hombre infaliblemente ora o aspira a la oración, lo reconozca o no, cualquiera que sea la forma que adopte su oración y el dios a quien la dirija. La forma depende de las capacidades e inclina-



ciones de cada uno. La poesía en general, la poesía en particular, o sea la música de la palabra, no es más que una de las formas que reviste la oración en nuestra alma.»

Desde luego es absolutamente infundada esta identificación de «la música de la palabra» con la oración. En la historia de la poesía ha habido largas épocas durante las cuales la poesía nada tuvo que ver con la oración. Pero no es preciso discutir esto ; me interesa solamente hacer conocer al lector la terminología de la señora Guíppius, pues el desconocimiento de esta terminología podría ponerle en cierto estado de perplejidad leyendo los siguientes fragmentos, que son ya importantes por su contenido.

La señora Guíppius continúa : «¿Es que somos culpables de que cada «yo» se haya hecho ahora particular, aislado, arrancado del otro «yo» y, por lo tanto, incomprensible para él e inútil? Para nosotros, para cada uno de nosotros, son preciosos nuestros versos, que son la reflexión de la plenitud momentánea de nuestro corazón. Pero para aquel cuyo íntimo «yo» es distinto al mío, mi oración es incomprensible y extraña. La conciencia del aislamiento separa aún más a los hombres unos de otros, y los hace encerrarse en su alma. Nos avergonzamos de nuestras oraciones, y sabiendo que fatalmente no llegaremos a fusionarnos por ellas con nadie, las pronunciamos, las compone-

mos ya a media voz, en nuestro interior, con alusiones claras sólo para nosotros.»

Cuando el individualismo alcanza tal extremo, entonces, en efecto, desaparece, como dice muy justamente la señora Guíppius, «la posibilidad del contacto moral precisamente en la oración (es decir, en la poesía. J. P.) y la comunidad del arranque religioso» (es decir, poético. J. P.). De esto no puede estar exenta la poesía y en general el arte, que sirve como uno de los medios para asegurar el contacto espiritual entre las gentes. Ya el Jehová bíblico observó con mucha razón que no es bueno para el hombre vivir solo. Y esto se comprueba muy bien con el ejemplo de la misma señora Guíppius. En uno de sus poemas leemos :

Es implacable mi camino,
me conduce a la muerte ;
pero me amo a mí misma como a Dios,
y el amor salvará mi alma.

Se debe dudar de esto. ¿Quién es el que se «ama a sí mismo como a Dios»? El egoísta ilimitado. Y no es probable que tal egoísta sea capaz de salvar el alma de nadie.

Pero la cuestión no consiste en saber si serán salvadas o no las almas de la señora Guíppius y de las que, como ella, se aman «a sí mismas como

a Dios», sino en que los poetas que se aman a sí mismos como a Dios no pueden tener ningún interés hacia lo que pasa en la sociedad que los rodea. Sus aspiraciones serán, por necesidad, extremadamente indefinidas. En *La canción*, la señora Guíppius canta :

Ay, me muero en la tristeza loca,
me muero ;
aspiro a lo que no conozco,
no conozco ;
este deseo no sé de dónde ha venido,
de dónde ha venido.
Pero el corazón quiere y pide el milagro,
el milagro.
¡ Oh, sea aquello que nunca existe,
nunca existe !
El pálido cielo me promete milagros,
promete.
Pero lloro sin lágrimas por la promesa infiel,
la promesa infiel...
Me es preciso aquello que no hay en el mundo,
lo que no hay en el mundo.

Esto, dicho sea de paso, no está mal. Al hombre que «se ama a sí mismo como a Dios», y ha perdido la capacidad del contacto espiritual con los otros hombres, no le resta sino «pedir milagros» y aspirar a «lo que no hay en el mundo»,

pues lo que hay en el mundo no puede ser interesante para él. En uno de los cuentos de Serguéev-Zenski, el lugarteniente Babáev dice: «Es la clorosis la que ha inventado el arte.» Este filósofo hijo de Marte se equivoca mucho creyendo que *todo* arte ha sido inventado por la clorosis. Pero es innegable que el arte que aspira a «lo que no hay en el mundo» se crea por «la clorosis». Caracteriza la decadencia de un sistema entero de relaciones sociales, y por eso se llama muy acertadamente decadentista.

Cierto que aquel sistema de relaciones sociales, cuya decadencia se caracteriza con este arte, es decir, el sistema de relaciones capitalista de producción, todavía está lejos de la decadencia en nuestra patria. Aquí, en Rusia, el capitalismo todavía no ha vencido definitivamente al antiguo régimen. Sin embargo, la literatura rusa, desde los tiempos de Pedro I, se halla bajo la poderosa influencia de la literatura occidental europea. Por eso a menudo penetran en ella ciertas corrientes que, correspondiendo plenamente a las relaciones sociales de Europa occidental, corresponden en menor grado a las relaciones relativamente atrasadas de Rusia. Hubo un tiempo en que algunos aristócratas rusos se apasionaban por la doctrina de los enciclopedistas (1), que ha correspondido a

(1) Se sabe, por ejemplo, que la obra de Helvétius *De l'homme* fué editada en el año 1772 en La Haya por uno de los condes Goitzin.

una de las últimas fases de la lucha del Tercer Estado contra la aristocracia en Francia. Ahora ha llegado la época en que muchos de nuestros «intelectuales» se apasionan por las doctrinas sociales, filosóficas y estéticas que corresponden a la época de la decadencia de la burguesía de Europa occidental. Este apasionamiento adelanta la marcha de nuestro propio desarrollo social, de la misma manera que la adelantaba el apasionamiento de las gentes del siglo XVIII por las teorías de los enciclopedistas (1).

Pero si el origen del decadentismo ruso no puede ser explicado en la medida suficiente por nuestras, por decirlo así, causas domésticas, ello no modifica en nada su naturaleza. Importado a Rusia por Europa occidental, no deja de ser entre nosotros lo que fué en su casa, es decir, engendro de «la clorosis» que acompaña la decadencia de la clase que domina ahora en Europa occidental.

La señora Guíppius dirá acaso que le he achacado en vano su total indiferencia hacia las cuestiones sociales. Pero, en primer lugar, yo no le

(1) El apasionamiento de los aristócratas rusos por los enciclopedistas franceses, no tuvo del todo serias consecuencias. Empero, fué provechoso porque depuraba algunas inteligencias aristocráticas de ciertos aristocráticos prejuicios. Por el contrario, el apasionamiento actual de una parte de nuestra intelectualidad por las concepciones filosóficas y los gustos estéticos de la burguesía decadente, es perjudicial, en el sentido de que llena las inteligencias «intelectuales» con tales prejuicios burgueses, que no podían surgir ahí espontáneamente, pues la marcha del desarrollo social había preparado todavía insuficientemente el terreno ruso para ellos. Estos prejuicios penetran hasta en los espíritus de muchos hombres rusos que simpatizan con el movimiento proletario. Por eso se forma en ellos la mezcla asombrosa del socialismo con el modernismo engendrado por la decadencia de la burguesía. Esa confusión causa no poco daño también en la práctica.

he achacado nada, sino únicamente he citado sus propias efusiones líricas, limitándome a definir su sentido. Dejo al criterio del lector el juzgar si he interpretado exactamente o no dichas efusiones. En segundo lugar sé también que la señora Guípius no tiene inconveniente a veces en referirse al movimiento social. Su libro en colaboración con los Sres. D. Merejekovski y D. Filosofov, publicado en Alemania en el año 1908, puede servir de ejemplo para demostrar su interés por el movimiento social ruso. Pero basta leer el prefacio de este libro para ver que los autores aspiran exclusivamente a «lo que ellos no conocen». En él se dice que Europa conoce los hechos de la revolución rusa, pero no conoce su alma. Y probablemente para dar a conocer a Europa el alma de la revolución rusa, los autores cuentan a los europeos lo siguiente : «Nos parecemos a vosotros como la mano izquierda a la derecha... Somos iguales a vosotros, pero a la inversa... Kant diría que nuestro espíritu está en lo trascendental y el vuestro en lo fenomenal. Nietzsche diría : «En vosotros reina Apolo y en nosotros Dionisio ; vuestro genio consiste en la moderación, y el nuestro en el ímpetu. Vosotros sabéis deteneros a tiempo ; si tropezáis contra el muro, os detenéis, o por lo menos sabéis esquivarlo, mientras que nosotros, sin detenernos, nos rompemos la cabeza contra él. Nos es difícil ponernos en movimiento, pero una vez puestos en acción, ya no podemos dete-

nernos. No andamos : corremos. No corremos : volamos. Vosotros amáis el camino fácil, el de oro ; nosotros amamos los extremos. Vosotros sois justos ; para nosotros no hay leyes ; sabéis guardar vuestro equilibrio espiritual ; nosotros aspiramos siempre a perderlo. Poseéis el reino del presente ; nosotros buscamos el reino del porvenir. Finalmente, vosotros, a pesar de todo, acatáis el poder establecido antes que todas aquellas libertades que podáis conquistar. Nosotros, en cambio, seguimos siendo rebeldes y anarquistas, incluso estando cargados de cadenas. La razón y el sentimiento nos llevan al límite extremo de la negación ; pero, a pesar de ello, continuamos siendo místicos en la profundísima esencia de nuestro sér.»

A continuación, los europeos se enteran de que la revolución rusa es tan absoluta como el poder establecido contra el cual lucha, y que si su objetivo consciente empírico es el socialismo, su objetivo inconsciente místico es la anarquía.

Finalmente, los autores mencionados declaran que se dirigen, no a la burguesía europea, sino... (¿ creéis acaso que al proletariado? De ningún modo) «sólo individualmente a los espíritus universalmente cultos, a las personas que son partidarias, como dice Nietzsche, de que «el Estado es el mayor monstruo de todos los monstruos», etc. No he traído en modo alguno a colación todas estas citas con fines polémicos. En ge-

neral, no pretendo polemizar aquí, sino únicamente intento caracterizar y explicar determinadas disposiciones de determinadas capas sociales. Las citas que acabo de hacer demuestran suficientemente, a mi juicio, que habiéndose interesado (¡ al fin !) por las cuestiones sociales, la señora Guíppius sigue siendo la misma que en los versos citados más arriba : individualista extremista, de carácter decadentista, que siente la necesidad del «milagro» precisamente porque no siente ninguna preocupación hacia la verdadera vida social. El lector seguramente no ha olvidado la idea de Leconte de Lisle, según la cual la poesía da ahora vida ideal a lo que ya no tiene vida real. Y cuando el hombre cesa de tener el menor contacto espiritual con la gente que le rodea, entonces su vida ideal pierde toda relación con la Tierra. Entonces su fantasía le lleva al cielo, y se hace místico. Impregnado de misticismo, su interés hacia las cuestiones sociales no tiene en sí absolutamente nada de fecundo.

Los señores Merejkovsky, Guíppius y Filosofov, no rechazan del todo en su libro el calificativo «decadentistas». Se limitan a comunicar modestamente a Europa que «los decadentistas rusos han alcanzado las altísimas cumbres de la cultura mundial». (Haben die höchsten Gipfel der Weltkultur erreicht.) (Obra citada, pág. 151.)

Pero en vano cree la Sra. Guíppius, juntamente con sus colaboradores, que su sed del «milagro» y

su negación «mística» de la política, así como de la ciencia, constituye un rasgo distintivo de los decadentistas rusos.

Antes que Rusia, el «sobrio Occidente» dió hombres que se sublevaron contra la razón en nombre del instinto irreflexivo. Falk arremete contra los socialdemócratas y contra los «anarquistas de salón a estilo de J. E. Mak-Key», sin más motivo que por su excesiva confianza en la razón. «Todos ellos, declara este decadentista extranjero, predicán una revolución pacífica, la sustitución de la rueda rota por otra nueva mientras el carro de la sociedad se encuentra en marcha. Toda su construcción dramática es extraordinariamente estúpida precisamente por ser tan lógica y por estar basada en la omnipotencia de la razón. Pero hasta ahora todo sucedía, no a consecuencia de la razón, sino debido a la estupidez y a la casualidad sin sentido.»

La cita de Falk sobre la estupidez y «casualidad sin sentido» es igual por su naturaleza que aquella aspiración hacia el milagro, de la cual está por entero impregnado el libro de la Sra. Guípius y de los Sres. Wereschkovsky y Filosofov. Es la misma idea bajo distinta denominación. Su origen se explica por el extremado subjetivismo de una parte considerable de la intelectualidad burguesa.

Cuando el hombre cree que la única «realidad» es su «propio yo», no puede admitir que exista

una relación objetiva, «razonada», es decir, sujeta a leyes, entre este «yo», por una parte, y el mundo exterior que le rodea, por otra. El mundo exterior debe presentársele completamente irreal, o bien real sólo en parte, en la medida en que su existencia se apoya sobre la única verdadera realidad, es decir, en nuestro «yo». Si este individuo ama la especulación filosófica dirá que creando el mundo exterior nuestro «yo» interviene en su formación llevando en sí una parte de su razonamiento; el filósofo no puede alzarse por completo frente a la razón, aun en el caso de que limite sus derechos por uno u otro motivo, por ejemplo, en interés de la religión (1).

Mas si el hombre que considera como única realidad su propio «yo» no siente inclinación hacia la especulación filosófica, entonces en modo alguno se pondrá a reflexionar en cómo ese «yo» crea el mundo exterior, y no estará dispuesto tampoco a suponer que haya en el mundo exterior ni una pequeña parte de razón, es decir, de lógica. Por el contrario, este mundo se le presentará como el reino de la «casualidad sin sentido». Y si llega a simpatizar con algún grandioso movimiento social, dirá invariablemente, al estilo de Falk, que el éxito del mismo puede lograrse,

(1) Como ejemplo de un pensador de esta clase, que limitaba el derecho del razonamiento en interés de la religión, se puede indicar a Kant: Ich musste also das Wissen aufheben, um zum Glauben Platz «zu bekommen». Kritik der reinen Vernunft, Vorrede zur zweiten Ausgabe, S. 226, Leipzig, Druck und Verlag von Philipp Reclam; zweite verbesserte Auflage

no por medio de la marcha lógica del desenvolvimiento social, sino solamente por medio de la «estupidez», o, lo que es lo mismo, por la «casualidad histórica sin sentido».

Pero, como ya he dicho, el razonamiento místico de la Sra. Guíppius y de sus dos correligionarios, con respecto al movimiento emancipador ruso, en nada se diferencia por su fondo del razonamiento de Falk sobre las causas «sin sentido» de los grandes acontecimientos históricos.

Pretendiendo asombrar a Europa con la insospechada magnitud de las aspiraciones de liberación del hombre ruso, los autores del libro alemán citado anteriormente muestran su franca decadencia y su incapacidad para sentir simpatía hacia todo aquello que procede de la realidad. Es decir, que su nihilismo místico no debilita en modo alguno las conclusiones que habíamos establecido, teniendo por base las expansiones líricas de la señora Guíppius.

Ya que volvemos a hablar de ella, expresaré mi pensamiento por completo.

Los acontecimientos de los años 1905 y 1906 produjeron sobre los decadentistas rusos una impresión tan fuerte como la que produjeron los de los años 1848 y 1849 en los románticos franceses. En ambos casos los incitaron a interesarse por la vida social. Pero este interés se avenía mucho menos con el espíritu de los decadentistas que con el espíritu de los románticos. Esta es la causa de

que haya sido menos firme y de que no haya motivos para tomarlos en consideración.

Analícemos el arte contemporáneo. Cuando el hombre está dispuesto a considerar a su «yo» como única realidad, entonces, al igual que la señora Guíppius, «se ama a sí mismo como a Dios». Esto es perfectamente comprensible e inevitable. Y si un hombre «se ama a sí mismo como a Dios», en sus obras de arte se ocupará solamente de sí mismo. El mundo exterior le interesará sólo en cuanto, en una u otra forma, sigue teniendo relación con la «única realidad», con su valioso «yo».

En la interesantísima obra de Sudermann *Das Blumenboot*, la baronesa Erflingen dice, dirigiéndose a su hija, en el primer cuadro del segundo acto: «Las gentes de nuestra categoría existen para hacer de las cosas de este mundo algo semejante a un alegre panorama, el cual pasa ante nuestros ojos, mejor dicho, solamente «parece» que pasa, porque en realidad somos nosotros los que estamos en movimiento. ¡Esto es indudable! Y por eso podemos prescindir de todo lastre.»

Estas palabras indican con perfecta claridad el sentido de la vida de los individuos de la categoría a que pertenecía la Sra. Erflingen; hombres que con la más sincera convicción podrían repetir las palabras de Barrés: «La única realidad es nuestro «yo». Pero los hombres que persiguen tal fin en la existencia consideran el arte como el

medio que en una u otro forma embellecerá aquel panorama que les «parece» que se mueve ante ellos. Y para lo cual tratarán también de no sobrecargarse de lastre alguno. Es decir, desdeñarán por completo el contenido ideológico en las obras de arte, o bien lo subordinarán a las caprichosas exigencias de su subjetivismo extremado.

CAPITULO VIII

Analícemos ahora la pintura.

Los impresionistas expresaron ya una completa indiferencia hacia el contenido ideológico de sus obras. Uno de ellos ha expuesto con mucha exactitud la opinión siguiente, común a todos ellos: la luz es el principal personaje en el cuadro. Pero la percepción de luz es precisamente sólo eso: percepción, es decir, no es todavía sentimiento ni idea. El artista que limita su atención a las percepciones, permanece indiferente ante el sentimiento y ante las ideas. Por esto precisamente puede pintar un buen paisaje; e indudablemente, los impresionistas han pintado muchos paisajes maravillosos. Pero un paisaje no constituye toda la pintura (1).

(1) Entre los primeros impresionistas hubo hombres de gran talento. Pero es de observar que entre ellos no ha habido retratistas de primera fila, y esto es comprensible, porque en la pintura de retratos la luz ya no puede ser el personaje principal. Además, los paisajes de los grandes maestros impresionistas son notables también porque interpretan con mucho éxito el juego de la luz, y, al

Recordando *La última cena de Cristo*, de Leonardo de Vinci, podemos preguntarnos: ¿era la luz el personaje principal en este famoso cuadro? Sabido es que el motivo expresado en él es aquel momento, lleno de conmovedor dramatismo, en la historia de las relaciones de Jesucristo con sus discípulos, en que les dice: «Uno de vosotros me traicionará.» El problema de Leonardo de Vinci consistía en representar, por una parte, el estado de ánimo de Jesucristo, profundamente apenado por tan terrible convencimiento, y por otra, el de sus discípulos, que no pueden creer que la traición se haya albergado entre ellos. Si el artista hubiera creído que el principal personaje del cuadro era la luz, ni siquiera habría pensado en representar este drama. Y si a pesar de todo lo hubiera pintado, el principal interés artístico del mismo no dependería de los sentimientos de Jesucristo y de sus discípulos, sino de cuanto viéramos en las paredes de la habitación donde ellos están reunidos, en la mesa ante la que están sentados, y sobre su propia imagen, es decir, de todos los variados efectos de luz. No tendríamos ante

mismo tiempo, no expresan casi ningún «sentimiento». Feuerbach decía acertadamente: «Die Evangelien der Sinne im Zusammenhang lesen heisst denken» («pensar significa leer en el evangelio de los sentimientos»). No olvidando que bajo «sentimientos» Feuerbach comprendía todo aquello que tiene relación con las impresiones, podemos decir que los impresionistas no podían y no querían leer en «el evangelio de los sentimientos». Este es el principal defecto de su escuela. Lo que la condujo rápidamente hacia la degeneración.

Si son buenos los paisajes de los primeros y principales maestros del impresionismo, muchos paisajes de sus numerosos sucesores parecen verdaderas caricaturas.

nosotros un conmovedor drama moral, sino una serie de juegos de luz bien ejecutados : uno, en la pared de la habitación ; otro, en el mantel ; el tercero, en la nariz aguileña de Judas ; el cuarto, en la mejilla de Jesucristo, etc., etc. Pero gracias a ello la impresión que produciría el cuadro sería indudablemente más débil, es decir, habría disminuído notablemente el valor intrínseco del cuadro de Leonardo de Vinci.

Algunos críticos franceses comparaban el impresionismo con el realismo en la literatura. Y esa comparación no carece de fundamento. Pero si los impresionistas eran realistas, su realismo debe ser reconocido como muy superficial y como realismo que no llegaba hasta más allá de la «corteza de los fenómenos». Y cuando este realismo conquistó un amplio lugar en el arte contemporáneo, lugar que no es posible negarle, los pintores educados bajo su influencia se encontraron en esta alternativa : continuar el sofisma sobre la «corteza de los fenómenos», inventando nuevos efectos de luz cada vez más extraordinarios y cada vez más artificiales, o tratar de penetrar en la «corteza de los fenómenos», comprendiendo el error de los impresionistas y reconociendo que el principal personaje del cuadro no es la luz, sino el hombre con su complejísima vida interior. Nosotros vemos, efectivamente, lo uno y lo otro en la pintura contemporánea.

La concentración del interés en la «corteza de

los fenómenos» da vida a lienzos paradójicos, ante los cuales los críticos más benévolos se sienten completamente anonadados, reconociendo que la pintura contemporánea atraviesa por un período de «crisis de fealdad» (1).

La conciencia de la imposibilidad de limitarse a la «corteza del fenómeno» obliga a buscar un contenido ideológico, es decir, a rendir culto a aquello que no ha mucho se despreciaba. Sin embargo, no es tan fácil como parece a primera vista el dar contenido ideológico a las obras. La idea no es algo que existe independientemente del mundo real. La provisión ideológica de todo sér se determina y enriquece por sus relaciones con el mundo. Y aquel cuyas relaciones con ese mundo se formaron de tal manera que considera que la «única realidad» es su «yo», inevitablemente se convierte en un verdadero mendigo por lo que respecta a ideas. No sólo está exento de ellas, sino que carece hasta de la posibilidad de llegar a tenerlas. Y así como a falta de pan los hombres comen hierba, así también, careciendo de ideas claras se satisfacen con obscuras insinuaciones de ideas y con sucedáneos tomados del misticismo, del simbolismo y de otros «ismos» que caracterizan las épocas de la decadencia. Para abreviar: en la pintura se repite todo lo que ya hemos visto en la litera-

(1) Ver el artículo de Camilo Mauclair «La crise de la laideur en peinture», en su interesante trabajo titulado: «Trois crises de l'art actuel», Paris, 1906.

tura ; el realismo fracasa a causa de la falta de fondo, y, por tanto, triunfa la reacción idealista.

El idealismo subjetivo se apoyaba siempre en la idea de que no existe más realidad que nuestro «yo». Fué preciso todo el individualismo limitado de la época de la decadencia burguesa para hacer de esta idea, no sólo una regla de conducta egoísta, de las relaciones mutuas entre los hombres, cada uno de los cuales «se ama a sí mismo como a Dios»—la burguesía nunca se distinguió por su extremado altruísmo—, sino también un fundamento teórico de la nueva estética.

El lector conocerá seguramente a los artistas llamados cubistas. Si tuvo ocasión de contemplar sus obras, creo no equivocarme al suponer que éstas no le han causado emoción alguna. Por lo menos, en lo que a mí se refiere, el cubismo no me produce nada que se asemeje a goce estético. «¡ La estupidez elevada al cubo !». He aquí las palabras que involuntariamente nos vienen a los labios en presencia de estos pretendidos ejercicios artísticos. Sin embargo, el cubismo obedece a causas determinantes. Llamarlo «estupidez elevada al cubo» no significa explicar su procedencia.

No es éste, ciertamente, el lugar para ocuparnos de tales definiciones ; pero sí podríamos indicar la dirección que debemos seguir para encontrarlas.

Tengo a mi lado un libro interesante : *Du cubisme*, de Albert Gleizes y Jean Metzinger. Am-

bos autores son pintores y pertenecen a la escuela cubista. Dejémoslos expresar sus teorías según la frase: «audi alteram partem». ¿Cómo justifican estos artistas sus desconcertantes métodos de creación?

«No existe nada real fuera de nosotros—dicen—. No podemos dudar de la existencia de los objetos que actúan sobre nuestros sentidos; pero la existencia razonable sólo es posible respecto de las imágenes que los objetos sugieren a nuestra mente.» (1).

De aquí deducen los autores que nosotros no sabemos qué forma tienen los objetos en sí mismos. Y fundándose en que nos son completamente desconocidas estas formas, se consideran con derecho a representarlas a su arbitrio.

A continuación afirman—observación digna de ser anotada—que no se limitan, como los impresionistas, al campo de las percepciones: «Nosotros buscamos lo substancial—aseguran—, pero lo buscamos en nuestra personalidad, y no en ese algo eterno, establecido con tanta frecuencia por matemáticos y filósofos.» (2).

En estos razonamientos encontramos ante todo, como puede ver el lector, la idea ya conocida de que nuestro «yo» es la «única realidad». Bien es verdad que en estos autores dicha idea se nos presenta en forma algo más moderada.

(1) Obra citada.

(2) Pág. 31 de la obra ya citada.

Gleizes y Metzinger afirman que no dudan de la existencia de los objetos que los rodean ; pero aunque admiten la existencia del mundo exterior, lo proclaman inmediatamente como incognoscible. Y esto significa que para ellos tampoco existe nada real, excepto su «yo».

Si las imágenes de los objetos surgen en nosotros como consecuencia de la acción de estos últimos sobre nuestros sentidos, es evidente que no es posible hablar de que el mundo exterior es incognoscible. Conocemos el mundo exterior precisamente gracias a esta acción. Gleizes y Metzinger se equivocan. Sus razonamientos sobre las formas por sí mismos también son vacilantes en extremo.

No debemos, sin embargo, culparlos seriamente por sus errores ; errores semejantes fueron expresados por hombres mil veces más competentes que ellos en filosofía. Pero lo que no se puede pasar por alto es lo siguiente : que de la pretendida imposibilidad de conocer el mundo exterior lleguen a deducir nuestros autores que es necesario buscar lo substancial en «nuestra personalidad». Esta conclusión puede interpretarse de dos maneras. En primer lugar, bajo «personalidad» se puede comprender todo el género humano en general ; en segundo lugar, cada determinada personalidad por separado. En el primer caso llegaríamos al idealismo trascendental de Kant ; en el segundo, al razonamiento sofista de que cada

hombre por separado es «la medida de todas las cosas».

Los autores que estamos considerando se muestran inclinados precisamente al razonamiento sofista de la segunda de las dos conclusiones indicadas. Mas una vez aceptado este razonamiento sofista, puede uno permitirse en la pintura, así como en cualquier otro campo de actividad, cuanto se le venga en gana (1).

Si yo, en vez de «la femme en bleu» (título con el cual fué expuesto, en el último «Salón» de Otoño, el cuadro de Fernando Léger), represento unas cuantas figuras estereométricas en desorden, ¿quién tiene derecho a acusarme de que compuse un cuadro defectuoso? Las mujeres son parte del mundo exterior que me rodea. El mundo exterior es incognoscible. Para representar una mujer no me queda otro camino que apelar a mi propia «personalidad»; mi «personalidad» atribuye a la mujer la forma de unos cuantos cubos en desorden, o más bien de paralelepípedos que causan el regocijo de todos los visitantes al «Salón». Pero esta actitud del público no puede preocuparme. La multitud se ríe porque no comprende el lenguaje del artista. El artista no debe ceder en modo alguno ante su actitud. «El artista, absteniéndose de condescender, no aclarando ni explicando nada,

(1) Ver principalmente págs. 43-44.

acumula la fuerza interior que ilumina todo cuanto le rodea.» (1).

Y mientras llega esa acumulación de fuerza, no hay más remedio que seguir dibujando figuras estereométricas...

Podemos comparar esta conclusión con la entretenida parodia del verso de Pushkin *Al poeta*:

¿Estás contento de él, severo artista?
¿Contento? Deja, pues, que el gentío lo insulte,
que escupa en el altar donde tu llama brilla,
y que con arrebatos infantiles tu trípode conmueva.

La fuerza cómica de esta parodia descansa en que el «severo artista» que citamos manifiesta su satisfacción ante un absurdo evidente. La aparición de tales parodias demuestra también, dicho sea de paso, que la dialéctica de la vida social ha hecho llegar al absurdo, en nuestros días, la teoría del arte por el arte.

No es bueno para el hombre permanecer aislado. Los actuales «innovadores» del arte no se satisfacen con lo que sus antecesores han creado. No hay en esto ningún mal; todo lo contrario: la aspiración hacia lo nuevo es a menudo fuente del progreso. Pero no todo el que lo busca encuentra algo verdaderamente nuevo. Para encontrar lo nuevo hay que saber buscarlo. El que es sordo a las nuevas doctrinas del movimiento social,

(1) Libro citado, pág. 42.

aquel que no cree que existe otra realidad que su «yo», no encontrará nada en sus investigaciones para hallar algo «nuevo», a excepción, probablemente, de nuevos absurdos. No es bueno para el hombre permanecer aislado.

CAPITULO IX

Con todo lo expuesto hasta ahora, resulta que, con las condiciones sociales actuales, la teoría del arte por el arte no produce muy sabrosos frutos. El extremado individualismo de la época de la decadencia burguesa cierra a los artistas todas las fuentes de la verdadera inspiración. Los deja ciegos con respecto a lo que sucede en la vida social, y los condena a la estéril baraúnda de sus vacías impresiones personales y de sus enfermizas y fantásticas ficciones.

Como resultado definitivo de tal confusión se obtiene algo que no solamente carece de relación con la belleza, sea del orden que sea, sino que representa en sí mismo un absurdo evidente, defendible únicamente con ayuda de la desfiguración sofista, de la teoría idealista del conocimiento.

En los versos de Pushkin, «el frío y soberbio pueblo» escucha «sin comprender» al poeta que canta. He dicho anteriormente que bajo la pluma

de Pushkin esa antítesis tenía su sentido histórico. Para comprender que esto es así, consideremos únicamente que los epítetos «frío y soberbio» no convenían en modo alguno al campesino ruso de aquel tiempo, entonces en estado de servidumbre; en cambio, calificaban muy bien a cualquier representante de aquel «populacho» frívolo que posteriormente aniquiló con su estupidez a nuestro gran poeta. Los hombres que formaban las filas de ese «populacho», podían sin ninguna exageración decir de sí mismos lo que dice el «populacho» en el verso de Pushkin:

Somos mezquinos y cobardes,
desaprensivos, malignos e ingratos,
castrados, de frío corazón,
calumniadores, siervos estúpidos;
nos dejamos abrazar por el torbellino de nuestros
[vicios.

Pushkin veía que era inútil dar «lecciones de valor» a esa masa frívola, sin alma, que no las hubiera comprendido. Tenía razón en desdeñarla olímpicamente. Más aún: fué una gran lástima para la literatura rusa que no se hubiera separado lo bastante de ella.

Pero ahora, en los países capitalistas avanzados, la relación del pueblo con el poeta, y en general con el artista que no puede despojarse del anticuado hábito burgués, es completamente distinta de la que existía en los tiempos de Pushkin,

Ahora podemos reprochar por su estúpida tosquedad, no al «pueblo», al verdadero pueblo, cuya vanguardia se hace más y más consciente cada vez, sino a los artistas, que oyen sin comprender los nobles llamamientos del pueblo. Estos artistas son culpables, cuando menos, de que sus relojes vayan con un retraso de ochenta años. Rechazando las mejores aspiraciones de su época, se imaginan ingenuamente ser los continuadores de aquella lucha contra la mediocridad burguesa, de la que se ocupaban ya los románticos.

Sobre el tema del aburguesamiento del actual movimiento proletario, abundan en consideraciones tanto los estetas de Europa occidental como los estetas rusos.

Esto es ridículo. Hace mucho tiempo que Ricardo Wagner demostró cuán infundada es la acusación de esos señores, dirigida contra el movimiento emancipador de la clase obrera. Como razonadamente opina Wagner, si se considera atentamente la cuestión («genau betrachtet») el movimiento emancipador de la clase obrera no es una aspiración hacia la mediocridad burguesa, sino una tendencia para salir de esa mediocridad, a una vida libre, hacia el «humanismo artístico» («zum künstlerischen Menschentum»).

Es una tendencia hacia un noble goce de la vida, mediante cuyos recursos materiales el hombre ya no se verá obligado a subsistir mediante el gasto de toda su fuerza vital.

Esta adquisición de los recursos materiales para la vida, por medio del gasto de toda su energía vital, es la que sirve ahora de fuente a los sentimientos triviales y propios de la burguesía. La continua preocupación por la adquisición de medios de subsistencia «hizo al hombre débil, servil, limitado y miserable; le convirtió en un ser incapaz de amar o de odiar; en un ciudadano capaz de sacrificar el último pedazo de su libre voluntad en cualquier momento, con tal que esa preocupación deje de serlo.»

El movimiento emancipador del proletariado conduce hacia la desaparición de esa humillante y corruptora preocupación.

Wagner creía que únicamente la desaparición de dicha preocupación y la realización de las aspiraciones emancipadoras del proletariado convertirán en realidad las palabras de Jesucristo: no preocuparos de lo que tendréis para comer, etcétera (1).

Tenía además derecho Wagner a agregar que solamente esta realización quitaría todo serio fundamento a aquel contraste entre la estética y la moral que encontramos en los partidarios del arte por el arte, por ejemplo, en Flaubert (2).

Flaubert encontraba que «los libros virtuosos son falsos y aburridos» («ennuyeux et faux»).

(1) *Die Kunst und die Revolution* (R. Wagner, *Gesammelte Schriften*, II Band; Leipzig, 1872; págs. 20-41).

(2) *Les carnets de Gustave Flaubert* (L. Bertrand, *Gustave Flaubert*, pág. 260).

Tenía razón, porque la virtud de la sociedad actual es una virtud burguesa, embustera y aburrida. La «virtud» antigua no era embustera ni aburrida, ni aun a los ojos del mismo Flaubert. Y, sin embargo, toda su diferencia consistía en que era extraña al individualismo burgués.

Schirinsky-Schijmátoff, en calidad de ministro de Instrucción Pública durante el reinado de Nicolás I, veía el problema del arte en «la afirmación de tan importante y necesario principio en la vida social y privada como es la fe en que toda maldad ha de encontrar en la Tierra su merecido castigo», es decir, en la sociedad cuya tutela era desempeñada con tanto celo por los Schirinsky-Schijmátoff. Claro es que esto era un gran error y una triste realidad. Los artistas obran perfectamente al no hacer caso de semejante error vulgar. Y cuando leemos en Flaubert que en determinado sentido «no hay nada más poético que el vicio» (1), comprendemos que el verdadero significado de esa contradicción está en la comparación del vicio con la virtud falsa y vulgar de moralistas como Schirinsky-Schijmátoff.

Pero una vez desaparecido aquel orden social que engendra esta virtud vulgar, aburrida y falsa, desaparecerá también la necesidad moral de la idealización del vicio. Insisto nuevamente en que la virtud antigua no le parecería a Flaubert ni

(1) En la página ya citada.

vulgar, ni aburrida, ni falsa, a pesar de que él, a causa de la limitación de sus conceptos político-sociales, podía, al apreciar esta virtud, extasiarse con una negación tan evidente de la misma como era la conducta de Nerón.

En el régimen socialista, la teoría del arte por el arte se convertirá lógicamente en algo puramente imposible en la misma medida en que perderá su vulgaridad la moral social, vulgaridad que es ahora consecuencia inevitable de la aspiración de la clase gobernante a querer conservar sus privilegios.

Flaubert dice : «L'art c'est la recherche de l'inutile» (el arte es la investigación de lo inútil).

En estas palabras es fácil encontrar la idea principal del verso de Pushkin *El vulgo*, pero el apasionamiento por esta idea indica únicamente la protesta del artista contra el limitado utilitarismo de determinada clase o casta gobernante...

Con la desaparición de las clases sociales desaparecerá también este limitado utilitarismo, próximo pariente de la avidez y del egoísmo. La avidez no tiene nada de común con la estética ; el juicio del gusto supone siempre la ausencia de consideraciones particulares de utilidad en aquel que lo emite, pero una cosa completamente distinta es la utilidad particular y la utilidad colectiva. La tendencia de ser útil a la sociedad, condición de la virtud antigua, origina sentimientos de abnegación, y la abnegación puede convertirse con

mucha facilidad, y se convertía frecuentemente, como lo demuestra la historia del arte, en motivo para la representación artística. Basta recordar las canciones de los pueblos primitivos, o, para no alejarnos tanto, el monumento a Harmodio y Aristogitón en Atenas.

Ya los pensadores antiguos, como Platón y Aristóteles, comprendían perfectamente cuánto rebaja al hombre el empleo de toda su energía vital en la preocupación por su existencia. Esto lo comprenden también los actuales ideólogos de la burguesía. También ellos encuentran necesario aligerar al hombre de la aplastante carga de constantes dificultades económicas. Pero el hombre que tienen en cuenta es un hombre de la clase alta de la sociedad, que vive de la explotación de los trabajadores. Ven la solución del problema lo mismo que la comprendían los pensadores antiguos: en la opresión de los productores por un pequeño grupo de felices elegidos, que se acercan más o menos al ideal del «superhombre». Pero si esta solución era ya conservadora en la época de Platón y Aristóteles, en nuestro tiempo se ha hecho ultrarreaccionaria. Y si los griegos propietarios de esclavos, contemporáneos de Aristóteles, creyeron que les sería posible conservar la situación reinante, apoyándose en su propio valor, los actuales predicadores de la esclavitud de la masa popular ven con bastante escepticismo el valor de los explotadores del medio burgués. Por esto sueñan

con fruición en el advenimiento de un superhombre genial que, puesto a la cabeza del gobierno, afirme con su férrea voluntad el hoy vacilante edificio de un régimen de clase.

Los decandentistas no ajenos a la política, son frecuentemente ardientes adoradores de Napoleón Bonaparte.

Si Renán deseaba un Gobierno poderoso que obligase a los «pobres aldeanos» a trabajar para él, mientras él se entregaba al razonamiento, los actuales estetas consideran indispensable un orden social tal que obligue al proletariado a trabajar, mientras ellos se entregan a elevados deleites... como el de dibujar o pintar cubos y otras figuras estereométricas. Orgánicamente incapaces de cualquier esfuerzo serio, sienten sincera indignación ante la idea de un estado social donde no exista ningún holgazán.

El que con lobos vive, a aullar se enseña. Combatando... con palabras la mediocridad burguesa, los estetas burgueses contemporáneos demuestran ser adoradores del becerro de oro, en igual grado que los más recalcitrantes burgueses. «Creen que hay movimiento en el campo del arte, dice Mauclair, cuando en realidad hay movimiento únicamente en el mercado pictórico, donde especulan como genios inéditos.» (1).

Agregaré de paso que esa especulación de genios

(1) Obra citada, págs. 319-320.

inéditos explica la persecución febril por lo «nuevo», a la cual se entregan la mayoría de los artistas actuales. Los hombres aspiran siempre a lo «nuevo» porque lo viejo no les satisface; pero la cuestión consiste en saber por qué no les satisface. A gran número de artistas contemporáneos, lo viejo no les satisface por la única razón de que, mientras el público lo continúe apreciando, su propia personalidad quedará «inédita». La protesta contra lo viejo está impulsada, no por amor hacia una idea nueva cualquiera, sino por aquella misma «única realidad», por el mismo querido «yo».

Pero tal amor no inspira al artista, sino que le predispone a ver desde el punto de vista de la utilidad hasta el mismo «ídolo de Belvedere».

«La cuestión pecuniaria está relacionada tan estrechamente con la cuestión del arte, continúa Mauclair, que la crítica artística siente como si la prensaran. Los mejores críticos no pueden expresar aquello que piensan; los restantes expresan sólo aquello que creen conveniente decir en determinado lugar, alegando que viven de lo que escriben. Yo no digo que debemos por ello indignarnos, pero no está de más que nos demos cuenta de la complejidad que presenta el problema.» (1).

Ya hemos visto que *el arte por el arte* se convirtió en *el arte por el dinero*. Toda la cuestión

(1) Obra citada.

que preocupaba a Mauclair se reduce a buscar la causa merced a la cual ha ocurrido esto. La causa no es tan difícil de determinar. Ha habido épocas, por ejemplo, durante la Edad Media, en que se cambiaban sólo los artículos de reserva, es decir, las sobras de la producción con respecto al consumo...

«Hubo otros tiempos en que no sólo las sobras, sino todos los productos juntos, toda la producción de la industria, pasó a la jurisdicción del comercio, cuando la producción comenzó a depender del cambio...

»En fin, hubo otra época en que todo aquello que los hombres estaban acostumbrados a considerar como no enajenable, se convirtió en objeto de cambio y de comercio, se hizo enajenable. En dicha época, hasta aquellas cosas que antes se transmitían a otros, sin ser cambiadas, o eran regaladas sin ser vendidas, o eran adquiridas, pero no compradas : virtud, amor, convicción, ciencia, conciencia, todo esto se hizo por fin objeto de venta. Es una época de total corrupción, de venalidad general, o, expresándose en el lenguaje de la Economía Política, época en que cada objeto material o abstracto se convierte en valor de cambio, se lanza al mercado para que encuentre allí su verdadero precio.» (1).

¿Hay por qué extrañarse de que durante esta

(1) Obra citada, pág. 321.

época de venalidad general el arte se convierta también en objeto de venta?

Maclair no dice si hay que indignarse por esto. Yo tampoco tengo deseos de apreciar este fenómeno desde el punto de vista de la moral; trato solamente, como dice la conocida expresión, de no llorar, de no reír, sino de comprender.

Yo no digo: los artistas contemporáneos «deben» inspirarse en las tendencias emancipadoras del proletariado. No, pues si el manzano debe dar manzanas y el peral peras, así también los artistas que comparten el punto de vista burgués deberán alzarse contra dicha tendencia. Y por eso el arte de las épocas de decadencia debe ser decadente. Esto es inevitable, y sería inútil que nos indignásemos por ello. Pero como dice muy razonablemente el *Manifiesto Comunista*, durante la época en que la lucha de clases se acerca a la fase decisiva, el proceso de descomposición de la clase reinante de la vieja sociedad adquiere un carácter tan violento, tan grave, que una pequeña fracción de esa clase se separa de él y se adhiere a la clase revolucionaria que lleva en sí el porvenir. Lo mismo que en otra época una parte de la nobleza se pasó a la burguesía, en nuestros días una parte de la burguesía se pasa al proletariado, principalmente aquella parte de los ideólogos burgueses elevados a la comprensión teórica del conjunto del desenvolvimiento histórico.

Entre los ideólogos burgueses que desertaron de su clase para pasarse al proletariado se encuentran muy pocos artistas. Esto se explica probablemente en que el «elevarse a la comprensión teórica del conjunto del movimiento histórico» es cosa que sólo pueden hacer aquellos que piensan, cosa que los actuales artistas no pueden hacer, porque, al contrario de los grandes maestros del Renacimiento, los actuales piensan muy poco (1).

Pero en todo caso se puede afirmar que *cualquier artista de positivo talento podría aumentar en grado sumo la fuerza de sus obras de arte si se compenetrara con las grandes ideas emancipadoras de nuestro tiempo. Para esto se precisa únicamente que estas ideas penetren en su espíritu y que las interpreten a través de su temperamento de artistas* (2).

Es preciso también que sepan apreciar por su mérito el modernismo artístico de los actuales ideólogos de la burguesía. Las clases gobernantes se encuentran actualmente en tal situación

(1) «Comprobamos con esto la falta de cultura general que caracteriza a la mayor parte de los jóvenes artistas. Tratándolos frecuentemente os convenceréis en seguida de que son, en general, muy ignorantes, indiferentes ante los antagonismos de ideas y las situaciones dramáticas actuales. Actúan lamentablemente al margen de toda agitación intelectual o social, limitándose a los conflictos de técnica, absorbidos por la apariencia material de la pintura más que por la significación general y que por su influencia.» Holl, *La jeune peinture contemporaine*, págs. 14-15; Paris, 1912.

(2) Flaubert escribía lo siguiente a Jorge Sand: «Yo considero que la forma y el fondo son dos cosas que no pueden existir la una sin la otra. Quien crea posible el sacrificio de la forma por «la idea» deja de ser artista.»

que ir adelante significa para ellas prácticamente descender. Y este triste destino es también compartido por todos sus ideólogos. Los más significados de entre ellos son precisamente aquellos que descendieron más bajo que sus antecesores.

EPÍLOGO

Cuando enuncié las ideas aquí expuestas, el señor Lunatcharsky me hizo unas cuantas objeciones ; me ocuparé de señalar las principales.

En primer lugar, se extrañó Lunatcharsky de que yo, al parecer, reconozca el criterio absoluto de la belleza. «Dicho criterio no existe. Todo cambia, todo se transforma. Cambia también la comprensión de la belleza. Por eso nosotros no tenemos la posibilidad de demostrar que el arte actual sufra efectivamente una crisis de fealdad.»

Yo repliqué a esto, y lo repito ahora, que criterio absoluto de la belleza, según mi opinión, no hay ni puede haber (1).

(1) «No es el capricho de un gusto exigente el que nos conduce al deseo de encontrar los valores artísticos originales, no sujetos al poder de la veleidosa moda, imitación de rebaño. El ideal creador que busca la belleza única e incorruptible que «salvará al Mundo», alumbrará y resucitará a los extraviados y a los caídos, se alimenta por la inevitable exigencia del espíritu humano de penetrar en los creadores misterios de lo absoluto.» (B. H. Speransky, *El papel social de la filosofía*, prefacio, pág. 11, publ. I, SPB, edición Rosal Silvestre,

El concepto de la belleza en los hombres cambia indudablemente durante el transcurso del proceso histórico. Pero si no hay criterio absoluto de belleza, si todos los criterios son *relativos*, esto no quiere decir que estemos privados por completo de toda posibilidad *objetiva* de juzgar si está bien realizado o no determinado designio artístico. Supongamos que el artista desea pintar la «mujer vestida de azul». Si aquello que él representa en su cuadro se parece en realidad a dicha mujer, entonces diremos que consiguió pintar un buen cuadro. Pero si en vez de una mujer vestida de azul vemos en el lienzo unas cuantas figuras estereométricas, coloreadas en parte de tonos más o menos azules y en forma más o menos grosera, diremos que hizo todo menos un buen cuadro.

Cuanto más relación haya entre la ejecución y el intento, o bien, empleando un término más general, cuanto más se identifique la obra de arte con su idea, tanto más afortunada será esta obra. He aquí la medida objetiva. Y solamente porque tal medida existe tenemos derecho a afirmar que los dibujos de Leonardo de Vinci son mejores que

año 1913.) En los hombres que razonan de este modo, la lógica obliga a reconocer el criterio absoluto de la belleza. Pero los hombres que así razonan son idealistas de pura sangre, mientras que yo me considero no menos puro materialista. No sólo no reconozco la existencia de «la belleza única e incorruptible», sino que no puedo siquiera comprender qué sentido pueden tener estas palabras: «belleza única e incorruptible». Por más que estoy seguro de que no lo deben comprender ni los mismos señores idealistas. Todos los razonamientos sobre dicha belleza son solamente pura palabrería.

los de cualquier mozalbete que emborrone papel para entretenerse. Cuando Leonardo de Vinci pintaba un anciano con barba, resultaba precisamente un anciano con barba. ¡Y cómo lo hacía! Tanto, que delante de él exclamamos: ¡Si parece que vive!... Pero si un muchacho quisiera pintar al mismo anciano, lo mejor que podríamos hacer para evitar equivocaciones sería escribir debajo: esto es un anciano con barba.

Afirmando que no puede haber medida objetiva de la belleza, el Sr. Lunatcharsky cometió el mismo error que cometen tantos ideólogos burgueses, incluso los cubistas: el pecado de un subjetivismo extremado. Encuentro incomprendible cómo puede pecar él, un hombre que se dice marxista.

Hay que agregar, empero, que el término «belleza» se emplea aquí por mí en sentido muy amplio, si queréis, en sentido demasiado amplio: pintar bellamente a un anciano con barba no quiere decir pintar un bello anciano. El dominio del arte es mucho más amplio que el dominio de lo «bello». Pero en todo ese amplio dominio es posible emplear con igual comodidad el criterio por mí indicado: la correlación entre la forma y la idea.

El Sr. Lunatcharsky afirmaba (si es que le comprendí bien) que la forma puede también corresponder perfectamente a una falsa idea. Con esto

yo no puedo estar conforme. Recordemos el drama de Curel *Le répas du lion*. De argumento a esta obra sirve, como sabemos, la equivocada idea de que el patrono ha de tratar a sus obreros en la misma forma en que el león trata a los chacales, que se alimentan de las migajas que él abandona después de haberse dado un festín. Se pregunta : ¿ podrá o no podrá de Curel expresar con exactitud en su drama esta errónea idea ? ¡ No ! Esta idea es equivocada por lo mismo que tergiversa las relaciones reales entre los capitalistas y sus obreros. Expresarla en la obra de arte significa tergiversar la realidad. Y cuando la obra de arte tergiversa la verdad, entonces es una obra defectuosa. He aquí por qué *Le répas du lion* es muy inferior al verdadero talento de Curel, y, por igual razón, la obra *Ante las puertas reales* es inferior al talento de Hamsun.

En segundo lugar, el Sr. Lunatcharsky me reprochó un superfluo objetivismo en mi argumento. Se conformó, por lo visto, con la idea de que el manzano debe dar manzanas y el peral peras ; pero observó que entre los artistas que comparten el punto de vista burgués hay también indecisos, y que es necesario tratar de convencerlos en vez de dejarlos abandonados a la fuerza inconsciente de las influencias burguesas.

Confieso que considero este reproche todavía menos comprensible que el primero. En mi «di-

sertación» dije, y quiero creer que también lo demostré, que el arte contemporáneo decae (1).

Como causa de este fenómeno, ante el cual ningún hombre que ame sinceramente el arte puede permanecer indiferente, indiqué que la mayoría de los artistas actuales están al lado del punto de vista burgués, y por esto son completamente inaccesibles a las grandes ideas emancipadoras de nuestro tiempo.

Puede preguntarse: ¿en qué forma puede influir esto sobre los indecisos? Si es convincente deberá instigarlos hacia el cambio de su punto de vista por el del proletariado revolucionario. Y esto es todo lo que se puede exigir de una «disertación» dedicada al estudio sintético del problema del arte y no a la exposición y defensa de los principios del socialismo.

«Last not least». El Sr. Lunatcharsky, considerando que es imposible demostrar la decadencia del arte burgués, cree que yo hubiera procedido más razonablemente si hubiera opuesto a los

(1) Temo que estas palabras también puedan ser mal comprendidas. La palabra «decae» es empleada por mí en el sentido de un proceso completo y no de una manifestación aislada. Este proceso no ha terminado aún, como no ha terminado tampoco el proceso social del derrumbamiento del régimen burgués. *Sería por eso extraño pensar que los ideólogos burgueses actuales sean incapaces por completo de dar algunas obras notables. Tales obras son posibles incluso ahora, pero las posibilidades de su producción fatalmente disminuyen. Además, aun las obras notables llevan en sí el sello de la época de la decadencia. Tomemos como ejemplo la «trinidad» rusa de que ya hemos hablado: si bien el señor Filosofov está privado de todo talento, la señora Guippius tiene talento artístico, y el señor Mereschkovsky hasta es un artista de gran valía. Pero es fácil ver que, por ejemplo, su última novela *Alejandro I* adolece del defecto perjudicial de su manía religiosa, que a su vez es una manifestación propia de esta época de la decadencia. En tales épocas, hasta los grandes talentos no dan ni lejanamente todo aquello que podrían dar en condiciones sociales más favorables.*

ideales burgueses un sistema completo de concepciones opuestas a estos últimos (recuerdo que se expresó así el Sr. Lunatcharsky) y hubiera comunicado al auditorio que semejante sistema iba a ser elaborado.

Pero esta réplica supera por completo mi comprensión. Si semejante sistema todavía está por elaborarse, es evidente que por el momento aun no lo tenemos. Y no habiéndolo, ¿como podría yo oponerlo a las ideas burguesas? Y además, ¿qué sistema completo es éste?

El socialismo científico contemporáneo constituye indudablemente una teoría completa y tiene la ventaja de que ya existe. Pero como ya he dicho, hubiera sido muy extraño si yo, habiéndome impuesto la tarea de dar una conferencia sobre el tema «El arte y la vida social», me pusiera a desarrollar la doctrina del socialismo científico contemporáneo; por ejemplo, la teoría de la plusvalía. Está bien sólo aquello que se hace a su tiempo y en su lugar.

Es posible, sin embargo, que bajo tan completo sistema de concepciones el Sr. Lunatcharsky quisiera aludir a aquellas consideraciones sobre la cultura proletaria que no hace mucho fueron expuestas en la Prensa por su correligionario el señor Bogdanoff. En este caso, la última objeción del Sr. Lunatcharsky se reduce a indicar que yo hubiera estado mejor pertrechado si hubiera aprendido algo del Sr. Bogdanoff.

Agradezco el consejo, pero no estoy dispuesto a servirme de él. Y a quien por inexperiencia se hubiera interesado por el folleto del Sr. Bogdanoff (*Sobre la cultura proletaria*), le recordaré que dicho folleto fué ridiculizado con bastante éxito en la revista *Sovremenni Mir* (*El Mundo Contemporáneo*) por otro correligionario del Sr. Lunatcharsky, el Sr. Alesinsky.

DIALÉCTICA Y LÓGICA

EL ARTE Y LA VIDA SOCIAL - 10

MCD 2019

La filosofía de Marx y Engels no es solamente una filosofía *materialista*, sino el *materialismo dialéctico*. Los que se manifiestan contra esta doctrina alegan, en primer lugar, que la dialéctica en sí misma no resiste a la crítica, y en segundo lugar, que el materialismo es incompatible con la dialéctica. Examinemos estas dos objeciones.

El lector probablemente recordará cómo explicaba Bernstein, por medio de la influencia nociva de la dialéctica, lo que él calificaba de «errores» de Marx y Engels. La lógica habitual se atiene a la fórmula : «sí es sí, y no es no», a la que la dialéctica le da una forma diametralmente opuesta : «sí es no, y no es sí». Sintiendo una profunda aversión por esta última fórmula, Bernstein afirmaba que es susceptible de inducir a tentaciones y errores sumamente peligrosos. Y es probable que la enorme mayoría de los que llamamos lectores cultos estén de acuerdo con él, puesto que la fórmula «sí es sí, y no es no» está aparentemente en fla-

grante contradicción con las leyes fundamentales e inmutables del pensamiento. Precisamente este aspecto de la cuestión es el que nos interesa examinar aquí.

Las «leyes fundamentales del pensamiento» son tres: primera, principio de identidad; segunda, principio de contradicción; tercera, principio de exclusión del término tercero.

El principio de *identidad* (*principium identitatis*) dice: A es A (*omne subjectum est praedicatum sui*), o $A = A$.

El principio de *contradicción* afirma: A no es B, y no representa más que la forma negativa de la primera ley.

Según el principio de *exclusión del término tercero* (*principium exclusi tertii*), de dos proposiciones contrarias, que se excluyen la una a la otra, no pueden ser verdaderas las dos. En efecto; o bien A es B o bien A no es B; si uno de estos dos juicios es verdadero, se deduce necesariamente que el otro es erróneo, y a la inversa. No hay término medio y no lo puede haber.

Uberweg señala que el principio de contradicción y el de exclusión del término tercero pueden unificarse mediante la siguiente regla lógica: En toda proposición bien determinada sobre la pertenencia de una propiedad dada a un objeto dado, hay que responder sí o no, y nunca sí y no (1). Es

(1) *System der Logik*. Bonn, pág. 1874, 12.

difícil poder hacer objeciones a esta regla. Pero si esta regla es justa, la fórmula «sí es no, y no es sí» es falsa. Tendremos que reírnos, como Bernstein, y clamar al cielo al ver que pensadores tan profundos como Heráclito, Hegel y Marx han podido encontrar dicha fórmula más satisfactoria que la que afirma «sí es sí, y no es no», sólidamente basada en las tres leyes fundamentales del pensamiento de que hemos hablado anteriormente.

Esta conclusión, fatal para la dialéctica, parece irrefutable. Pero antes de aceptarla examinemos la cuestión más detenidamente.

El movimiento de la materia es la base de todos los fenómenos de la Naturaleza. Pero ¿qué es el movimiento? Es una contradicción evidente. Al tratar de saber si un cuerpo en movimiento se encuentra en un momento dado en tal lugar, no se puede, a pesar de toda la buena voluntad posible, responder según la regla de Uberweg, es decir, según la fórmula «sí es sí, y no es no».

Un cuerpo en movimiento se *encuentra* en un lugar dado, y *al mismo tiempo no se encuentra* en él. No se puede juzgar sobre él más que según la fórmula «sí es no, y no es sí». Este cuerpo se presenta, pues, como una prueba irrefutable en favor de la «*lógica de la contradicción*», y el que no quiera aceptar esta lógica tiene que proclamar con Zenon que el movimiento no es otra cosa que una ilusión de los sentidos...

Pero a todos aquellos que no niegan el movi-

miento podemos preguntarles: ¿Qué debemos pensar de ese «*principio fundamental*» del pensamiento que contradice el *hecho* fundamental del *ser*? ¿No debemos considerarlo con algún detenimiento?

De esto se deduce que estamos colocados ante el dilema siguiente: o bien admitir las leyes fundamentales de la lógica formal y negar el movimiento, o, por el contrario, admitir el movimiento y negar las leyes. Este dilema es, cuando menos, desagradable. Consideremos, pues, si hay algún medio para eludirle.

El movimiento de la materia es la base de todos los fenómenos de la Naturaleza. El movimiento es una contradicción. Es preciso juzgar dialécticamente, como diría Bernstein, según la fórmula «sí es no, y no es sí». Debemos admitir que siempre que se trata de la base de todos los fenómenos estamos en el dominio de la «lógica de la contradicción». Las moléculas de la materia en movimiento, al unirse las unas con las otras, forman determinadas *combinaciones*, las cosas, los objetos. Estas combinaciones se distinguen por una solidez menor o mayor, existen durante un tiempo más o menos largo y desaparecen finalmente para ser reemplazadas por otras; lo que es eterno es solamente el movimiento de la materia y la materia en sí, substancia indestructible. Pero una vez que se origina una determinada combinación de la materia como resultado del movimiento de ésta, y

en tanto que no desaparece como resultado de este mismo movimiento, la cuestión de su existencia debe resolverse necesariamente en un sentido positivo. Por esto, si nos muestran el planeta Venus y nos preguntan: ¿Existe ese planeta?, respondemos que sí sin vacilar. Pero si nos preguntan si las brujerías existen respondemos que no, también sin vacilar. ¿Qué quiere decir esto? Esto significa que cuando se trata de objetos distintos debemos seguir en nuestros juicios la regla ya mencionada de Uberweg, y conformarnos en general con las «leyes fundamentales» del pensamiento. En este dominio impera la «fórmula» que tanto agrada a Bernstein: «sí es sí, y no es no».

Por otra parte, tampoco aquí es ilimitado el poder de esta fórmula. Cuando se pregunta sobre la realidad de un objeto que *exista ya*, hay que responder positivamente. Pero cuando un objeto no está más que *en vías de aparición*, se puede con frecuencia vacilar en la respuesta. Cuando un hombre tiene la mitad de la cabeza desprovista de cabello, decimos: Tiene una hermosa calva. Pero ¿cómo determinar en qué momento preciso produce la calvicie la caída del cabello!

A toda pregunta determinada sobre la pertenencia de una propiedad dada a un objeto dado, hay que contestar *bien sí* o *bien no*. De esto no hay duda. Pero ¿cómo es posible contestar cuando un objeto se *modifica*, cuando está ya en *vías de perder* una propiedad dada, o bien cuando está a pun-



to de adquirirla? Una respuesta determinada es igualmente de rigor en este caso. Pero precisamente esta respuesta no será determinada si está concebida según la fórmula «sí es no, y no es sí», mientras que será igualmente imposible responder según la fórmula recomendada por Uberweg: «o bien sí o bien no».

Claro que se puede objetar que la propiedad que el objeto está en *vías de perder* no ha cesado de existir todavía, y que aquella que está a *punto de adquirir* existe ya y que, por lo tanto, una respuesta concebida según la fórmula «o bien sí o bien no» es posible, y hasta obligada, cuando el objeto de que se trata está *en estado de transformación*. Sin embargo, es falso. El adolescente en cuya barbilla empieza a salir el «vello» empieza indudablemente a tener barba; pero esto no nos autoriza a calificarle de barbudo. Vello en la barbilla no es barba, aunque *se transforme poco a poco en barba*. Para que se convierta en cualitativo es preciso que el cambio llegue a un cierto *límite cuantitativo*. El que olvida que esto es así pierde la posibilidad de expresar un juicio *determinado* sobre la propiedad de los objetos.

«Todo fluye, todo cambia», dice el antiguo pensador de Efeso. Las combinaciones que calificamos de objetos se encuentran en estado permanente de transformación más o menos rápida. Mientras que combinaciones dadas continúen siendo *estas mismas combinaciones*, debemos apreciarlas según la

fórmula «sí es sí, y no es no». Pero en tanto que se transforman y cesan de existir como tales, tenemos que recurrir a la lógica de contradicción: es necesario que digamos—aun a riesgo de provocar el descontento de los Sres. Bernstein, N. G. y toda la cofradía de metafísicos—«sí y no: *existen y no existen a la par*».

Lo mismo que la inercia es un caso particular del movimiento, el pensamiento, conforme a las reglas de la lógica formal (conforme a las «leyes fundamentales» del pensamiento), es un caso particular del pensamiento dialéctico.

Se cuenta que Cratilo, uno de los discípulos de Platón, no estaba de acuerdo ni aun con Heráclito cuando afirmaba: «No podemos bañarnos dos veces en el mismo río.» Cratilo afirmaba que ni siquiera podemos hacerlo una sola vez: mientras nos bañamos, el río se modifica, se *convierte en otro*. En estos juicios, el elemento que constituye el *ser presente* ha sido suprimido, podemos decir, por el elemento del *devenir*. Esto es abusar de la dialéctica y no aplicarla justamente. Hegel señalaba: *Das Etwas ist die erste Negation der Negation* (El algo es la primera negación de la negación).

A aquellos de nuestros críticos que conocen la literatura filosófica les agrada apoyarse en Trendelenburg, que, dicho sea de paso, hubiera refutado todos los argumentos en favor de la dialéctica. Pero esos señores han comprendido mal a

Trendelenburg, si es que lo han leído. Olvidan completamente—si es que lo han sabido alguna vez, lo cual dudo—lo siguiente: Trendelenburg reconocía que la ley de contradicción es *aplicable, no al movimiento, sino únicamente a los objetos creados por él*. Lo cual es justo. Pero el movimiento hace más que *crear* los objetos. Como hemos dicho ya, los *modifica constantemente*. Y precisamente por esta causa es por lo que la *lógica del movimiento* («la lógica de la contradicción») no pierde jamás sus derechos sobre los objetos creados por el movimiento. Y es por esto por lo que, rindiendo a las «leyes fundamentales» de la lógica formal el homenaje a que son acreedoras, debemos recordar que dichas leyes son válidas únicamente en ciertos límites, en tanto que no nos impiden dejar también su parte a la dialéctica. Esta es en realidad la forma en que presentaba la ley Trendelenburg, aunque él mismo no haya sacado todas las conclusiones que se deducen del principio por él formulado, principio de una *importancia excepcional para la teoría del conocimiento*.

Añadiremos ahora, de paso, que los *Logische Untersuchungen* (Estudios de lógica) de Trendelenburg contienen numerosas observaciones muy justas, que no atestiguan en contra nuestra, sino a nuestro favor. Esto pudiera parecer extraño; pero se explica simplemente por el hecho, igualmente muy sencillo, de que Trendelenburg hacía la guerra a la dialéctica idealista. Ve el defecto

de la dialéctica en aquello en que afirma un movimiento inherente y propio de la idea pura, movimiento que es al mismo tiempo autocreación del sér (behauptet eine Selbstbewegung des reinen Gedankens, die zugleich die Selbsterzeugung des Zeins ist). Eso constituye, en efecto, un gran error. Pero ¿quién es el que no comprende que ese defecto es propio precisa y únicamente de la dialéctica idealista? ¿Quién ignora que cuando Marx quiso «encauzar» la dialéctica comenzó por corregir este error inicial, originado por su vieja base idealista? Otro ejemplo: Trendelenburg dijo que en realidad en Hegel el movimiento es el fundamento de su lógica, la cual no tenía necesidad, según él, de ninguna premisa para sostenerse. Esto también es perfectamente exacto; pero es a su vez un argumento en favor de la dialéctica *materialista*. El tercer ejemplo es el más interesante. Según Trendelenburg, no se debe creer que en Hegel la Naturaleza sea únicamente lógica aplicada. Es justamente lo contrario: la lógica de Hegel no es de ninguna manera una creación de la idea pura; es el producto de una abstracción anticipada de la Naturaleza (eine anticipirte Abstraktion der Natur). En la dialéctica de Hegel casi todo está sacado de la experiencia, y si la experiencia arrebatara a la dialéctica todo lo que le pedía, esta última debía tomarse el desquite. ¡Esto es exactísimo! Pero esto es precisamente lo que decían los discípulos de Hegel que se alzaron con-

tra el idealismo de su maestro y se pasaron al campo del *materialismo*.

Podría citar numerosos ejemplos semejantes, pero me alejaría del tema. Solamente quería demostrar a nuestros críticos que en su lucha contra nosotros harían mucho mejor no invocando a Trendelenburg.

Continuemos. He dicho que el movimiento es una contradicción en la acción y que, por lo tanto, las «leyes fundamentales» de la lógica formal no pueden serle aplicadas. Con el fin de que esta tesis no dé lugar a malas interpretaciones, es necesario precisar. Cuando se trata del tránsito de una clase de movimiento a otro, por ejemplo, del movimiento mecánico al calórico, tenemos que razonar igualmente según la regla fundamental de *Uberweg*. Esta clase de movimiento es *o bien* calor, *o bien* movimiento mecánico, *o bien...* y así sucesivamente. Esto es evidente. Pero si es así es porque las leyes fundamentales de la lógica formal son en determinados límites *aplicables también al movimiento*. De donde resulta una vez más que la dialéctica no suprime la lógica formal; no hace más que quitar a sus leyes el *valor absoluto* que les atribuyen los metafísicos.

Si el lector se ha fijado en lo que se ha dicho anteriormente, comprenderá fácilmente el poco valor de aquella idea sobre la cual se insiste tan frecuentemente, según la cual *la dialéctica es incompatible con el materialismo*. Nuestra dialéctica,

por el contrario, *tiene en su base la concepción materialista de la Naturaleza*. Se apoya sobre esta última y se hundiría si por un azar de la suerte se hundiera el materialismo. E inversamente, sin la dialéctica la *teoría materialista del conocimiento* es incompleta, unilateral, aún más, imposible.

En Hegel, *la dialéctica* coincide con la *metafísica*. En nosotros, la *dialéctica* se apoya sobre la doctrina de la *Naturaleza*.

En Hegel, el demiurgo de la realidad—usando la expresión de Marx—era la *Idea* absoluta. Para nosotros, la *Idea* absoluta no es más que *la abstracción del movimiento*, merced al cual son provocadas todas las *combinaciones* y todos los *estados de la materia*.

Según Hegel, el pensamiento progresa gracias al descubrimiento y solución de las *contradicciones* contenidas en los *conceptos*. Conforme a nuestra doctrina *materialista*, las contradicciones contenidas en los conceptos no son más que el reflejo, *la traducción en el lenguaje del pensamiento* de las contradicciones que residen en los *fenómenos*, como consecuencia de la naturaleza contradictoria de la base común, a saber : el *movimiento*.

Según Hegel, la marcha de las cosas está determinada por la marcha de las ideas ; según nosotros, *la marcha de las ideas* se explica *por la marcha de las cosas ; la marcha del pensamiento, por la marcha de la vida*.

El materialismo «encauza» la dialéctica, y por lo mismo le quita ese velo místico en que Hegel la envolvía. Pero precisamente por eso muestra el *carácter revolucionario* de la dialéctica.

«Bajo su forma mística—dice Marx—, la dialéctica se puso de moda en Alemania porque ponía una aureola al estado de cosas existentes. Bajo su forma racional, la dialéctica no es, a los ojos de la burguesía y de sus defensores teóricos, más que escándalo y horror, porque al lado de la comprensión positiva de lo que existe engloba, al mismo tiempo, la comprensión de la negación del derrumbamiento necesario del estado de cosas existentes ; porque concibe cada forma en el flujo del movimiento, y, por lo tanto, bajo su aspecto transitorio ; porque no se inclina ante nada, y es por esencia crítica y revolucionaria.» (1).

Que la burguesía imbuída de espíritu reaccionario se horrorice de la dialéctica materialista, entra en el orden natural de las cosas. Pero que la rechacen gentes que simpatizan sinceramente con el movimiento revolucionario, es completamente ridículo y extraordinariamente triste ; es el *nec plus ultra* del absurdo.

Hay todavía una cosa a la que debemos prestar atención. Sabemos ya que Uberweg tenía razón —y en qué grado—al exigir lógica de los que piensan, y respuestas precisas a preguntas precisas so-

(1) Ver el prefacio a la segunda edición alemana del tomo I de *El Capital*.

bre la pertenencia de tal o cual cualidad a tal o tal objeto. Pero imaginemos ahora que se trata de un objeto no *simple*, sino complejo, y que posee *propiedades diametralmente opuestas*. El juicio exigido por Uberweg, ¿puede ser aplicado a dicho objeto? No, y el mismo Uberweg—adversario resuelto, tanto de Trendelenburg como de la dialéctica hegeliana—encuentra que, en este caso, es preciso juzgar según otra regla, según la regla denominada en lógica «*principium coincidentiae oppositorum*». Pero la enorme mayoría de los fenómenos de que se ocupan las ciencias naturales y sociológicas pertenece al gran número de «objetos» de este género. El glóbulo de protoplasma más sencillo, la vida de una sociedad en el grado más ínfimo de evolución, contienen ya propiedades diametralmente opuestas. Es, pues, evidente que hay que reservar al método dialéctico un amplio lugar en las ciencias naturales y en la sociología. Y desde el momento en que esto se ha comenzado a hacer, estas ciencias han realizado progresos verdaderamente formidables.

¿Sabes, lector, cómo ha conquistado la dialéctica sus derechos en biología? Recuerda las discusiones sobre la *especie* que originó la teoría de Darwin. Darwin y sus partidarios afirmaban que las diferentes especies de una sola y misma familia de animales o plantas no son en realidad más que descendientes diferenciados de una misma forma primitiva. De otra forma, según la teoría

de la evolución, todos los géneros de un mismo orden provienen igualmente de una forma primordial, y otro tanto se puede decir de todos los órdenes de una misma clase. Según la opinión contraria, la de los adversarios de Darwin, todas las especies animales y vegetales son completamente independientes las unas de las otras, y sólo los individuos pertenecientes a una misma especie proceden de una forma común. La misma concepción de la especie había sido ya expresada por Linneo en los términos siguientes: «Existen tantas especies como el Sér Supremo creó primitivamente.» Esa es una concepción puramente metafísica, puesto que la metafísica considera las cosas y los conceptos como «objetos distintos, inmutables, rígidos, dotados de una vez para siempre, que se pueden examinar el uno después del otro, e independientemente de todos los demás.» (Engels). El dialéctico, al contrario, según Engels, considera las cosas y los conceptos «en su conexión, su encadenamiento, su movimiento, su aparición y desaparición». Y esta concepción nace a la biología desde la época de Darwin y prevalecerá ya siempre, cualquiera que sean las rectificaciones que se hagan de la teoría de la evolución a causa del desenvolvimiento de la Ciencia.

Para comprender la considerable importancia de la dialéctica en *sociología*, es suficiente recordar de qué manera ha evolucionado el *socialismo*, desde la *utopía a la Ciencia*.

Los socialistas utópicos se mantenían en el punto de vista abstracto de la «naturaleza humana» y juzgaban los fenómenos sociales según la fórmula «sí es sí, y no es no». La propiedad *o bien* corresponde *o bien no* corresponde a la naturaleza humana. La familia monogámica *o bien* corresponde *o bien no* corresponde a dicha naturaleza, y así sucesivamente. Considerando la naturaleza humana como inmutable, los socialistas utópicos tenían base para esperar que entre todos los sistemas *posibles* de organización social habría uno que correspondiese mejor *que todos los demás* a dicha naturaleza. De ahí el deseo de encontrar ese *sistema*, el mejor, es decir, el que correspondiese mejor con la naturaleza humana. Cada fundador de escuela *pensaba haberlo* encontrado; por este motivo proponía su propia *utopía*. Marx introdujo en el socialismo el método dialéctico, convirtiéndolo por eso mismo en *una ciencia*, dando de este modo un golpe mortal a la utopía. Marx no invoca la naturaleza humana; no conoce instituciones sociales que *o bien* correspondan *o bien no* correspondan a la última. Ya en la *Miseria de la Filosofía* nos encontramos con una acusación significativa dirigida contra Proudhon: «El señor Proudhon ignora que la Historia entera no es más que una modificación constante de la naturaleza humana.» (1).

(1) *Miseria de la Filosofía*, nueva edición; París, 1896; pág. 204.

En *El Capital*, Marx dijo que el hombre, al actuar sobre el mundo exterior y modificarlo, modifica por ello mismo su propia naturaleza (1); punto de vista dialéctico que abre un nuevo día a las cuestiones de la vida social. Consideremos, entre otros, el problema de la propiedad privada. Los utópicos habían escrito y discutido mucho entre ellos y con los economistas sobre si la propiedad debía existir, es decir, si correspondía a la naturaleza humana. Marx planteó el problema sobre un terreno concreto. Según su doctrina, *las formas y los rendimientos de la propiedad están determinados por la evolución de las fuerzas productivas*. A tal grado de evolución corresponde una forma determinada de propiedad; a tal otro, otra; no hay *solución absoluta* y no puede haberla, puesto que todo fluye, todo cambia; «la sabiduría se convierte en locura; el placer, en sufrimiento».

Hegel dice: «La contradicción conduce hacia adelante.» Y en esta concepción dialéctica, la Ciencia encuentra una confirmación definitiva en la *lucha de clases*. Si no se tiene en cuenta esta última, no se puede comprender nada de la evolución de la vida social y espiritual de una sociedad dividida en *clases*.

Pero ¿por qué se llama *dialéctica* a la «lógica de la contradicción», que representa, como hemos

(1) *Das Kapital*, 3.^a edición; págs. 155-156.

visto, el reflejo en el cerebro humano del eterno proceso del movimiento? Para no entrar en amplias consideraciones sobre este asunto, doy la palabra a Kuno Fischer :

«La vida humana se parece a un diálogo lo mismo que, con edad y experiencias, poco a poco se transforman nuestros puntos de vista sobre las gentes y las cosas, como las opiniones de los interlocutores en el curso de una conversación fecunda y rica en ideas. Precisamente en esta transformación involuntaria y necesaria de nuestros puntos de vista sobre la vida y sobre el mundo consiste la experiencia... Por esto Hegel, al comparar el desenvolvimiento de la conciencia con el de una conversación filosófica, la designó con la palabra «*dialéctica*» o movimiento dialéctico. Esta expresión fué empleada por Platón, Aristóteles y Kant en su sentido primordial diferente, pero en ningún sistema ha tenido una significación tan amplia como en el de Hegel.»

CARLOS MARX

Si es verdad que el gran movimiento internacional del proletariado fué el hecho social más notable del siglo XIX, no se puede por menos de reconocer también que el fundador de la Asociación Internacional de Trabajadores fué el hombre más notable de dicho siglo. Militante y pensador, no se limitó a organizar los primeros cuadros del ejército internacional obrero ; forjó también para el proletariado, con su amigo de siempre, Federico Engels, la poderosa arma espiritual que ya le ha permitido infligir numerosas derrotas al enemigo y que cuando llegue la ocasión le dará la victoria completa. Si el socialismo se ha convertido en una ciencia, es a Carlos Marx a quien se lo debemos. Si los proletarios conscientes comprenden hoy que la revolución social es necesaria para la liberación definitiva de su clase y que esta revolución debe ser obra de la misma clase obrera ;

si se han convertido en los enemigos infatigables e irreconciliables del orden burgués, se debe a los efectos de la influencia del socialismo científico. Desde el punto de vista de la razón práctica, el socialismo científico difiere del socialismo utópico en cuanto desenmascara resueltamente las profundas contradicciones de la sociedad capitalista, y porque revela toda la completa ingenuidad de los proyectos, concebidos a menudo con gran ingenio y siempre con las mejores intenciones, sobre reformas sociales preconizadas por los socialistas utópicos de diversas escuelas como los medios más seguros de poner término a la lucha de clases y de reconciliar al proletariado y la burguesía. El proletario de hoy, que ha asimilado la teoría del socialismo científico y que permanece fiel a su espíritu, no puede dejar de ser un revolucionario, tanto por su lógica como por sus sentimientos; no puede, en otras palabras, por menos de colocarse entre los revolucionarios más peligrosos.

A Marx corresponde el gran honor de haberse convertido en el socialista del siglo XIX más odiado por la burguesía. Pero también a él le corresponde la suerte envidiable de ser el maestro de más autoridad del proletariado de la misma época. En tanto que el odio de los explotadores se concentraba sobre Marx, una autoridad cada vez mayor rodeaba su nombre entre los explotados, y ahora, al comenzar el siglo XX, los proletarios

conscientes de todos los países ven en él a su maestro, se enorgullecen de él como uno de los espíritus más profundos y más vastos, como uno de los caracteres más nobles y más leales que la Historia conoce.

«El Santo cuya memoria se celebra el 1.º de mayo se llama Carlos Marx», escribía un diario burgués de Viena en los últimos días de abril de 1890. Y esto es verdad: la Manifestación anual del 1.º de mayo, Manifestación de los obreros del mundo entero, constituye, aun cuando no se haya pensado en darla este significado, una conmemoración grandiosa del hombre cuyo programa hizo un todo armónico de la lucha cotidiana de los obreros por mejores condiciones de venta de la mano de obra y de la lucha revolucionaria contra el orden económico actual. Pero esta conmemoración no tiene nada de común con las fiestas religiosas; el proletariado contemporáneo venera tanto más sus «Santos» cuanto que su actividad contribuye más a abreviar el momento feliz en que la Humanidad libertada fundará su reinado del Cielo en la Tierra, dejando el Cielo a los ángeles y a los pájaros...

La leyenda según la cual el autor de *El Capital* se mostró hostil a los rusos es uno más de los perversos absurdos propalados a cuenta de Marx. La verdad es que execró el zarismo ruso, que representaba siempre el odioso papel de gendarme internacional, dispuesto a reprimir todo movi-

miento emancipador, cualquiera que fuese su punto de origen. Marx siguió con profunda atención y, esto es lo esencial, con un conocimiento tan completo del asunto que no puede encontrarse parecido en ninguno de sus contemporáneos de Europa occidental, todas las manifestaciones serias del desenvolvimiento interior de Rusia. El obrero alemán Lessner cuenta en sus recuerdos sobre Marx la alegría que éste último experimentó con la aparición de *El Capital* en ruso y cuán dichoso se sentía al saber que los hombres se mostraban ya en Rusia capaces de comprender y de difundir las ideas del socialismo científico. El prefacio a la edición rusa del *Manifiesto Comunista*, firmado por Marx y Engels, demuestra que sus simpatías por los revolucionarios rusos y el deseo anhelante de verles vencedores llevaban al mismo Marx a sobreestimar sensiblemente nuestro movimiento revolucionario en aquella época. Sus relaciones con Lopatine y Hartmann demuestran la acogida calurosa que los desterrados rusos recibían en su hospitalaria morada (1). Su desacuerdo con Herzen se originó en parte por una equivocación accidental y, en parte también, por una legítima desconfianza hacia el socialismo eslavófilo, del que nuestro brillante compatriota, bajo la influencia de las lamentables decepciones de

(1) El obrero Lessner dice en sus Memorias que la casa de Marx siempre estuvo abierta para todos los camaradas de confianza.

1848-1851, se había convertido desgraciadamente en el protagonista de la literatura de Europa occidental. El decisivo ataque emprendido por Marx contra ese socialismo esclavófilo en la primera edición del primer tomo de *El Capital* no debe ser condenado, sino alabado, sobre todo ahora que ese socialismo reina entre nosotros en el programa del partido de los llamados socialistas revolucionarios. En fin, lo que se refiere a la lucha encarnizada de Marx y de Bakunín en el seno de la Asociación Internacional de Trabajadores, no tiene la menor relación con el origen ruso del anarquista, y se explica muy simplemente por la incompatibilidad de opiniones contrarias (1).

Cuando las ediciones del grupo de la Liberación del Trabajo (2) comenzaron la difusión de las ideas socialdemócratas entre los revolucionarios rusos, Engels expresó en una carta a Vera Zasulich su sentimiento de que esta acción no hubiera comenzado en vida de Marx, que no hubiera dejado, decía Engels, de saludar con alegría la acción del grupo. ¿Qué hubiera dicho el gran autor

(1) El ex marxista Tugan Baranovsky, hoy convertido únicamente en un economista vulgar, repite en sus *Ensayos sobre la historia de la Economía política*, en la página 294, la estupidez anarquista de que Marx contribuyó a la difusión en la Prensa de las calumnias contra Bakunin. No es el momento de examinar los argumentos que generalmente se han dado en favor de esta tesis. Los examinaremos detalladamente en *Zaria* («Lacturova»), en la que la producción y la ligereza de espíritu de Tugan Baranovsky serán tratadas como se merecen. Pero no es inoportuno observar que nuestro ex marxista no se ha tomado la pena de someter sus fuentes de información a la crítica. Se limita a repetir, sin comprobarla, una acusación que no habiéndose probado es, por lo tanto, una calumnia.

(2) El grupo «Liberación del Trabajo», fundado en 1883 en Suiza por G. V. Plejanov, fué el primer grupo marxista ruso. Tenía muy pocos afiliados. (*N. del T.*)

de *El Capital* si hubiera podido vivir hasta ahora y hubiera sabido que tenía ya gran número de discípulos entre los obreros rusos? ¡Qué alegría no hubiera sido la suya si hubiera podido conocer acontecimientos tales como los acontecimientos recientes de Rostov! (1). En su época, el marxismo ruso era una novedad y los espíritus avanzados de Rusia consideraban, en el mejor de los casos, esta novedad con una sonrisa de conmisericordia. Ahora, las ideas de Marx se han apoderado del movimiento obrero ruso, y los revolucionarios rusos que, cediendo a viejos hábitos, las rechazan en todo o en parte, han cesado de pertenecer desde hace mucho tiempo (a pesar de su fraseología revolucionaria generalmente estrepitosa) a la vanguardia del movimiento, para caer sin darse cuenta en el campo de los rezagados.

También se ha hablado y repetido bastantes bromas sobre los frecuentes incidentes surgidos en el curso de las polémicas de Marx con sus adversarios. Gentes pacíficas, pero cortas de entendimiento, han explicado estos incidentes por la pasión irresistible de la polémica, pasión nacida, a su vez, de un carácter atrabiliario. La verdad es que las luchas literarias que Marx tuvo que sostener casi continuamente, especialmente al principio de su actividad social, fueron determinadas,

(1) Las grandes huelgas de Rostov en 1902, fueron la primera afirmación energética de la fuerza proletaria en Rusia.

no por su carácter personal, sino por la significación social de las ideas que difundía. Fué uno de los primeros socialistas que supieron colocarse por completo en el terreno de la teoría y de la práctica, en el punto de vista de la lucha de clases, y destacar los intereses del proletariado y los de la pequeña burguesía. Por lo tanto, no es de extrañar que se encontrase a menudo en conflicto con los teóricos del socialismo pequeño-burgués, muy numerosos sobre todo entre los intelectuales alemanes. Cesar la polémica con estos teorizantes hubiera sido renunciar a la idea de agrupar al proletariado en un partido distinto, persiguiendo su propio fin histórico en vez de dejarse llevar a remolque de la pequeña burguesía. «Nuestra tarea—decía la revista de Marx en abril de 1850—consiste en entregarnos a una crítica implacable dirigida aún más contra nuestros pretendidos amigos que contra nuestros enemigos declarados, y renunciamos con placer, al adoptar esta actitud, a una fácil popularidad demagógica.» Los enemigos declarados eran mucho menos peligrosos precisamente porque no podían obscurecer la conciencia de clase de los proletarios, en tanto que los socialistas pequeño-burgueses continuaban con su programa, ajeno al problema de clases, arrastrando con ellos a gran número de obreros. La lucha no podía ser evitada, y Marx la sostuvo con una habilidad extraordinaria. No debemos olvidar su ejemplo, nosotros socialdemócratas rusos, que

actuamos en condiciones muy semejantes a las de Alemania antes de la revolución (1). Podemos decir que estamos cercados por los teorizantes pequeño-burgueses del «socialismo específicamente ruso», y debemos, por tanto, recordar que los intereses del proletariado nos obligan, a nosotros también, a entregarnos a una crítica implacable de nuestros supuestos amigos (por ejemplo, los «socialistas revolucionarios», bien conocidos de nuestros lectores), cualquiera que sea la indignación que nuestra crítica implacable pueda provocar en los amigos ingenuos, pero obsesionados por las ideas de paz y de buena armonía entre las diversas «fracciones» revolucionarias.

La enseñanza que con ello nos dió Marx es el álgebra moderna de la revolución. Su comprensión es necesaria a todos aquellos que desean sostener una lucha contra el orden de cosas existente entre nosotros. Y esto es de tal modo cierto, que gran número de ideólogos de la burguesía rusa han experimentado durante algún tiempo la necesidad de hacerse marxistas. Las ideas de Marx constituían armas insustituibles en la lucha que estos ideólogos sostenían contra la teoría antediluviana de los «narodniki» (2), que se habían

(1) Se refiere a la revolución burguesa de 1848, que aunque resultó derrotada modificó profundamente la situación interior del país.

(2) Los «narodniki» (populistas), radicales de tendencias socialistas, despertaron grandes esperanzas entre los campesinos rusos al negar que Rusia debiera pasar por el capitalismo antes de llegar al socialismo y al conceder a los intelectuales el papel de directores en el movimiento revolucionario. El marxismo

puesto en contradicción brutal con las nuevas relaciones económicas de Rusia. Aquellos de nuestros jóvenes ideólogos burgueses que estaban mejor enterados que otros de la orientación contemporánea de las ciencias sociales, le comprendieron bien. Se colocaron bajo la bandera del marxismo, y combatiendo bajo esta bandera adquirieron una celebridad bastante grande. Y cuando los «narodniki» fueron completamente deshechos, cuando no quedó de sus viejas teorías más que montones de escombros, pensaron nuestros neófitos marxistas que el marxismo había cumplido su misión y que era ya el momento de someterle a una crítica enérgica. Esta crítica fué defendida con el pretexto de que el pensamiento social debe ser lo principal; pero su único resultado fué permitir a nuestros recientes aliados el realizar bajo esta cómoda envoltura un movimiento de retirada y ocupar las posiciones teóricas de los burgueses de Europa occidental (matiz reformista). Por lamentable que haya sido este resultado de una «crítica» tan brillantemente anunciada, y por penoso que haya sido para los socialdemócratas rusos asistir a las transformaciones «críticas» de gentes al lado de las cuales combatían la víspera al enemigo común y con las cuales esperaban más tarde una aproximación definitiva, debieron re-

ruso tuvo que combatir en sus comienzos el socialismo utópico, confuso y liberal de los «narodniki». El partido socialista revolucionario ruso ha seguido la tradición de los «narodniki».

conocer, después de maduras reflexiones, que la retirada de los neomarxistas al monte sagrado del reformismo burgués no era sólo completamente natural, sino que proporcionaba una vez más la confirmación indirecta de la interpretación materialista de la Historia difundida por Marx. En 1895 y 1896, el marxismo sedujo en Rusia a gentes que no tenían, ni por su situación social, ni por su formación intelectual y moral, nada de común con el proletariado y con su lucha emancipadora. El marxismo estuvo durante un tiempo de moda en todas las cancillerías de San Petersburgo. Si este estado de cosas hubiera podido durar, se habría demostrado que los fundadores del socialismo científico se habían equivocado al afirmar que los modos de «pensar» están determinados por los modos de vivir, y que las clases superiores no pueden representar las ideas sociales revolucionarias de nuestro tiempo. Pero la «crítica del marxismo», comenzada inmediatamente después del fin de la lucha contra las tendencias reaccionarias de los «narodniki», confirma una vez más que Marx y Engels tenían razón: el modo de pensar de los críticos estaba determinado por su situación social. Cuando se levantaron contra el «fanatismo del dogma», no se levantaron en realidad más que contra el contenido revolucionario desde el punto de vista social de la teoría de Marx. No tenían necesidad del Marx que, durante toda su larga vida ocupada por el trabajo, las luchas y

las privaciones, fué devorado, como por un fuego sagrado, por el odio a la explotación capitalista. El jefe del proletariado revolucionario, Marx, les parecía molesto y anticientífico. No tenían necesidad más que del Marx que en el *Manifiesto Comunista* se declara dispuesto a sostener a la burguesía en lo que, combatiendo a la monarquía absoluta y la pequeña burguesía, tiene de revolucionaria. No se interesaban más que en la parte *democrática* del programa *socialdemócrata* de Marx. Esto no podía ser más natural ; pero precisamente estas tendencias completamente naturales de nuestros críticos ponían en evidencia la completa imposibilidad de contar con ellos como socialistas. Su lugar estaba en las filas de la oposición liberal, a la cual dieron, en la persona del redentor del *osvobojdenie*, P. Struve, un teórico atento, consciente y talentado.

La suerte corrida por la teoría de Marx prueba su justeza, no solamente en Rusia. Sabido es que los sabios de los países occidentales le han desdeñado, desde hace mucho tiempo, como un producto del fanatismo de la revolución social ; pero el tiempo transcurría y cada vez se hacía más evidente, aun para aquellos que veían las cosas a través de los cristales de la mediocridad burguesa, que dicho producto del fanatismo de la revolución social presenta cuando menos una ventaja incalculable : proporciona un método extraordinariamente fecundo de estudio de la vida so-

cial. Cuanto más progresaban en el estudio científico de la cultura primitiva, de la Historia, del Derecho, de la literatura y del arte, tanto más los investigadores se acercaban al materialismo histórico, aunque la mayoría de ellos no conociesen nada de la teoría histórica de Marx o huyesen como del fuego de los puntos de vista materialistas, es decir, inmorales a los ojos de la burguesía contemporánea y susceptibles de comprometer la seguridad social de esta última. Y vemos al materialismo adquirir derecho de ciudadanía en el mundo científico. La obra del profesor americano Seligman *Explicación económica de la Historia*, que ha aparecido en inglés recientemente, atestigua que los pontífices oficiales de la Ciencia se dan cuenta poco a poco del gran fundamento científico de la teoría histórica de Marx. Seligmann nos hace comprender, entre otras cosas, las causas psicológicas que se han opuesto hasta ahora a la admisión y a la justa comprensión de esta teoría por el mundo científico burgués. Dice francamente, en alta voz, que los sabios se han dejado asustar por las deducciones socialistas de Marx. Y se esfuerza en demostrar a sus compañeros científicos que estas deducciones socialistas pueden ser rechazadas y que puede uno limitarse a no suscribir más que la teoría de la Historia que les sirve de base. Esta reflexión espiritual, ya expresada, digámoslo de pasada, con timidez pero con claridad, en las *Ob-*

servaciones críticas de Struve, nos proporciona una nueva prueba de esa verdad nada nueva de que antes pasará un camello por el ojo de una aguja que un ideólogo de la burguesía pueda admitir el punto de vista del proletariado. Marx fué un revolucionario hasta la punta de las uñas. Se rebeló contra Dios y el capital, como el Prometeo de Goethe se sublevó contra Zeus. Y como Prometeo, podía haber dicho de sí mismo que su misión consistía en formar hombres capaces de sufrir como hombres y de gozar como hombres «sin respetarte, Divinidad hostil a los hombres». Los ideólogos de la burguesía sirven precisamente a esta divinidad. Su misión consiste precisamente en defender sus derechos con la ayuda de armas espirituales, de la misma manera que la policía y el ejército los defienden con la ayuda de armas blancas y de fuego. Los sabios burgueses no reconocerán más que aquella teoría que no les parezca que ponga en peligro a Dios o al Capital. Los sabios franceses, y aquellos en general de los países de lengua francesa, son en este punto mucho más francos que los otros. Laveleye estimaba que la ciencia económica debía ser transformada de arriba abajo, una vez que había dejado de cumplir su misión desde que Bastiat comprometió por su ligereza de espíritu la defensa del orden existente. Mucho más recientemente todavía, A. Bechant, en un libro consagrado a

la escuela francesa de Economía política, apreciaba sin la menor inquietud las diferentes doctrinas económicas desde el punto de vista de la acción más eficaz contra el socialismo. Es, pues, comprensible que los ideólogos de la burguesía se coloquen infaliblemente, cuando asimilan las ideas de Marx, bajo el deseo de la crítica. El síntoma de su actitud crítica para con Marx, nos lo dan los desacuerdos entre los puntos de vista de este revolucionario irreductible e infatigable y los intereses de la clase directora. Es también comprensible que el burgués provisto de espíritu de imitación admitiera mejor la justeza de las ideas de Marx sobre la Historia que su teoría económica. Esta última—a la cual uno de los críticos burgueses más eminentes ha dado el nombre expresivo de teoría de la explotación—guardará siempre en los medios cultos de la burguesía la reputación de una teoría mal fundada. A la teoría económica de Marx, los sabios y los burgueses cultos de nuestros días prefieren la teoría económica *subjetiva*, que tiene la excelente cualidad de considerar los hechos de la vida económica independientemente de toda relación con las condiciones de la producción, en las cuales reside la fuente de la explotación del proletariado por la burguesía.

Las ideas económicas, históricas y filosóficas de Marx no pueden ser aceptadas en toda la ame-

nazadora plenitud de su contenido revolucionario más que por los ideólogos del proletariado, en los que los intereses de clase aspiran, no a la conservación, sino a la eliminación del orden capitalista, es decir, a la revolución social.

**LOS "SALTOS" EN LA NATU-
RALEZA Y EN LA HISTORIA**

«Es una creencia profundamente arraigada entre nosotros, aunque también se da en otros pueblos—dice Tikhomirov—, la idea de que vivimos en «un período de destrucción», que terminará por una terrible conmoción, en la que se derramarán torrentes de sangre, causados por enormes explosiones de dinamita, etc. Después de esto se abrirá un «período de reconstrucción». Esta concepción social es totalmente errónea, y es el reflejo político de las viejas ideas de Cuvier y de la escuela de las bruscas catástrofes geológicas. Pero, en realidad, la destrucción y la construcción van unidas ; es más, son inconcebibles la una sin la otra. Que un fenómeno marche hacia su destrucción no quiere decir más que en su lugar hay algo nuevo en formación, e inversamente, la formación de un orden nuevo de cosas lleva en sí la destrucción de lo antiguo.» (1).

Estas palabras no nos proporcionan una con-

(1) *Por qué he dejado de ser revolucionario*; pág. 19.

cepción muy clara ; sin embargo, se pueden deducir de ellas dos tesis :

1.^a «Entre nosotros, aunque también se da en otros pueblos», los revolucionarios no tienen idea alguna sobre la «*evolución*», de la «transformación típica de los fenómenos», según la expresión empleada en otro lugar por Tikhomirov.

2.^a Si tuvieran idea de la evolución, de la «transformación gradual de los fenómenos», no se imaginarían que «vivimos en un período de destrucción».

Veamos, en primer lugar, cómo son las cosas «en otros pueblos», es decir, en Occidente.

Existe actualmente en Occidente un movimiento revolucionario de la clase obrera, la cual aspira a su emancipación económica. Ahora bien ; la cuestión se plantea en la forma siguiente : Los representantes teóricos de dicho movimiento, *los socialistas*, ¿han logrado conciliar sus tendencias revolucionarias con una teoría, aunque sea poco satisfactoria, sobre el desenvolvimiento social ?

A esta pregunta, cualquiera que tenga la menor idea sobre el socialismo contemporáneo, contestará sin vacilar afirmativamente. Todos los socialistas conscientes de Europa y de América se atienen a la doctrina de Marx. ¿Hay alguien que ignore que esta doctrina es, ante todo, la doctrina de la evolución de las sociedades humanas ? Marx fué un defensor ardiente de la «actividad revolucionaria». Simpatizaba profundamente con

todo movimiento revolucionario dirigido contra el orden social y la política existentes. Se puede no simpatizar con ideas tan «destructivas». Pero de todos modos, el solo hecho de que hayan existido no nos autoriza a deducir que la imaginación de Marx estuviera tan exclusivamente «fija sobre la conmoción violenta», que olvidase la evolución social, el desenvolvimiento lento y progresivo.

No sólo no olvidó Marx la evolución, sino que descubrió gran número de las leyes más importantes a que obedece. En su mente, la historia de la Humanidad se ha desarrollado por primera vez como un cuadro armonioso y no fantástico. Ha sido el primero en demostrar que *«la evolución económica conduce a las revoluciones políticas»*. Gracias a él, el movimiento revolucionario contemporáneo posee una finalidad claramente establecida y una base teórica estrictamente formulada. Si esto es así, ¿cómo se imagina Tikhomirov que puede con algunas frases desordenadas sobre la «construcción» social demostrar la inconsistencia de las tendencias revolucionarias «en nuestro país y en otros sitios que no son Rusia»? ¿No será que no se ha tomado la molestia de comprender las doctrinas socialistas?

Tikhomirov experimenta actualmente cierta repugnancia por las «catástrofes repentinas» y la «conmoción violenta». Eso es cuestión suya: no es ni el primero ni el último. Pero se equivoca al pensar que las «catástrofes repentinas» no son

posibles ni en la Naturaleza ni en las sociedades humanas. Aparte de que la «rapidez» de tales catástrofes es una idea relativa. Lo que es *repentino* para uno, no lo es para otro: los eclipses de sol se producen repentinamente para el ignorante, pero no para el astrónomo. Lo mismo sucede con las revoluciones. Estas «catástrofes» políticas se producen «repentinamente» para los ignorantes y para los filisteos presumidos; pero no son en modo alguno repentinamente para el hombre que se da cuenta de los fenómenos que ocurren en el medio social que le rodea. Además, si Tikhomirov tratase de dirigir sus miradas a la Naturaleza y la Historia, colocándose en el punto de vista de la teoría que ahora hace suya, se expondría a sufrir toda una serie de sorpresas asombrosas. Ha conservado fijamente en su memoria que la Naturaleza no da *saltos*, y que si abandonamos el mundo de los milagros revolucionarios para descender al terreno de la realidad, «no se puede hablar científicamente más que de la lenta transformación de un tipo de fenómeno dado».

A pesar de todo, la Naturaleza da saltos sin inquietarse por todas las filípicas contra la «rapidez». Tikhomirov sabe muy bien que «las viejas ideas de Cuvier» son falsas y que las «bruscas catástrofes geológicas» no son más que el producto de una imaginación sabia. Tikhomirov vive tranquilamente, sin inquietudes, en el Mediodía de Francia, por ejemplo, sin que a él lleguen las lá-

grimas ni los peligros. Pero de repente ocurre un temblor de tierra, como el que se registró hace dos años. El sol oscila, las casas se derrumban, los habitantes huyen aterrorizados; en una palabra, es una verdadera «catástrofe», que muestra una increíble indiferencia hacia la madre Naturaleza. La enseñanza que esta amarga experiencia le ha facilitado hace que Tikhomirov revise atentamente sus ideas geológicas y llegue a la conclusión de que la lenta «transformación de un tipo de fenómenos» no excluye la posibilidad de «trastornos» que pueden parecer desde un punto de vista «repentinos» y producidos «por la violencia».

Tikhomirov calienta agua, y el agua continúa siendo agua mientras se mantiene a una temperatura de 0° a 80° (1); no hay que inquietarse por la «rapidez». Pero la temperatura se ha elevado al límite fatal, y de repente ¡oh espanto! tenemos ya la «catástrofe repentina»: el agua se transforma en vapor como si su imaginación hubiera estado a favor de las «conmociones violentas».

Tikhomirov deja *enfriar* el agua, y he aquí que la misma extraña historia se repite. Poco a poco la temperatura del agua se modifica, sin que el agua deje de ser agua. Pero cuando el enfriamiento llega a 0° , el agua se transforma en hielo, sin

(1) En Rusia se usa generalmente el termómetro Reaumur.

pensar siquiera en el hecho de que las «conmociones repentinas» representan una concepción errónea.

Tikhomirov observa la evolución de uno de esos insectos que sufren metamorfosis. El proceso de evolución de la crisálida se realiza lentamente, y hasta nueva orden la crisálida continúa siendo crisálida. Nuestro pensador se frota las manos satisfecho. «Aquí todo va bien, se dice; ni el organismo social ni el organismo animal experimentan las conmociones repentinas que me he visto obligado a señalar en el mundo inorgánico. Al elevarse a la creación de seres vivos, la Naturaleza se sosiega.» Sin embargo, poco dura su alegría. Un buen día la crisálida lleva a cabo «su conmoción violenta» y hace su entrada en el mundo en forma de mariposa. Lo que obliga a Tikhomirov a convencerse de que hasta la naturaleza orgánica no está libre de la «rapidez».

Sería exactamente lo mismo si Tikhomirov «volviera su atención» sobre su propia «evolución». Es indudable que encontraría también un punto semejante de «conmoción». Recordaría cuál fué la gota que hizo desbordar la copa de sus impresiones y le transformó de *defensor* más o menos vacilante de la «revolución» en *adversario* más o menos sincero de esta última.

Tikhomirov y yo nos ejercitamos en hacer sumas. Tomamos la cifra *cinco* y muy seriamente la añadimos «gradualmente» cada vez una unidad:

seis, siete, ocho. Hasta nueve todo va bien. Pero inmediatamente que deseamos aumentar esta cifra en una unidad más, nos ocurre una desgracia: bruscamente, y sin razón plausible, nuestras unidades se transforman en una *decena*. Lo mismo nos ocurre cuando pasamos de las decenas a la centena.

Tikhomirov y yo no aludiremos a la música; hay en la música demasiados tránsitos «repentinos» de toda clase, lo que pondría en evidencia el fracaso de todas nuestras «concepciones».

A todos los razonamientos confusos de Tikhomirov sobre las «conmociones violentas», los revolucionarios contemporáneos pueden responder con esta simple pregunta: ¿Qué es necesario hacer, según vuestra opinión, de las conmociones que se han producido ya en la «realidad de la vida», y que en todos los casos representan «períodos de destrucción»? ¿Vamos a declararlos nulos y a no reconocerlos o a estimarlos como obra de esas gentes frívolas e ineptas que no merecen la atención de un «sociólogo» serio? Pero sea cualquiera el caso que se haga de esos fenómenos, es necesario reconocer que ha habido en la Historia cambios por la violencia y «catástrofes» políticas. ¿Por qué cree Tikhomirov que admitir la posibilidad de fenómenos semejantes en el porvenir significa tener «concepciones sociales erróneas»?

¡La Historia no da «saltos»! Es perfectamente cierto. Pero, por otra parte, es también cierto que

la Historia ha dado numerosos «saltos», ha habido numerosas «conmociones» por la violencia. Los ejemplos de semejantes conmociones son innumerables. ¿Qué significa, por lo tanto, esta contradicción? Significa que la primera de estas tesis no está formulada de una manera completamente exacta, lo que origina que muchos no la comprendan bien. Se debiera decir que la Historia no da «saltos» sin que sean preparados. Ningún salto puede tener lugar sin una causa suficiente, que reside en la marcha anterior de la evolución social. Pero como esta evolución no se detiene nunca en las sociedades en vías de desarrollo, se puede decir que la Historia está constantemente ocupada en preparar los saltos y las conmociones. Realiza esta obra asidua e imperturbablemente; trabaja lentamente, pero los resultados de sus esfuerzos (los saltos y las catástrofes políticas) son ineludibles e inevitables.

Lentamente se realiza la «transformación típica» de la burguesía francesa. El ciudadano de la época de la Regencia no se parece al ciudadano de la época de Luis XI; pero, en general, no puede negar su descendencia típica del burgués del antiguo régimen. Se ha enriquecido, se ha instruído más, es más exigente; pero continúa siendo el plebeyo que siempre y en todos los sitios cede el paso a la aristocracia. Sin embargo, ocurre que en 1789 el burgués se levanta en armas. Pasan algunos años y se convierte en el dueño de

la situación. ¿Y cómo? Con «torrentes de sangre», con repique de tambores, con explosiones de pólvora. Obliga a Francia a atravesar un verdadero «período de destrucción», sin ocurrírsele pensar que andando el tiempo surgiría un pedante proclamando que las conmociones violentas son una «concepción errónea».

Lentamente se transforma el «tipo» de las relaciones sociales de Rusia: los señoríos, cuyos poseedores habían desmembrado el país con sus luchas intestinas, desaparecen; los boyardos perturbadores se someten definitivamente al poder del zar y se convierten en simples nobles, sometidos, como toda su clase, al servicio del zar. Moscú somete a los reinos tártaros, adquiere Siberia, se anexiona la mitad de Rusia meridional, aparece Pedro el Grande y lleva a cabo una «conmoción violenta» en la vida de Rusia. Comienza con él un período nuevo, europeo, de la historia de Rusia. Los eslavófilos le llamaban el Anticristo a Pedro el Grande precisamente a causa de la «rapidez» de la conmoción llevada a cabo por él. Afirman que, en su celo reformador, se olvidó de la necesidad de la evolución, de la lenta «transformación típica» del régimen social. Pero todo hombre capaz de pensar comprenderá fácilmente que la conmoción llevada a cabo por Pedro el Grande le era impuesta por la «evolución» histórica de Rusia, que la había *preparado*.

Los cambios cuantitativos, acumulándose poco a poco, se convierten finalmente en cambios cualitativos. Estas transiciones se realizan por saltos, y no pueden realizarse de otra manera.

Los «gradualistas» de todos los matices, los Moltchaline (1), que hacen un dogma de la moderación y de la minucia en el orden, no pueden comprender este hecho, hace ya mucho tiempo aclarado por la filosofía alemana. En este caso como en otros es útil recordar la concepción de Hegel, al que no se puede ciertamente acusar de apasionado por la «actividad revolucionaria»: «Cuando se quiere concebir el *advenimiento* o la *desaparición* de alguna cosa—dice Hegel—, nos imaginamos que la cuestión a que afecta este advenimiento o esta desaparición se produce *gradualmente*. Y, sin embargo, es bien sabido que las transformaciones del ser se realizan no solamente por el tránsito de una cantidad a otra, sino también por la transformación de las diferencias cuantitativas en diferencias cualitativas e inversamente, transformación que es una *interrupción del «devenir gradual»* y una manera de ser cualitativamente diferente de la anterior. Y cada vez que hay interrupción del «devenir gradual» se produce en el curso de la evolución un salto, a consecuencia del cual el lugar de un fenómeno es ocupado por otro. Como base de la doctrina del

(1) Personaje de un drama de Griboiedov. (N. del T.)

gradualismo existe la idea de que aquello que es devenir existe ya de hecho, pero que todavía es imperceptible a causa de sus pequeñas dimensiones. Y lo mismo se explica, después de la desaparición gradual de un fenómeno, la inexistencia de éste o la existencia del que ocupa su puesto como hechos que no son todavía perceptibles. Pero, de esta manera, se suprime todo advenimiento y toda desaparición. Explicar el advenimiento o la desaparición de alguna cosa por el gradualismo del cambio significa caer en una tautología molesta, porque es considerar como ocurrido (es decir, como *ya advenido* o como *ya desaparecido*) lo que sólo está en vías de advenir o desaparecer.» (1). Lo que supone decir que si es preciso explicar el nacimiento de un Estado nos imaginamos sencillamente una microscópica organización de Estado, la cual, modificándose poco a poco, hará finalmente comprender a «las gentes» su existencia. Lo mismo ocurriría si fuera necesario explicar la desaparición de las relaciones primordiales del clan; con imaginarnos una minúscula inexistencia de estas relaciones, tendríamos el asunto resuelto. Se comprende también, claro está, que prevaleciendo tales procedimientos la ciencia no progresaría mucho. Uno de los mayores méritos de Hegel es haber depurado

(1) *Wissenschaft der Logik*, tomo I, págs. 313 y 314. La cita está hecha según la edición de 1812 aparecida en Nuremberg.

la doctrina de la evolución de semejantes absurdos. Pero ¡qué le importan a Tikhomirov los méritos de Hegel! Ya ha dicho, de una vez para siempre, que las teorías occidentales no son aplicables en Rusia.

A pesar de la opinión de nuestro hombre sobre las conmociones violentas y las catástrofes políticas, afirmamos que en la época actual la Historia prepara en los países avanzados una conmoción de importancia excepcional, que hay motivos fundados para suponer que se producirá por la violencia. Consistirá ésta en la transformación del régimen de reparto de la riqueza. La evolución económica ha creado fuerzas de producción colosales que para ser aprovechadas exigen una organización determinada de la producción. Estas fuerzas solamente pueden encontrar su aplicación en los grandes establecimientos industriales basados sobre el trabajo colectivo, sobre la producción social.

Pero la *apropiación* individual de los productos, derivando su origen de las condiciones económicas totalmente diferentes de una época en que dominaba la pequeña industria y la pequeña explotación agrícola, está en contradicción terminante con ese modo social de *producción*. En virtud de este modo de apropiación, los productos creados por el trabajo social de los obreros se convierten en propiedad privada del patrono. Esta contradicción económica inicial condiciona todas

las demás contradicciones sociales y políticas que existen en el seno de la actual sociedad. Se agrava cada vez más. Los patronos no pueden renunciar a la organización social de la producción, porque es la fuente de su riqueza. Al contrario, la competencia les obliga a extender esta organización a otras ramas de la industria donde todavía no existe. Las grandes Empresas industriales eliminan a los pequeños productores y determinan de esta manera el aumento en número y, por lo tanto, en fuerza, de la clase obrera. El desenlace fatal se aproxima. Para suprimir la contradicción entre el modo de producción de los productos y el modo de su reparto, contradicción perjudicial para los obreros, éstos deben apoderarse del Poder político, que se halla actualmente en manos de la burguesía. Si así os place, podéis decir que los obreros deberán llevar a cabo «una catástrofe política». La *evolución económica* conduce necesariamente a la *revolución política*, y esta última será, a su vez, el origen de cambios importantes en el régimen económico de la sociedad. El modo de *producción* adquiere lenta y gradualmente un carácter social. La transformación del modo de producción será la consecuencia de una conmoción realizada por la violencia.

Es de esta manera como el movimiento histórico se desarrolla, *no solamente en nuestro país*, sino en Occidente. El Sr. Tikhomirov no tiene *concepción* alguna de la vida social de ese Occi-

dente, aunque se haya ocupado de la «observación de la poderosa civilización francesa».

Conmociones violentas, «torrentes de sangre», hachas y catafalcos, pólvora y dinamita, son lo que constituye los «tristes fenómenos». Pero ¿qué podemos hacer si son inevitables? La fuerza ha representado un papel esencial siempre que ha venido al Mundo una nueva sociedad. Así hablaba Marx, y no era el único en hablar de esa manera. El historiador Schlosser estaba convencido de que únicamente «a hierro y fuego» se realizarían las grandes conmociones en el destino de la Humanidad. ¿De dónde procede esta triste realidad? ¿De quién es la falta?

¿Es que el poder de la verdad
no puede lograrlo todo en esta Tierra?

No, por el momento todavía no. Y la razón está en la diferencia existente entre los intereses de las diversas clases de la sociedad. Para una de estas clases es útil, incluso indispensable, cambiar de cierto modo la estructura de las relaciones sociales. Para la otra es aprovechable, e incluso indispensable, oponerse a semejante cambio. A los unos les promete felicidad y libertad; para los otros es el presagio de la abolición de su situación privilegiada, e incluso su supresión como clase

privilegiada. ¿Y cuál es la clase que no lucha por su existencia, que no tiene instinto de conservación? El régimen social que beneficia a una clase determinada le parece a los individuos de esta misma clase que es no solamente equitativo, sino el único posible. Esta clase considera que intentar cambiar el régimen es destruir los fundamentos de toda comunidad humana. Estima que es la llamada a defender estos fundamentos, incluso, si es necesario, por la fuerza de las armas. Por esto surgen los «torrentes de sangre», la lucha y las violencias.

Por otra parte, los socialistas, meditando sobre la conmoción social que ha de venir, pueden consolarse con la idea de que, a medida que sus ideas «subversivas» se difundan más y de que la clase obrera se desarrolle, organice y discipline, menos necesitará de víctimas la inevitable catástrofe.

Al mismo tiempo, el triunfo del proletariado, al poner término a la explotación del hombre por el hombre y, por lo tanto, a la división de la sociedad en explotadores y explotados, hará que las guerras civiles sean no solamente inútiles, sino prácticamente imposibles. Entonces la Humanidad progresará hacia el único «poder de la verdad» y no tendrá necesidad del argumento de las armas.

ÍNDICE

	<u>Páginas.</u>
Prefacio	5
El arte y la vida social	21
Dialéctica y lógica	145
Carlos Marx	165
Los «saltos» en la Naturaleza y en la Historia . . .	183

EDITORIAL CENIT

publica las obras más sugestivas del pensamiento contemporáneo; las novelas de más intensidad humana y de más emoción social; los ensayos literarios de más agudeza crítica; las biografías de los más altos valores de la Historia, y los libros sobre cuestiones económicas, políticas o sociales de los autores de más autoridad universal.

En resumen: EDITORIAL CENIT aspira a publicar las obras más modernas y de más interés humano, artístico o político. EDITORIAL CENIT se ha propuesto ir desarrollando un programa de publicaciones con arreglo a un criterio de selección. No busca EDITORIAL CENIT solamente las obras de fácil venta; frente a la producción heterogénea y caótica de las demás Editoriales, EDITORIAL CENIT tiene su propia orientación. Queremos servir a un importante núcleo de lectores españoles que se interesa por la buena producción literaria moderna y deseamos establecer una relación permanente con nuestros lectores.

OBRAS PUBLICADAS:

El problema religioso en Méjico

por RAMÓN J. SENDER

PRÓLOGO

de D. RAMÓN DEL VALLE-INCLÁN

Un libro periodístico, de información directa y desnuda, sobre el problema capital de Méjico. En España, este problema se interpreta como un conflicto de carácter religioso, y se asimila a las grandes epopeyas de la fe, con sus héroes, sus mártires. El señor Sender ha escrito la obra más documentada sobre tan importante cuestión.

250
páginas
5 ptas.

EL CEMENTO

por FEDOR GLADKOV

PRÓLOGO

de JULIO ÁLVAREZ DEL VAYO

Fedor Gladkov ha conseguido con *EL CEMENTO* uno de esos grandes esfuerzos de realización y desintegración que consagran a un novelista. El mayor éxito de venta de los dos últimos años. En menos de dos meses se han vendido cuatro mil ejemplares de la edición española. *EL CEMENTO* se lee con la atención vehemente que producen los testimonios vividos, la descripción de la vida real.

420
páginas
6 ptas.

Teatro de la Revolución

por ROMAIN ROLLAND

PRÓLOGO

de LUIS ARAQUISTAIN

En este tomo se reúnen las dos obras dramáticas de más intensidad humana del ilustre autor: *Dantón* y *Los lobos*. Ninguna obra publicada en castellano ha alcanzado en tan poco tiempo un éxito tan extraordinario de Prensa. Romain Rolland ha acertado a recoger toda la fuerza apasionada de los hombres de la Revolución francesa. *Dantón* es uno de los dramas de más valor de la literatura universal.

230
páginas
5 ptas.

La Revolución española

por CARLOS MARX

Obra de extraordinario interés histórico y político. El fundador del socialismo científico estudia en ella los principales acontecimientos españoles del siglo pasado. Marx dedica un capítulo del libro a la guerra de la Independencia y otro a las Cortes de Cádiz. El mayor éxito de librería del año.

230
páginas
5 ptas.

MI MADRE

por CHENG TCHENG

PRÓLOGO

de PAUL VALÉRY (De la Academia Francesa)

La obra literaria de más éxito en Francia el año pasado. El más bello ejemplo de literatura oriental. Una obra de delicada poesía y de intensa emoción política. La evolución política de China a través de las costumbres. Cómo se ponen en contacto con Occidente las nuevas generaciones.

230
páginas
5 ptas.

Un notario español en Rusia

por DIEGO HIDALGO

La obra imparcial, ecuánime, sincera de un notario español que ha realizado un viaje de estudios a la Unión Soviética. Este libro tiene un gran valor documental. El autor ha estudiado muy especialmente la organización soviética de la Justicia y del Notariado. Libro de grandísimo interés para cuantos se preocupan de la organización administrativa de Rusia.

300
páginas
5 ptas.

MI VIDA

por ISADORA DUNCAN

Extraordinario libro lleno de audacia y de sentido social. La verdad desnuda sobre los amores y la vida artística de Isadora Duncan. Obra apasionada y de gran fuerza humana. El más impresionante relato de la vida de una mujer genial. Un libro para las mujeres inteligentes y para hombres de todas clases.

430
páginas
6 ptas.

TRES MAESTROS

(Balzac, Dickens, Dostoiewski)

por STEFAN ZWEIG

Traducción directa del alemán y prólogo por
W. ROCES

El mejor ensayo crítico escrito hasta el día, sobre la personalidad literaria de Dickens, Balzac y Dostoiewski. Obra traducida a todos los idiomas y que ha servido para consagrar al autor como el mejor crítico europeo. En el estilo más apasionante se someten a examen las cualidades literarias de esas tres grandes figuras de la literatura universal.

280
páginas
5 ptas.

Manhattan Transfer

por JOHN DOS PASSOS

Traducción directa del inglés y prólogo de
JOSÉ ROBLES

John Dos Passos es, actualmente, el literato joven de más prestigio en los Estados Unidos. En el ensayo crítico de su obra que ha escrito Sinclair Lewis, el novelista más leído en Norteamérica, éste señala a Dos Passos como el literato joven de más positivo valer. Las obras de Dos Passos son siempre muy discutidas y alcanzan grandes tiradas. En *Manhattan Transfer* se describe de manera maestra la vida de Nueva York.

430
páginas
6 ptas.

El arte y la vida social

por JORGE PLEJANOV

(Traducción directa del ruso)

La obra más famosa del gran teórico marxista ruso, maestro de Lenin. Este autor, traducido a todos los idiomas, será por primera vez traducido al español. En este libro se expone su concepción socialista sobre el arte y su relación con la vida social. *El arte y la vida social* es la crítica más documentada y científica que se ha escrito contra la teoría del arte por el arte.

210
páginas
5 ptas.

EN PRENSA:

Hombres y máquinas

por LARISA REISSNER

(Traducción de W. Roces)

Dos dramas

por ERNESTO TOLLER

(Traducción directa del alemán
de Rodolfo Halffter)

La Revolución desfigurada

por LEÓN TROTSKY





Exclusiva para la venta en librerías:

COMPañÍA IBERO-AMERICANA DE PUBLICACIONES, S. A.
LIBRERÍA FERNANDO FE
PUERTA DEL SOL, 15
MADRID

Precio: 5 pesetas.